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Как завещал нам великий сыщик Огюст 
Дюпен, секреты наиболее эффективно прятать 
у всех на виду. В политике так часто и проис-
ходит — даже если то, что прячут, уже давно 
не является никаким секретом. Азербайджан 
попытался взять под свой контроль Нагорный 
Карабах, а недовольные граждане в Ерева-
не попытались заставить премьер-министра 
Армении Никола Пашиняна ему помешать — 
так на момент достижения договоренности о 
приостановке военной операции Баку в Кара-
бахе выглядела внешняя канва события. Но эта 
внешняя канва при всей своей безусловной 
реалистичности в то же самое время является 
иллюзией. Исход и той, и другой схватки уже 
предрешен. Официальный Баку обречен взять 
Карабах под свой контроль, а Пашинян, даже 
если у него вдруг возникнет такое желание, 
не в силах ему помешать. Реальные вопросы 
дня выглядят так: остановится ли президент 
Ильхам Алиев в Карабахе или пойдет дальше 
— на основную территорию Армении? На кого 
в итоге будет возложена вина за крах велико-
го армянского национального проекта? И как 
именно по итогам нынешних пертурбаций будет 
перекроена геополитическая карта Кавказа? 

В 1950 году на экраны американских кино-
театров вышел фильм D.O.A. («Мертв по при-
бытии»), который быстро стал классикой нуара. 
Вот вкратце его сюжет: нотариус Фрэнк Бид-
желоу стал жертвой отравления смертельным 
токсином, но в течение 24 часов после этого 
события сохраняет способность функциони-
ровать как здоровый человек. С Нагорным 
Карабахом произошло нечто очень похожее. 
Этот главный армянский национальный проект 
последних десятилетий был уже «смертельно 
отравлен» дважды — по итогам войны 2020 
года, когда Армения потерпела поражение и 
фактически утратила возможность защищать 
этот регион военным путем, и когда официаль-
ный Ереван признал Нагорный Карабах частью 
суверенной территории Азербайджана.

КАРАБАХ СДАН,

ПОСЛЕДНЯЯ ВОЙНА АРЦАХАПОСЛЕДНЯЯ ВОЙНА АРЦАХА
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За сутки 
интенсивных 

боевых 
действий 

Азербайджан 
достиг своих 

целей

НА ОЧЕРЕДИ 
АРМЕНИЯ

ЗНАМЕНИТЫЙ МЕДВЕДЬ ДИКСОН 
УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ВО СНЕ

В Московском зоопарке 
умер белый медведь Дик-
сон, год назад найденный 
с многочисленными рана-
ми в угольной куче в Крас-
ноярском крае. Столичные 
специалисты окружили 
мишку неусыпной заботой 
и вниманием, но, к сожа-
лению, удар по здоровью 
был настолько серьезным, 
что сердце питомца не вы-
держало. 

Как выяснил «МК», неко-
торое время назад Диксон 
стал хуже себя чувство-
вать. У него появилась 
одышка, он стал меньше 
есть и реже выходить в 
свой уличный вольер. 
Чтобы стабилизировать 
состояние питомца, к его 
основной терапии были 
добавлены нестероидные 
противовоспалительные 
препараты. Через день 
ему стало лучше, но вскоре 
его состояние снова ухуд-
шилось. Диксон умер от 
острой сердечно-легочной 
недостаточности — во сне. 
По заключению ветвра-
чей, состояние медведя 

ухудшилось 
из-за прогрес-
сии пораже-
ний спинного 
мозга, а также 
вследствие 
вторичной ин-
фекции моче-
выводящих и 
дыхательных 
путей.

Диксон при-
был в Москов-
ский зоопарк 
в сентябре 
прошлого 

года: истощенный, с ог-
нестрельными ранениями 
и парализованными конеч-
ностями. Он был найден в 
поселке Диксон Краснояр-
ского края в угольной куче 
недалеко от жилых до-
мов: медведь был ранен, 
он лежал на спине и едва 
шевелил головой и перед-
ними лапами. Животное 
в критическом состоянии 
доставили на самолете в 
Москву. В зоопарке его 
предметно осмотрели и 
сделали рентген. В резуль-
тате у Диксона было об-
наружено порядка 25–30 
отверстий от дроби раз-
ного диаметра. Диагноз 
после КТ и МРТ оказался 
неутешительным: металл 
был обнаружен в грудной 
полости, был задет позво-
ночник. Врачи определили 
контузию спинного моз-
га. Мало кто верил, что 
спасенный мишка хоть 
сколько-нибудь проживет. 
Но зоологи решили сде-
лать все возможное, чтобы 
его вылечить. Ему созда-
ли самые комфортные 

условия, ветеринарный 
уход, окружили заботой, 
вкусно кормили и дари-
ли подарки. На помощь 
пришли многие ветврачи, 
нейрохирурги и специа-
листы по реабилитации, 
которые разработали для 
Диксона программу вос-
становления. Для медве-
дя переоборудовали во-
льер, построили бассейн 
для реабилитации в воде. 
Зоологи постоянно при-
думывали разные актив-
ности и обогащение среды 
для медведя, чтобы под-
держивать его физиче-
ское и психологическое 
состояние: например, они 
прятали рыбу в коробки, 
закапывали ее в снег и за-
пускали в бассейн живую 
форель, чтобы стимули-
ровать у Диксона охоту. И 
спустя время сотрудники 
стали замечать постепен-
ное возвращение чувстви-
тельности и двигательной 
активности его задних лап. 
К сожалению, несмотря на 
все усилия, надеждам на 
выздоровление мишки не 
суждено было сбыться. 
За этот год Диксон стал 
всеобщим любимцем: 
москвичи и жители всей 
страны следили за тем, 
как происходит процесс 
его возвращения к жизни 
в руках лучших специали-
стов после встречи с че-
ловеческой жестокостью. 
Уход медведя стал ударом 
для всей зоопарковской 
семьи. Но весь этот год, 
что спасеныш прожил в 
зоопарке, он был окружен 
любовью и заботой. 

СТУДЕНТАМ-СИРОТАМ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ВЫДЕЛЯТЬ 
БЕСПЛАТНЫХ ЮРИСТОВ

Предоставлять моло-
дым людям, потерявшим 
во время учебы обоих ро-
дителей или единственно-
го родителя, бесплатную 
юридическую помощь 
предлагают депутаты За-
конодательного собрания 
Северной столицы. Парла-
ментарии внесли соответ-
ствующий законопроект в 
Государственную думу.

Авторы документа отме-
чают, что сейчас право на 
бесплатную юридическую 
помощь предоставляется 
детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения 
родителей. Если же чело-
век осиротел после 18 лет, 
то на бесплатные услуги 
юриста он претендовать не 

может. Поэтому депутаты 
петербургского Заксобра-
ния предложили восста-
новить справедливость 
и распространить льготу 
на граждан, потерявших 
обоих родителей в годы 
их учебы. В случае при-
нятия закона они смогут 
получить бесплатную ква-
лифицированную помощь, 
например, по вопросам за-
щиты их наследственных 
прав, возникших после 
смерти близких. Также 
предполагается, что их 
будут консультировать по 
вопросам, связанным с 
обеспечением дополни-
тельных гарантий права на 
образование, установлен-
ных законодательством.

ПИСАТЕЛИ БОЛЬШЕ НЕ СМОГУТ 
ПОЛУЧИТЬ КВАРТИРУ, 

КАК МИХАИЛ БУЛГАКОВ
Проект документа, ко-

торый отменит несколько 
постановлений высших 
органов власти СССР о 
предоставлении права 
на дополнительную жил-
площадь, подготовил 
Минстрой России. Все 
они были приняты в 30-е 
годы прошлого столетия, 
и благодаря одному из них 
получил квартиру в «писа-
тельском» доме в Нащо-
кинском переулке Михаил 
Афанасьевич Булгаков.

Действие постановле-
ний Совнаркома и ВЦИК 
распространяется на со-
ветских научных работни-
ков, художников и скуль-
пторов, членов союзов 
композиторов, писателей, 
скульпторов и представи-
телей других творческих 
специальностей. Также в 
постановлениях речь идет 
о госслужащих, военных 
и людях, страдающих 
болезнями из отдельных 
перечней. В соответствии 
с документами жилпло-
щадь сверх нормативов 

должна предоставляться 
в виде отдельной комна-
ты. При отсутствии такой 
возможности льготникам 
следует выделять квар-
тиру площадью на 10 ква-
дратных метров больше, 
чем положено остальным, 
а научным работникам, пи-
сателям и композиторам 
— не менее чем на 20 кв. 
метров больше.

Авторы документа отме-
чают, что в соответствии с 
законодательством Рос-
сийской Федерации право 
на дополнительную пло-
щадь сегодня имеют мно-
гие из вышеперечислен-
ных категорий граждан. 
В частности, инвалидам 
льготы предоставляются 
в соответствии с законом 
«О социальной защите 
инвалидов в Российской 
Федерации», военным — 
с законом «О статусе во-
еннослужащих». Поэто-
му постановления почти 
столетней давности пред-
ложено признать недей-
ствующими. 

УЧЕНЫЕ ПРИДУМАЛИ УЧЕБНЫЕ 
ПАЛОЧКИ ДЛЯ ЕДЫ

Патент на палочки для 
еды оригинальной кон-
струкции получила на днях 
изобретательница из Зе-
ленограда. Есть с их по-
мощью намного удобнее, 
чем обычными палочками, 
особенно тем, кто только 
учится питаться на восточ-
ный манер.

Как стало известно «МК», 
от обычных палочки отли-
чаются тем, что ближе к их 
верхней части сделано по 
одной выемке, в которые 
вставлены полусфери-
ческие магниты, напри-
мер неодимовый. Кроме 
того, в комплект входит 
соединяющий элемент из 
магнитного материала, к 

примеру железа, в виде 
небольшой гантельки. В 
рабочем состоянии шары 
этой гантельки помещают-
ся в полусферы палочек. 
Автор утверждает, что та-
кие палочки легко удержи-
ваются рукой и позволяют 
тренировать их правиль-
ное положение. После ис-
пользования (тренировки) 
конструкция разбирается 
и занимает не больше ме-
ста, чем традиционные 
японские столовые при-
боры. А после того, как 
обучение завершится, их 
можно использовать как 
обычные палочки, не скре-
пляя соединительным эле-
ментом.

МОСКВИЧКА ПОЙМАЛА 
ТЕЛЕФОННОГО ВОРА 

ПО ВИДЕОЗВОНКУ

Неожиданная находчи-
вость помогла раскрыть 
кражу вещей у слабослы-
шащего пассажира элек-
трички, дочь которого по 
видеосвязи позвонила 
на украденный телефон 
и сделала снимок лица 
злодея.

Как стало известно «МК», 
пожилой мужчина заснул 
в электричке по пути из 
Наро-Фоминска в Москву. 
Когда он проснулся, то не 
обнаружил своего рюк-
зака. Внутри находились 
планшет, телефон, слухо-
вой аппарат, а также па-
спорт и деньги. Пенсионер 
рассказал о потере домаш-
ним, и его дочь решила 
позвонить на мобильный 

отца через видеозвонок. 
Как ни странно, трубку сня-
ли, более того, незнакомец 
признался в краже и пообе-
щал вернуть вещи, но на 
назначенную встречу так 
и не пришел. Москвичка 
обратилась с заявлением 
в полицию. Она показала 
стражам порядка лицо 
злодея — во время разго-
вора она успела сделать 
снимок с экрана. Сотруд-
ники транспортной поли-
ции задержали вора — им 
оказался 32-летний муж-
чина, который часто про-
водит время на Киевском 
вокзале. Вор объяснил, что 
хотел выпить, поэтому не 
мог пройти мимо вещей. 
Мобильный телефон че-
рез некоторое время после 
звонка женщины он про-
дал задешево, а остальные 
вещи вернул владельцу. 

Как сообщила «МК» 
пресс-секретарь линей-
ного отдела МВД России на 
станции Москва-Киевская 
Александра Маклакова, 
возбуждено уголовное 
дело, мужчине избрана 
мера пресечения в виде 
подписки о невыезде. 

Ворота об-
рушились на 
8-летнего фут-
болиста на ули-
це Лодочная 
19 сентября. 
Мальчика го-
спитализиро-
вали с травмой 
головы. 

Как стало из-
вестно «МК», с 
шести до семи 
часов вечера у 
маленьких спортсменов 
проходило занятие в фут-
больной школе. Затем 
дети отбежали от пло-
щадки, где занимались, 
и стали гонять мяч на га-
зоне. Происходило это 
рядом со своеобразным 
складом — ворота, кото-
рые не использовались 

сотрудниками стадиона, 
собрали в одном месте на 
улице. 

Во время очередного 
паса дети попали мячом в 
штангу ворот. Двухметро-
вая конструкция потеряла 
равновесие и упала прямо 
на одного из футболистов. 
С травмой головы школьник 
был госпитализирован. 

ВЫСОКОПОСТАВЛЕННЫЙ ПАССАЖИР ПРИВЕЗ ХОЛЕРУ ИЗ ИНДИИ
51-летний мужчина с 

подозрением на холе-
ру госпитализирован в 
одну из инфекционных 
больниц Москвы. Пред-
положительно речь идет о 
завозном случае: гражда-
нин России привез смер-
тельно опасную болезнь 
из Индии.

Как стало известно «МК», 
житель столичного района 
Останкино прибыл в Мо-
скву спецбортом из Ин-
дии 11 сентября (обычно 
такими самолетами поль-
зуются дипломаты и члены 
официальных правитель-
ственных делегаций). Еще 
в дороге он почувствовал 

себя плохо. В течение трех 
дней гражданина тошнило 
и рвало, в конце концов он 
вызвал медиков. Постра-
давшего с подозрением на 
кишечную инфекцию до-
ставили в больницу. Уже 
там предварительный ана-
лиз на холеру дал положи-
тельный результат.

Сейчас состояние по-
страдавшего оценивается 
как стабильное, угрозы его 
жизни нет. Сразу же были 
отправлены на карантин 
все, кто контактировал с 
больным, — другие пасса-
жиры самолета, бригада 
медиков, а также врачи 
больницы, принимавшие 

его во время госпитали-
зации. Ни у кого из них 
опасный недуг не выявлен. 
Характерно, что обычно 
карантин по холере длит-
ся пять дней, т.е., по идее, 
всех изолированных уже 
должны отпустить. Но их 
продолжают держать в 
больнице.
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Зеркало упало на голову 3-месячной де-
вочки в подмосковном Солнечногорске. 
Кроха только научилась переворачивать-
ся на животик. Родные, чтобы обезопасить 
ребенка от падения с кровати, решили 
оборудовать ей тренировочное место на 

полу. Они купили специальный детский коврик, чтобы 
малышке было тепло и безопасно. Вечером 19 сентя-
бря девочку снова положили на это покрытие. Но во 
время одного из переворачиваний угол коврика толкнул 
ножку стоящего на полу зеркала. С утра мама девоч-
ки вытирала пыль на столе, переставила зеркало на 
пол и забыла про него. Край упавшего зеркала (его 
вес больше килограмма) попал крохе по голове, оста-
вив красную полосу на лбу. С подозрением на сотря-
сение головного мозга и закрытую черепно-мозговую 
травму малышку госпитализировали в больницу. 

СТАРЫЕ ВОРОТА ЕДВА НЕ УБИЛИ 
МОЛОДОГО ФУТБОЛИСТА
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Любая война — 
это прежде 
всего беженцы.

Российские миротворцы 
в первую очередь 
спасают детей.
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Есть звание «народный артист», а 
звания «народный поэт» нет. Наверное, 
потому, что поэт априори должен быть 
народным. Николай Добронравов, с ко-
торым в среду простилась страна, поэт 
именно такой — плоть от плоти и дух от 
духа. Последний народный поэт прошло-
го и нынешнего столетия. Замыкающий 
список великих фамилий: Евтушенко, 
Рождественский, Дементьев, Добронра-
вов. С уходом Николая Николаевича за-
хлопнулась дверь — ушла эпоха.

Читайте 5-ю стр.

Заявление о том, что российские 
школьники все же нуждаются в осно-
вах сексуального образования, в наше 
время само по себе неожиданно. А уж 
тем более из уст депутата Госдумы из 
комитета по просвещению, да еще и 
прожившего свои 70 лет убежденным 

девственником. Тем не менее знамени-
тый «знаток» Анатолий Вассерман сде-
лал это: сказал вслух, что отсутствие 
основ секс-грамотности среди подрост-
ков «приводит ко множеству житейских 
ошибок». 

Пробелы в секс-воспитании чреваты реакцией 
Вассермана

Читайте 5-ю стр.

ЖИТЕЙСКАЯ ОШИБКА ДЕПУТАТА

Россия простилась 
с Николаем 

Добронравовым
Страшным днем для подмосковной 

Балашихи стала среда, 20 сентября. Эхо 
взрыва, прогремевшего в 8.20 утра в жи-
лой девятиэтажке на Октябрьской улице, 
было слышно по всему немаленькому го-
роду. Снова газ, снова погибшие. Причем 
трагедия получилась двойной: уже в ходе 
спасательных работ при повторном об-
рушении смертельные ранения получили 
двое спасателей. «МК» сравнил этот взрыв 
с другими аналогичными и попытался вы-
явить некую закономерность.

Дом 10 по Октябрьской улице — девя-
тиэтажка 1979 года постройки. Стандартная 
панелька, часть квартир сдается, среди корен-
ных жильцов — простой люд, есть рабочие с 
«Криогенмаша», ряда других балашихинских 
предприятий. У большинства рабочий день 
начинается с 9.00, и если ехать до службы 
недалеко, 8.20 — подходящий момент для 
утреннего кофе.

Но вчера для некоторых жильцов часы на-
всегда остановились именно в это время.

ГАЗОВАЯ РУЛЕТКА СМЕРТИ
Взрыв газа в Балашихе — второй за месяц: 

кто виноват?

Читайте 6-ю стр.

СТАЛ ПОЭТ ВСЕЛЕННОЮ

ПРОДЮСЕР «МИРАЖА» ЛИТЯГИН РАССКАЗАЛ 
О ПЕРЕЕЗДЕ В ЕВРОПУ И СУДАХ С МАРГАРИТОЙ 
СУХАНКИНОЙ: «НАПЕЛА НА 30 МИЛЛИОНОВ»

Читайте 7-ю стр.

Читайте 2-ю стр.
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Власти Нагорного Карабаха объяви-
ли о прекращении огня и разоружении. 
Соглашение вступило в силу с 13.00 
(12.00 мск) 20 сентября 2023 года. Та-
ким образом, Азербайджан практи-
чески за сутки достиг целей своей 

«антитеррористической операции ло-
кального характера», которую уже многие 
назвали третьей карабахской войной. 
Надо полагать — последней.

О том, насколько профессионально 
была спланирована и проведена операция 

армией Баку и благодаря чему удалось 
ее быстро завершить, «МК» рассказал 
военный эксперт, глава Центра изучения 
военных и политических конфликтов Ан-
дрей Клинцевич. Читайте 3-ю стр.



Отчет в Госдуме главы 
Минсельхоза обернулся 
критикой Минэнерго
Очередной правительственный час 
в Госдуме превратился из тради-
ционного отчетно-рутинного ме-
роприятия в «публичную порку». На 
прошедшей в стенах нижней палаты 
встрече с главой Минсельхоза Дми-
трием Патрушевым особое внима-
ние было приковано не к нему и его 
отчету о развитии АПК, а к первому 

замминистра энергетики Павлу Со-
рокину, который всеми правдами 
и неправдами пытался отбиться от 
нападок коллег и ответить на главный 
вопрос мероприятия: почему произ-
водство дизельного топлива растет, а 
аграриям оно все равно недоступно? 

В ходе пленарного заседания в Госдуме 
глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев вы-
ступил с докладом о результатах реализации 
Госпрограммы развития сельского хозяй-
ства. Если кратко, то план на 2022-й выполнен 
по всем целям программы: производство 
сельхозпродукции в плюсе, экспорт в плюсе, 

зарплаты в отрасли выросли на 18% выше, 
чем в 2021 году.

Затем министр остановился на текущей 
ситуации в отрасли. Он отметил, что рос-
сийские сельхозпроизводители в 2023 году 
собрали уже более 123 млн тонн зерна, до 60 
млн тонн зерновых будет поставлено на экс-
порт в текущем сезоне. На поддержку АПК в 
2023-м выделено свыше 370 млрд рублей. До 
аграриев доведены средства на 85%.

Упомянул спикер и о проблемах. Ситуа-
ция на рынке горюче-смазочных материалов 
(ГСМ) стоит особенно остро. Министерство 
принимает необходимые меры для недопу-
щения срывов в процессе сезонных полевых 
работ. «За последние 10 дней ситуация улуч-
шилась, но все равно она требует особого 
внимания», — подчеркнул министр.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин от-
метил, что для России сельскохозяйствен-
ная отрасль имеет стратегическое значение. 
Но почему сегодня фермеры, руководители 
сельхозпредприятий, механизаторы вынуж-
дены покупать топливо канистрами на авто-
заправках? Почему так получается в два раза 
дешевле, чем оптом?

«Как вы допустили практически двукрат-
ный рост цен, который сейчас отражается на 
работе сельхозпроизводителей?» — спросил 
Володин у первого замминистра энергетики 
Павла Сорокина, который также был пригла-
шен в Госдуму.

По словам Сорокина, во многом вино-
ват «серый экспорт», когда товар покупает-
ся на внутреннем рынке недобросовестным 
участником и вывозится за рубеж, потому что 
разница между внутренней ценой и экспорт-
ной ценой существенная — даже сейчас она 
превышает 20 тыс. рублей на тонну. Сорокин 
также подчеркнул, что министерство работает 
над устранением этой проблемы.

«В ближайшие дни, надеюсь, предпримем 
достаточно радикальные шаги», — отметил 
первый замминистра энергетики.

«Павел Юрьевич, если вы не в курсе, то 
будет правильно довести до вас информацию. 
За 7 месяцев текущего года было произ-
ведено 51,9 млн тонн дизельного топлива, 

что на 6,8% выше аналогичного показателя 
прошлого года. Иными словами, дефицита не 
должно быть. Откуда рост цен?» — спросил 
Володин.

По цифрам все правильно: производство 
растет. Но причина, как объяснил Сорокин, 
в вымывании части товара на экспорт из-за 
большой разницы между ценой на внутреннем 
рынке и импортом. Между тем сельскому 
хозяйству, если брать за основу 2022-й, надо 
всего 3,5% от общего объема производимого 
дизельного топлива.

«Озимку надо спасти!» — практически 
крикнул со своего места вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой. Володин согласился с коллегой 
и добавил, что надо не только успеть посеять, 
но и осеннюю уборочную провести.

Николай Харитонов (КПРФ) выступил с 
инициативой обязать энергетиков вернуть 
сельхозпроизводителям средства, которые 
те вынужденно переплатили за искусственно 
подорожавшее топливо. А независимый де-
путат Оксана Дмитриева предложила ввести 
заградительные пошлины на вывоз дизель-
ного топлива, чтобы перестали гнать его на 
экспорт.

В ответ Сорокин заметил: «Мы должны 
понимать, что меры, которые мы предлагаем, 
не должны привести к дефициту. Если мы де-
лаем заградительную пошлину без какой-либо 
компенсации заводам, то это очень быстро 
приводит к отрицательной экономике пред-
приятий. Нельзя допустить того, чтобы мы, 
пытаясь решить проблему дизеля, получили 
дефицит бензина».

Депутаты, в свою очередь, подчеркнули, 
что такой рост цен на топливо спровоцирует 
рост цен на продовольствие. Первый замми-
нистра энергетики заверил их, что «чувствует 
всю ответственность». Однако назвать точную 
дату, когда именно решится проблема с ценой 
на топливо для аграриев, он не смог. Следо-
вательно, пока не ясно, успеют ли фермеры 
собрать урожай и отсеяться.

Между тем Вячеслав Володин поручил 
профильным комитетам вести ежедневный 
мониторинг стоимости ГСМ.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ТРИ ДНЯ 
ВАН И 
В РОССИИ
Путина пригласили 
в Пекин уже в октябре
Владимир Путин на переговорах с 
министром иностранных дел КНР 
Ван И заявил, что с благодарностью 
принял приглашение Си Цзиньпина 
посетить Китай. Визит состоится 
уже в октябре — это будет первая 
поездка президента за границу в 
2023 году.

Владимир Путин вернулся из Ижевска, 
где отмечал День оружейника, поздно ночью, 
но в случае с Ван И не заставил себя ждать. 
Президент надеялся, что китайский дипло-
мат еще успеет посмотреть Санкт-Петербург, 
«познакомиться с его красотами, историче-
скими и архитектурными ценностями». А для 
этого переговоры должны были не только 
начаться, но и закончиться засветло. Немало-
важное значение имел также статус гостя. 
После пертурбаций на политическом олимпе 
Поднебесной Ван И оказался очень весомой 
фигурой, заменив внезапно исчезнувшего 
с радаров министра иностранных дел Цинь 
Гана и одновременно сохранив за собой пост 
куратора внешней политики в ЦК КПК. «Мы 
очень рады видеть высокого представителя 
Китайской Народной Республики в России, 
на этот раз — в Петербурге», — приветствуя 
дипломата, сказал ВВП.

Президент подчеркнул, что в между-
народных делах Россия и КНР продолжают 
«выступать с единых позиций формирования 
многополярного мира, а не мира, основан-
ного на чьих-то правилах, которых никто 

не видел». Что касается двусторонних от-
ношений, то они развиваются более чем 
успешно: товарооборот за минувшие семь 
месяцев достиг $120 млрд. А по данным 
китайской стороны — $150 млрд. «У нас есть 
все основания надеяться, что мы, во всяком 
случае, приблизимся к цифре 200 млрд по 
итогам года», — отметил Путин. Он также 
пообещал проинформировать Ван И о си-
туации на Украине и в Нагорном Карабахе, 
где Россия рассчитывает «добиться деэ-
скалации и перевода решения проблемы в 
мирное русло».

Поскольку Сергей Лавров уже находился 
на Генассамблее в Нью-Йорке, главе госу-
дарства на переговорах в Константиновском 
дворце ассистировал глава Совбеза Николай 
Патрушев, встречавшийся с Ваном накану-
не. В целом визит китайского дипломата в 
Россию растянулся на три дня, что по ны-
нешним временам беспрецедентно долго. 
Дмитрий Песков рассказал журналистам, 
что помимо переговоров с Патрушевым и 
Лавровым китайский гость провел несколько 
«других встреч». Однако об их участниках и 

тем более содержании ничего официально 
не сообщалось.

По словам самого Ван И, переговоры с 
главой российского МИДа были посвящены 
двусторонним отношениям и реализациям 
договоренностей, достигнутых в ходе «исто-
рического визита» Си Цзиньпина в РФ. Тогда 
как с председателем Совбеза обсуждались 
вопросы стратегической безопасности. Ни-
чего экстраординарного в такой тематике нет 
— нынешняя встреча была уже 18-й по сче-
ту. Однако в свете общей геополитической 
ситуации, конфликта на Украине, напряжен-
ности вокруг Тайваня и недавнего визита в 
РФ Ким Чен Ына недооценивать ее значение 
также не стоит. «Мы достигли ряда важных 
договоренностей. Думаю, что г-н Патрушев 
уже сделал отчет вам», — сказал Ван.

Он отметил, что Китай разделяет оценки 
Владимира Путина: мир переживает тек-
тонические сдвиги, ускоренно развива-
ются процессы многополярности. Однако 
Поднебесную, в отличие от России, где 
эта тема на высшем уровне практически 
не звучит, всерьез беспокоит «тенденция 

антиглобализации». Ван И выразил надежду, 
что Москва вместе с Пекином будет противо-
действовать этому опасному тренду. Дипло-
мат заверил Путина, что отношения с РФ не 
зависят от международной конъюнктуры. 
«Как бы она ни изменилась, Китай готов укре-
плять взаимодоверие, наращивать деловое 
сотрудничество, развивать координацию на 
международной арене и совместно защи-
щать общие интересы», — подчеркнул он.

Владимир Путин в свою очередь под-
твердил, что в Москве прекрасно осознают 
важность мартовского визита Си Цзиньпина, 
к которому в ходе своей небольшой речи не-
однократно апеллировал Ван. Председатель 
КНР приехал в Москву сразу после переиз-
брания на высший государственный пост. 
«Это был важный знак доверия — мы это 
хорошо понимаем», — сказал Путин. Такой 
долг, естественно, не меньшим платежом 
красен. «Я с удовольствием принял пригла-
шение посетить Китай в октябре этого года в 
рамках крупного мероприятия по продвиже-
нию идеи председателя Си Цзиньпина «Один 
пояс — один путь», — заявил президент, 
отметив, что китайская инициатива созвучна 
планам РФ по созданию большого евразий-
ского пространства. Москва, по его словам, 
намерена интегрировать свои наработки в 
программу китайских друзей.

Таким образом, визит Ван И в Москву 
и Санкт-Петербург стал не только «свер-
кой часов» по приоритетным направлениям 
российско-китайского сотрудничества, но и 
подготовкой визита Владимира Путина в КНР, 
в ходе которого между ним и председателем 
Си могут быть достигнуты новые договорен-
ности. Подобная перспектива, похоже, не на 
шутку беспокоит США. Не случайно Джейк 
Салливан поспешил встретиться с Ваном 
перед его поездкой в РФ и «выразить обе-
спокоенность в связи с различными видами 
помощи, которую Пекин оказывает Москве». 
Однако, судя по риторике Вана, КНР чихать 
хотела на эти обеспокоенности: Китай следу-
ет своим интересам, и в данном случае под-
держка Москвы кажется ему более выгодной 
опцией, чем сближение с Вашингтоном. В 
Пекине рассчитывают, что, пока продолжает-
ся конфликт на Украине, у США будет меньше 
возможностей заниматься Тайванем.

Елена ЕГОРОВА. 

РУБЛЮ 
УКАЗАЛИ КУРС
Правительство и ЦБ 
разрабатывают меры 
по укреплению 
национальной валюты
Владимир Путин поручил Минфи-
ну и Центробанку понять причины 
ослабления рубля и своевременно 
принять меры по укреплению курса. 
Понятно, что с первой частью наказа 
никаких проблем не будет: руково-
дители обоих монетарных ведомств 
в лице Антона Силуанова и Эльвиры 
Набиуллиной неоднократно озвучи-
вали свое видение ситуации с нацва-
лютой. Что же касается практических 
шагов, то с этим «домашним задани-
ем» от президента все пока крайне 
неоднозначно. 

Как сообщили в аппарате кабинета ми-
нистров, «необходимые для выполнения по-
ручения президента решения в настоящий 
момент прорабатываются». Ранее, на Восточ-
ном экономическом форуме помощник Путина 
по экономике Максим Орешкин заявил, что 
финансовые власти готовят некий пакет мер 
по ограничению оттока капитала. Дискуссия 
о трансформации валютного регулирования 
началась, «обсуждаются разные элементы», 
подтвердил, в свою очередь, зампред ЦБ 
Алексей Гузнов. В общем, дело, связанное с 
участью многострадального рубля, вроде бы 
сдвинулось с мертвой точки. Однако вопросов 
сегодня намного больше, чем ответов. 

Непонятно, например, какой уровень 

курса является комфортным для государства, 
и есть ли вообще такое универсальное его 
значение, которое устроит всех — и экспор-
теров, и импортеров, и Минфин, и население. 
Кроме того, учитывая недавнее заверение 
Путина, что «резких движений» в области 
мер валютного контроля не будет, непонятно, 
дадут ли эффект иные шаги, и в чем конкретно 
это выразится. 

«На мой взгляд, для укрепления курса 
рубля нужно сократить отток капитала за 
рубеж, — говорит руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets Артем Деев. 
— Правительство совместно с ЦБ уже рабо-
тает над такими мерами. Подробностей пока 
нет, но есть предложение ввести лимит на 
вывод денег в рублях из РФ. Плюс могло бы 
помочь наращивание объемов несырьевого 
экспорта, причем всех категорий, включая 
зерно и машины. Тогда компании стали бы 
активнее продавать валютную выручку на 
внутреннем рынке».

Конечно, стоит понимать, что задача 
по усилению российской валюты носит не 
столько экономический, сколько политиче-
ский характер. Люди привыкли измерять 
стабильность в стране соотношением рубля 
к мировым валютам: твердый курс сигнализи-
рует им о том, что все идет хорошо. Тогда как 
финансисты такими категориями не мыслят, 
о чем не раз говорила Эльвира Набиуллина. И 
хоть командно-административные методы — 
далеко не лучший вариант, сейчас они вполне 
подойдут для достижения обозначенных пре-
зидентом целей, полагает Деев.

«Курс в районе 85 устроит всех, а в рас-
поряжении Центробанка достаточно инстру-
ментов, чтобы этого добиться, — рассужда-
ет финансовый аналитик Сергей Дроздов. 
— Регулятор вполне мог бы действовать по 
аналогии с тем, что он предпринял в феврале-
марте 2022 года. То есть вернуть правило 
обязательной продажи валютной выручки 
для экспортеров, приструнить биржевых 

спекулянтов. Почему этого не происходило 
до сих пор — для меня загадка. Впрочем, 
сейчас, когда надавили с самого верха, что-то 
наверняка начнет меняться. Соответственно, 
курс в итоге может выйти на отметку как ми-
нимум 90, а как максимум 85. Тем более что 
и нефть подорожала выше $95 за баррель, и 
дисконты сократились. Похоже, ведомства со-
гласовывают с Минфином вопрос, связанный 
с возвратом в страну экспортной выручки».

По идее, Центробанку следовало бы 
раньше принимать меры, чтобы не доводить 
ситуацию до точки кипения, считает директор 
Центра структурных исследований РАНХиГС 
Алексей Ведев. Повышение ключевой ставки 
не в счет: сейчас этот шаг не поможет, по-
скольку имеет сильно отложенный эффект. Но, 
чтобы уравнять предложение и спрос на рубль, 
логично бы запустить механизмы валютного 
регулирования. То есть ввести правило обяза-
тельной продажи валютной выручки, причем 
не на постоянной основе, а временно — на 
четвертый квартал текущего года и первый 
квартал 2024-го. Во-вторых, наладить долж-
ный контроль за оттоком капитала. И тогда 
рубль вполне может обосноваться в комфорт-
ном для экономики коридоре 80–85.   

«На курсовую динамику сегодня влияют 
преимущественно фундаментальные факторы 
— состояние торгового и платежного баланса, 
цены на энергоносители, процентная политика 
ЦБ и внешний фон с других рынков, — отмеча-
ет финансовый аналитик BitRiver Владислав 
Антонов. — Поэтому к числу потенциально 
эффективных мер по укреплению рубля я бы 
отнес стимулирование роста несырьевого 
экспорта путем господдержки высокотех-
нологичных отраслей (машиностроение, IT, 
фармацевтика). Это увеличит приток валюты. 
Далее напрашивается введение разумных 
ограничений на импорт товаров, аналоги ко-
торых производятся в России. Это сократит 
отток валюты. Необходимо также обязать 
госкомпании продавать 100% экспортной вы-
ручки и снизить лимиты по выводу капитала 
уходящим иностранным компаниям». 

Георгий СТЕПАНОВ.
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Дмитрий Патрушев 
на думской трибуне.

«ОЗИМКУ НАДО СПАСТИ!»

На Кутузовском про-
спекте вновь сообщили о 
подтоплении на первом 
этаже торгового ком-
плекса. Сотрудников и 
посетителей попросили 
покинуть помещение, о по-
страдавших не сообщается, 
холодная или горячая вода 
была разлита в ТЦ, также 
на данный момент неиз-
вестно. Напомним, именно 

этот торговый центр в конце 
июля этого года перенес 
трагическую аварию такого 
же плана: в результате про-
рыва магистрали горячего 
водоснабжения (предпо-
ложительно во время летней 
опрессовки) были затопле-
ны помещения нижнего яру-
са, в том числе подсобные 
цеха, где погибли несколько 
человек. Эвакуацию в ТЦ 

тогда провели не сразу, 
несколько человек получили 
ожоги. Сейчас же пользо-
ватели соцсетей гадают: то 
ли «Времена года» стали ми-
шенью своеобразной атаки, 
цель которой — дискреди-
тация и возможный снос 
комплекса, то ли торговый 
центр действительно успел 
с 2005 года сильно обвет-
шать. 

В Калужской области 
археологи регионального 
объединенного музея-
заповедника при рас-
копках обнаружили клад 
из римских серебряных 
денариев I–III веков нашей 
эры. На монетах отчеканены 
профили римских импера-
торов Антонина Пия, Марка 
Аврелия, Траяна и Септи-
мия Севера. «Самая ранняя 
монета датируется 69 годом 
нашей эры, самая поздняя 
— 211 годом, — говорит 

Игорь Болдин, глава научно-
исследовательского отдела 
музея. — Выпадение клада, 
по нашему мнению, относит-
ся где-то ко второй половине 
III века — началу IV века. То 
есть во времена великого 
переселения народов. Это 
единственный клад антич-
ных монет на территории 
Калужской области, а также 
это самая северная находка 
таких монет в виде клада в 
России». Добавим, что ранее 
доказательств столь давней 

связи с центрами античной 
цивилизации в средней 
полосе России не было обна-
ружено.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Один из домов в Лондоне был оккупирован пернатыми — на целый месяц 
его захватили местные голуби, воспользовавшись тем, что съехавший арен-

датор забыл закрыть заднюю дверь. В результате голуби устроили в жилище настоящий 
вертеп — завалили все комнаты перьями и прочими менее приятными продуктами жиз-
недеятельности. Сотрудники службы по борьбе с вредителями, войдя в это жилище, с 
иронией заявили, что комнаты представляли собой «зрелище, достойное восхищения». 
Конечно, беда эта является поправимой, но дорогостоящей — владельца дома преду-
предили, что уборка, косметический ремонт и покупка новой мебели обойдутся пример-
но в 15 000 фунтов.

КАДР

ЧП

АРТЕФАКТ

СОТРУДНИЧЕСТВО

ВО «ВРЕМЕНАХ ГОДА» НАСТУПИЛ СЕЗОН ДОЖДЕЙ

ШОЙГУ ПРОВЕЛ ПЕРЕГОВОРЫ С ВОЕННЫМ РУКОВОДСТВОМ ИРАНА

ОТКУДА МОНЕТКИ? ИЗ РИМА, ВЕСТИМО!

Российская делегация во 
главе с министром обо-
роны РФ Сергеем Шойгу 
прибыла в Иран с двух-
дневным визитом для 
переговоров с военным 
руководством Исламской 
Республики Иран (ИРИ). 
У главного задания геншта-
ба в Тегеране  состоялась 
церемония официальной 
встречи российской делега-
ции с участием роты почет-
ного караула и оркестра. Во 
второй день своего визита 
министр Шойгу встретился 
с министром обороны и 
поддержки вооруженных сил 
Ирана Мохаммадом Резой 
Аштиани, отметив на встре-
че, что «российско-иранское 
взаимодействие выходит 

на новый уровень».  В ходе 
переговоров с начальником 
Генштаба вооруженных сил 
ИРИ Мохаммадом Багери 
Сергей Шойгу заявил, что 
считает эту встречу «оче-
редным шагом к укреплению 
стратегического партнер-
ства России и Ирана», а 
также «возможностью под-
робно обсудить актуальные 
вопросы двустороннего 
военного сотрудничества».  
По завершении встреч рос-
сийский министр посетил 
выставку аэрокосмических 
сил Корпуса стражей ислам-
ской революции (КСИР), где 
были представлены новей-
шие разработки иранской 
военной промышленности, 
среди которых ракетная и 

беспилотная техника Ирана, 
считающаяся передовой. 
Страна, находящаяся под 
санкциями уже 40 лет, смог-
ла создать целое семейство 
разведывательно-ударных     
беспилотников «Шахид», 
способных поражать цели 
на дальности в сотни ки-
лометров. При разработке 
своих аппаратов иранцы 
активно использовали 
трофейные американские 
дроны, которые им удава-
лось приземлить на своей 
территории. Иран распола-
гает также большим арсе-
налом ракет малой, средней 
и большой дальности. Их 
образцы были показаны 
министру обороны Сергею 
Шойгу. 

В мировом треугольнике Карпмана 
(модель созависимых отношений, где есть 
три роли — Преследователь, Спасатель и 
Жертва) на наших глазах происходит, как и 
положено в этой модели, смена ролей. Что 
прекрасно было видно по выступлениям на 
Генассамблее ООН мировых лидеров и ре-
акции на выступление Зеленского.

Один из самых показательных моментов 
— тема Украины перестала быть центральной 
в выступлении Джо Байдена. Он долго рас-
сказывал об опасности изменения климата 
и о том, что в одиночку ни одна страна с этим 
не справится («экзистенциальная проблема»), 
призвал объединять усилия всех стран для 
решения общемировых проблем, поговорил 
об отношениях с Китаем («мы выступаем за 
снижение риска в отношениях с Китаем, а 
не за размежевание») и несколько минут по-
святил Украине. Точнее, России. Мол, «только 
Россия несет за нее (войну, в терминологии 
Байдена. — Авт.) ответственность, только 
Россия способна немедленно закончить ее, 
и только Россия стоит на пути к миру». Ну, и 
исполнил, как говорят в футболе, «стандарт»: 
нельзя позволить России расчленить Украи-
ну, «чтобы сдержать возможных агрессоров 
в будущем», поэтому продолжим помогать 
Киеву.

С выступления Зеленского отдельные 
делегации и, как утверждают СМИ, некоторые 
мировые лидеры просто ушли. Может быть, 
этому есть и какое-то другое объяснение, но 
самое очевидное — устали выслушивать за-
езженную и лживую (неспроста же американ-
ская пресса опубликовала расследование о 
том, что удар по рынку в Константиновке, где 
погибло 16 мирных украинцев, был нанесен 
ВСУ, а Киев обвинил в этом Россию) пластин-
ку. Зеленский говорил штампами. Напри-
мер, что Россия «не только распространяет 
свои ненадежные технологии строительства 
атомных электростанций (сериал «Черно-
быль» помните? — Авт.), но и превращает 
электростанции других стран в настоящие 
грязные бомбы». Что Россия использует «не-
хватку продовольствия на мировом рынке 
в качестве оружия в обмен на признание 
некоторых, если не всех, захваченных тер-
риторий». А ведь это было опровергнуто уже 
не раз мировой статистикой поставок зерна. 
Что Россия занимается геноцидом — «де-
портацией детей» (назвать вывоз детей из 
зоны боевых действий, чтобы они не гибли 

под бомбами, геноцидом — это близко к су-
масшествию). И, конечно, главный и любимый 
Западом штамп: Россия выступает «против 
международного порядка, основанного на 
правилах». Впрочем, и заштампованность 
— это было еще не всё. Отдельные пассажи 
показали, что состояние пациента ухудшает-
ся. Так, Зеленский заявил, что «первый раз 
в истории мы можем закончить конфликт на 
условиях страны, которая была атакована». 
Комментарии тут излишни.

Встреча Зеленского с лидером Бразилии 
(а Бразилия, прямо скажем, не в восторге 
от киевского режима) повисла в воздухе. 
Поскольку Лула да Сильва заявил, что плохо 
себя чувствует и намерен досрочно покинуть 
Генассамблею.

Но куда интереснее, что черная кошка 
пробежала и между Украиной и Польшей. 
Ближайший союзник Киева, еще год назад 
целовавшийся с ним, как с любимой женщи-
ной, теперь увидел, с кем имеет дело. Встре-
ча Дуды и Зеленского была отменена. Пар-
тнеры поссорились из-за эмбарго Польши на 
ввоз украинского зерна. Украина подала на 
это решение в суд. Варшава, в свою очередь, 
напомнила, что Польша — транзитная стра-
на для оружия, поставляемого на Украину. 
Мол, могла бы Украина и благодарность 
проявить. А так Польша может перестать 
поддерживать Украину на фоне конфликта 
из-за поставок зерна, заявил заместитель 
министра иностранных дел страны Шимон 
Шинковский. «Мы хотим и дальше поддер-
живать Украину, но для этого нам нужно 
одобрение поляков. Если его не будет, мы 
не сможем оказывать Киеву помощь, как 
раньше», — намекнул он на возможные по-
следствия. Польша может расширить список 
запрещенных к ввозу с Украины товаров, 
если Киев будет накалять конфликт, заявил 
премьер Матеуш Моравецкий. А Дуда, уже 
в польской прессе, выдал крайне обидную, 
но весьма точную формулировку: Украи-
на — это утопающий, который хватается 
за все что может. «Каждый, кто когда-то 
участвовал в спасении утопленника, знает, 
что он невероятно опасен, что он может за-
тянуть на глубину». А в целом на примере 
Польши и Украины мы видим неувядающую 
классику: всё решают деньги, а вовсе не 
пафосные рассуждения о необходимости 
защиты «мирового порядка, основанного 
на правилах».

В треугольнике Карпмана, кстати, все 
роли имеют скрытый эгоистичный мотив. Зе-
ленский побыл жертвой и спасателем (мира 
от российской угрозы). Но эгоизм вылез так, 
что уже не спрячешь, и от Киева начинают 
отстраняться, как от назойливого пресле-
дователя. Впрочем, смена ролей еще не 
произошла, а только происходит, да и иногда 
бывает так, что жертва бывает одновременно 
преследователем, а преследователь может 
быть одновременно спасателем.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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КАРАБАХ СДАН, 
НА ОЧЕРЕДИ... 
c 1-й стр.

Начиная с 2022 года такое при-
знание прозвучало из уст Никола 
Пашиняна не раз и не два. Апрель 
этого года, доклад главы прави-

тельства Национальному собранию: «Сейчас 
я хочу подтвердить, что Республика Армения 
полностью признает территориальную целост-
ность Азербайджана и мы ожидаем, что Азер-
байджан сделает то же самое, признав всю 
территорию Армянской ССР Республикой 
Армения». 

Что оставалось сделать Алиеву в таких 
условиях? Только одно — физически «консу-
мировать» свое геополитическое достижение, 
сделать последний шаг на пути возвраще-
ния страны в границы Азербайджанской ССР. 
Это сейчас, собственно, и происходит. Этап 
выдавливания «непонятливого» армянского 
населения из Карабаха с помощью тисков 
очень жесткой экономической, можно сказать 
— даже продовольственной, блокады региона 
чередуется с этапом установления прямого 
военного контроля Азербайджана над всей 
территорией Карабаха. Установление такого 
контроля — лишь вопрос времени. В мире 
просто нет сил, способных (и желающих) этому 
помешать. И то, что в эту среду военное насту-
пление Азербайджана в Карабахе было оста-
новлено, ничего не меняет в этой картине. В 

обмен армия Нагорного Карабаха согласилась 
на самороспуск. Алиев добился своего — или, 
скажем, почти добился. А в условном завтра 
исчезнет и это «почти». Тактика «салями», когда 
цель достигается каждодневным отрезанием 
мелких ломтей, — штука не быстрая, но в дан-
ном случае очень эффективная. 

Даже если в условном завтра протестую-
щие в Ереване вдруг свергнут Пашиняна, это 
не изменит общую логику развития событий. 
«Безумству храбрых» можно петь песни. Но 
даже «безумство» бессильно перед геополити-
ческими реалиями. Но вот дальше начинаются 
развилки. В краткой истории независимой Ар-
мении, которая существовала в 1918–1920 го-
дах, был эпизод, который кажется совершенно 
невозможным, даже фантастическим. Цитирую 
книгу известного британского исследователя 
Томаса де Ваала «Великая катастрофа: армяне 
и турки в тени геноцида»: «В сентябре 1918 года 
оттоманский военный командир Халил Паша, 
дядя военного министра Энвера, посетил Ере-
ван. У Халила была репутация одного из самых 
жестоких союзных командиров, который лично 
руководил резней армян и ассирийцев в Ване 
и Восточных провинциях. Несмотря на это, он 
был тепло поприветствован своим старым 
врагом, лидером партии Дашнаков, а теперь 
министром внутренних дел Армении Арамом 
Манукяном... Манукян и Халил «тепло поцело-
вали друг друга как друзья». 

А вот отрывок из речи Халила Паши в ходе 
того визита: «Я пытался уничтожить армянский 
народ вплоть до последнего человека... Но 
сейчас я хочу принести армянскому народу 
мир и комфорт... Если вы останетесь лояль-
ными турецкому народу, я сделаю все, на что 

я способен». Сказано в 1918 году, сохраня-
ет свою актуальность в 2023 году. Алиеву и 
стоящему за ним Эрдогану мало азербайд-
жанского контроля над Карабахом. Баку и 
Анкара хотят, чтобы Армения забыла о своих 
прежних амбициях и обидах и превратилась 
в вассальное государство своих «старших 
тюркских братьев». Это цель-максимум. Цель-
минимум — пробитие надежного транзитно-
го коридора между основной территорией 
Азербайджана и ее автономным регионом 
Нахичевань через территорию Армении. Ясно, 
что выполнение даже этой цели-минимум 
превращает суверенитет Армении в условное, 
даже эфемерное понятие. Баку ведь хочет 
не просто права транзита. Алиев хочет воз-
можности обеспечивать безопасность этого 
транзита «на земле». 

На это Пашинян пока не готов. Его план 
состоял и состоит в том, чтобы обменять Ка-
рабах на гарантии неприкосновенности для 
основной территории Армении (вдумаемся 
еще раз в эти его слова: «Мы ожидаем, что 
Азербайджан... признает всю территорию 
Армянской ССР Республикой Армения»). У 
Еревана есть шанс удержать этот «рубеж обо-
роны», опираясь и на поддержку Москвы, и на 
поддержку Запада, и на поддержку Ирана. Но 
Алиев будет продолжать давить. А попытки 
Пашиняна свалить на Россию ответственность 
за «потерю Карабаха» и внутриполитические 
разборки в Армении могут запутать ситуацию 
и облегчить Баку выполнение своей задачи. 
Ильхам Алиев точно пока не сказал своего 
последнего слова — но за ним, к глубокому 
несчастью для Армении, не заржавеет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Как сообщили в едином инфор-
мационном центре непризнан-
ной республики, договоренность 
о полном прекращении боевых 

действий достигнута при посредничестве 
командования российского миротворческого 
контингента, дислоцированного на террито-
рии Нагорного Карабаха.

Соглашение подразумевает полное разо-
ружение и расформирование вооруженных 
сил непризнанной Нагорно-Карабахской 
республики (НКР), вывод всех оставших-
ся в регионе подразделений вооруженных 
сил Армении, а также передачу имеющейся 
тяжелой техники и вооружения НКР для их 
«скорейшей утилизации». Отмечается, что 
реализация договоренностей обеспечивается 
в координации с российским миротворческим 
контингентом.

В аппарате главы НКР сообщили, вопро-
сы реинтеграции, обеспечения прав и безо-
пасности армян Нагорного Карабаха будут 
обсуждаться на встрече «представителей 
местного армянского населения» и властей 
Азербайджана в Евлахе 21 сентября, а также 
на последующих встречах. 

Согласно сообщениям армянской сторо-
ны, в результате боевых действий погибли 32 
человека, свыше 200 получили ранения. Сре-
ди гражданского населения семь погибших, 
включая двоих детей, а также 35 раненых, в 
том числе 13 детей.

Итак, если вторая карабахская война 
2020 года продолжалась 44 дня, то развер-
нутая Азербайджаном 19 сентября локальная 
антитеррористическая операция по «восста-
новлению конституционного строя» на части 
территории страны завершилась практически 
за сутки. За счет чего удалось Баку быстро 
достичь своих целей?

— Повлияло много факторов, — говорит 

Андрей Клинцевич. — Напомню, что в со-
глашении между Россией, Армений и Азер-
байджаном от 9 ноября 2020 года статус 
Нагорного Карабаха не обсуждался. Там 
была достигнута договоренность о том, что 
Армения выводит свои вооруженные силы, 
вместо них туда заходят миротворцы с чет-
ко определенными количеством, силами и 
средствами. 

Стороны дают друг другу доступ к своим 
анклавам. Лачинский коридор получает Арме-
ния, а дорогу до Нахичевани — Азербайджан. 
Можно долго спорить, были ли выполнены все 
условия этого соглашения. Конечно, не все. 
Скорее всего, какие-то армянские подраз-
деления оставались в Нагорном Карабахе.

Важно и то, что Ереван в переговорах 
с участием Евросоюза и Франции осенью 
2022 года подписал соглашение, согласно 
которому Армения и Азербайджан признали 
друг друга в границах 1991 года.

Азербайджан уже тогда, в принципе, мог 
начать военную операцию в Нагорном Кара-
бахе, потому что это было уже его внутреннее 
дело. Но, как я понимаю, Баку оставлял время 
для вывода армянских войск, для каких-то 
переговоров о политической интеграции и т.д. 
Однако ничего этого не было достигнуто. 

И вот сейчас Азербайджан после дли-
тельной подготовки, отработав концепцию и 
стратегию операции, навалился со всех сто-
рон и провел современную военную операцию 
с использованием высокоточного оружия. 
Думаю, при военной поддержке Турции.

Армения отказала в военной поддержке 
Нагорному Карабаху, оставив его вооружен-
ные формирования наедине с азербайджан-
ской армией, которая обладает огромным 
численным и техническим превосход-
ством. Какое-либо военное противостоя-
ние со стороны Степанакерта было просто 

бессмысленно, так как привело бы к серьез-
ному кровопролитию.

Стороны достигли соглашения о пре-
кращении огня, проведении переговоров 
и выводе тяжелого вооружения. Начнется 
переход региона в законодательное поле 
Азербайджана. Важно, что все это будет про-
ходить при посреднических усилиях нашего 
миротворческого контингента, который по-
служит гарантом того, что на этой территории 
не будет противоправных действий, притес-
нения местного армянского населения, что 
права этих людей будут сохранены.

Как бы армянская оппозиция, пропла-
ченная США, ни бастовала возле нашего 
посольства, крича, что Россия их бросила, 
фактически сейчас в рамках этого конфликта 
единственный, кто помогает гражданам На-
горного Карабаха, — это российский миро-
творческий контингент. 

Мы понимаем, что эти договоренности 
по остановке боевых действий достигнуты 
исключительно благодаря переговорам пре-
зидентов, в том числе и российского лидера. 
Очень важно, что не будет литься кровь. 

— Какова дальнейшая судьба наших ми-
ротворцев? Они останутся на территории 
Нагорного Карабаха?

— Согласно соглашениям, российские 
миротворцы находились на территории На-
горного Карабаха для гарантии безопасности 
мирных жителей. Поэтому, по сути, было бы 
логично, чтобы они там и остались на какой-то 
переходный период. Например, как и было из-
начально определено, до 2025 года. Было бы 
правильно, чтобы во время политических про-
цессов по интеграции присутствовала третья 
сила, которая не допустила бы каких-то при-
теснений или противоправных действий. 

Лина КОРСАК.

ГОРДИЕВ УДЕЛ 
АРЦАХА
Третья карабахская война 
длилась один день
Власти Нагорного Карабаха объяви-
ли о прекращении огня и роспуске 
армии. Карабах сдан. Мы выяснили, 
что теперь станет с жителями Степа-
накерта, которые все еще остаются в 
городе в подвалах.
Что будет с Ереваном, где вчера весь 
день проходили протесты.

Для армян Нагорный Карабах — Арцах, 
как они сами его называют, — все это время 
оставался символом. Тяжело расставаться с 
иллюзиями, но розовые очки всегда бьются 
стеклами внутрь. Удержать эту территорию 
армяне не могли бы все равно, за 29 лет и 4 
месяца «между небом и землей» в состоянии 
замороженного конфликта они ее даже не 
признали. Рано или поздно этот гордиев узел 
был бы разрублен. Как обычно бывает — удар 
пришелся по живым людям.

Вчера я весь день пыталась дозвониться 
до старых друзей в Степанакерте. Приятный 
женский голос сперва тараторил что-то по-
армянски про «карабахтелеком», потом он же 
на русском повторял без акцента «абонент 
недоступен».

«Боюсь, что начнется 
кровопролитие»
Я подумала, что номер мог измениться, 

все же я не была в Карабахе больше десяти 
лет.

Однако вечером уже ереванские зна-
комые со вздохом объяснили мне, что там 
не работают ни Интернет, ни телефон, связь 
обрублена. Сами не находят места, так как 
живут неподалеку от Дома правительства, 
который штурмуют толпы недовольных про-
исходящим в Нагорном Карабахе. Я еще от-
метила: раз протестующие такие смелые, 
то почему они штурмуют центр Еревана, а 
не защищают землю, которую так яростно 
считают своей.

«Я боюсь, что сейчас начнется и у нас», 
— неожиданно горько произнесла 65-летняя 
Анаит, уроженка Арцаха.

Мыслями она возвращалась во времена 
молодости. В начало 90-х, в момент распа-
да Союза, когда все тоже было непонятно и 
страшно. «Я не верю, что это закончится. Я 

боюсь кровопролития, боюсь гражданского 
противостояния в Армении из-за потери Ка-
рабаха, я пока не вижу сил, которые могут это 
предотвратить», — повторяла женщина.

«Наши родственники в Степанакерте 
сидят по подвалам вместе с детьми. Это 
все, что я знаю. Потому что тоже никак не 
дозвонюсь до них. Когда разговаривали по-
следний раз, они сказали, что есть нечего, 
Лачинский коридор закрыт, орехи едят, едят 
овощи три месяца уже, — взволнованно по-
вторяет она. — Население пяти оставленных 
деревень вывезли в Степанакерт, слава богу, 
помогли российские миротворцы, но что в 
Степанакерте — там ведь тоже бомбят, со-
общили по СМИ, в подвале женщина родила 
вчера ребенка».

Коллега из Баку, которому я тоже позво-
нила, успокоил, что «бьют только по военным 
объектам. Мирные жители не страдают». Не 
сомневаюсь.

А еще он сказал, что карабахские армяне 
сами не хотят уезжать оттуда и эвакуиро-
ваться. Им постоянно пытаются доставить 
продукты из Азербайджана, но они «чинят 
препятствия поставкам продовольствия в 
Карабахский экономический регион Азер-
байджана». Так, уже несколько недель, по 
его словам, в Агдамском районе находятся 
грузовики с мукой, которые комитет Красного 
Полумесяца был готов предоставить жителям. 
«Но они нам не дают этого сделать».

Коллега из Баку убежден, что голода на 
самом деле нет. Жуткая картинка создается 
для того, чтобы армянам посочувствова-
ло мировое сообщество, вот уже и Совбез 
ООН по инициативе Франции собирают. Во 
Франции мощное проармянское лобби. Как 
и в Америке. Почему не по инициативе Рос-
сии? Разве это не наша многовековая зона 
ответственности?

Да, конечно, только мы, скажем прямо, 
вряд ли можем сегодня достучаться до миро-
вого сообщества, даже если и захотим.

Распилили сердце
…Деревню отца 65-летней Анаит, где по-

хоронены ее предки, передали под контроль 
Азербайджана еще в 2020 году. По итогам 
второй карабахской войны. Когда стало по-
нятно, что Пашиняну ее не выиграть. И что 
окончательно «карабахский вопрос» решится 
через год или два. Это всего лишь вопрос 
времени.

Азербайджан считает, что он в своем 
праве. Так как по Конституции и с точки зрения 
международного законодательства это его 
территория, он восстанавливает свою целост-
ность, как когда-то Россия в Чечне.

Анаит говорит, что у нее распилили серд-
це, оторвали от него кусок: эти горы, небо, 
пыльную сухую дорогу от Степанакерта до 
Еревана, которую она помнит с детства. Она 
не была на могиле матери три года. С тех пор 
как ее село перешло под контроль азербайд-
жанской армии.

«Думаете, кому-то интересно, что люди 
потеряли самое дорогое, что у них было? 
Мои депортированные три года назад одно-
сельчане живут в Ереване, но здесь они тоже 
никому не нужны».

Ампутированные конечности буферных 
зон. Артерия Лачинского коридора, по кото-
рому возили продовольствие и который три 
месяца уже не функционирует.

Анаит говорит, что надеется на то, что 
Россия их не оставит. Впрочем, это фигура 
речи, как бы к нашим хорошо в Карабахе ни 
относились, я считаю, что вмешиваться в 
происходящее там мы не вправе. В своих бы 
проблемах разобраться.

«Никто не останется 
в Карабахе»
Говорят, что обострение могла спро-

воцировать воинствующая риторика новой 
власти бывшей непризнанной республики. 
Предыдущий президент Арутюнян подал в 
отставку, его место занял местный силовик 
Шахраманян, который начал заново педали-
ровать решение карабахского вопроса и ста-
туса Арцаха. Это возмутило азербайджанское 
руководство, которое после достигнутого 
10 ноября 2020 года мирного соглашения 
вроде бы было готово к консенсусу и посте-
пенному переходу НРК под свой контроль. 10 
декабря в Баку состоялся парад Победы. В 
край вошли российские миротворцы, кото-
рые должны были держаться нейтралитета 
и обеспечивать спокойствие. И все вроде бы 
шло гладко, но…

Такие конфликты могут тянуться деся-
тилетиями, а потом раз — и все, будто бы 
вырвали гнилой зуб. Только что будет теперь с 
обычными жителями Нагорного Карабаха?

Президент Ильхам Алиев заявил, что если 
они примут подданство Азербайджана и ре-
интегрируются в их общество, то им ничего не 
грозит. Но вот готовы ли они к этому? «Никто 
не останется там, все уедут в Армению», — 
уверена 65-летняя Анаит.

Спасительное забвение
Третий тост пьют всегда стоя, за павших. 

Потери армян в самом первом карабахском 
конфликте составили 5–6 тысяч человек. 
Азербайджан лишился тогда, по разным 
оценкам, до 11 тысяч военнослужащих.

Во второй карабахской, длившейся всего 
44 дня, по данным Армении, погибло около 
четырех тысяч военнослужащих, по данным 
Азербайджана, более 7,5 тысячи солдат и 
офицеров.

Среди мирного населения, которое жаль-
че всего, в 2020-м был 161 погибший, 586 
раненых, 22 без вести пропавших. С 1992 по 
1994 гг. в совокупности с обеих сторон потери 
составили порядка 20 тысяч «мирняка».

Так что, может, оно и неплохо, что все 
закончилось за один день? И огонь был пре-
кращен. Пройдет много времени, прежде чем 
в Карабахе, Армении, Азербайджане вырастут 
новые дети.

Где правда? Где ложь? Чью сторону при-
нимать? «Это наша политая кровью земля. И 
мы вернем ее во что бы то ни стало!» — го-
ворили в Азербайджане. «Это наша политая 
кровью земля. И мы не отдадим ее никому!» 
— этими словами и ящиком тутовой водки 
провожали меня в Степанакерте.

«Арцах» — тутовая водка из сброженно-
го сока плодов шелковицы, тезка Карабаха, 
которая, как говорят, лечит от всех болезней 
и травм и дает забвение.

Екатерина САЖНЕВА.

Еще во время Февральской бур-
жуазной революции Временным пра-
вительством народу были обещаны 
определенные гражданские свободы, с 
восторгом принятые «ночными бабоч-
ками». Но ненадолго… После Октября 
на вольный «женский бизнес» начались 
жесткие гонения.

Законодательная база сегодня до-
вольно жесткая. КоАП РФ: статьи 6.11, 6.12 
«Занятие проституцией», «Охрана, поиск 
клиентов»: административка. УК РФ: ст. 240 
УК РФ «Вовлечение»; ст. 241 УК РФ «Орга-
низация, содержание притонов» и т.д. Есть 
и Закон «О СМИ», запрещающий участие 
в вышеуказанных деяниях. Плюс — «О за-
щите детей от информации, причиняющей 
вред их здоровью», «О рекламе».

И есть еще много подзаконных ак-
тов, не выплеснувшихся в итоге в одно 
целое. В то, что полностью, кардинально 
бы запретило проституцию. Или рекламу о 
ней. Наоборот, в госорганах перманентно 
предпринимались попытки легализовать 
«краснохвостый» бизнес, чтобы остано-
вить распространение «представителями 
рынка» ВИЧ, СПИДа, венерических за-
болеваний. Вывести немалые «черные» 
деньги из тени. Предотвратить распро-
странение наркотиков. В конце концов, 
брать с представителей «древнейшей 
профессии» налоги.

Тем не менее лет десять назад засилье 
«хитрой» рекламы стало постепенно схо-
дить в СМИ на нет — на это повлияло уси-
ление полицейского и административно-
уголовного пресса. Бесспорно, «ночной» 
бизнес не убив, но, во всяком случае, убрав 
его с рекламных страниц — подальше от 
детских, школьных глаз.

Правда, впоследствии появилось мно-
жество ресурсов «18+» — приложений, 
мессенджеров, СМС-рассылок для лю-
бопытствующих. Да и, собственно, мощно 
развивавшийся с 2010-х годов Интернет 
— всегда к услугам ненасытных. 

Вернемся в относительно недавнее 
прошлое. Михаил Горбачев, претенци-
озно употребивший широко известный 
принцип Монтескье XVIII в. «Свобода есть 
право делать все, что не запрещено за-
коном», чуть укоротив его: «Разрешено 
все, что не запрещено», — дал толчок как 
позитивным реформам, так и напротив, 
негативным проявлениям «вегетативно»-
капиталистической сущности. В том числе 
проституции. (Не забывая, что до 1917 
года древнейшая профессия легальна в 
империи.)

И в новом горбачевско-кооперативном 
СССР, и в новейшей ельцинско-
вседозволенной РФ после 1991 года как 
на дрожжах росли фирмы-фирмочки, за-
нимавшиеся «досугом» населения, ис-
кавшего цивилизованный отдых вслед 
челночно-рыночным метаниям в поис-
ках заработка. Бушующая всеми цветами 
радуги бульварная пресса тому порука: 
, «Кукиш», «Криминальная хроника» и 
другие. 

Не обошло веяние дикого базара и 
старообрядческую щедринскую Вятку. 
Покупные и бесплатные СМИ до отказа 
забиты интим-предложениями. Хотя ска-
жем честно: редакциям «желтых», и не 
только, изданий секс-реклама помогала 
элементарно выжить в жутко-рыночном 
сумбуре.

Наряду с открытием всевозможных 
«невиданных» до того бизнесов — наво-
роченные рестораны-казино с дорогими 
подарочными суперкарами на входе, кру-
глосуточные клубы с полуголыми стрипти-
зершами, консумация-танцполы, загранпу-
тешествия, биржи-ставки — буйно зацвели 
сопутствующие сферы обслуживания, не 
всегда действующие в правовом поле. 
Точнее, не соотносящиеся с какими-либо 
регистрациями-отчетностью вовсе. Отсю-
да — десятки уголовных дел, связанных с 
ночным ремеслом куртизанок. 

Процветали убийства. Подростковая 
преступность. Преступления с исполь-
зованием детей. Крышевание. Подкуп. 
Чиновничьи взятки — налицо весь спектр 
криминальной жизни. 

Но можно было быстро вырасти из 
бегунка-курьера в директора компании 
(при нужных навыках-компетенциях). Так 
же и уличные «девчонки с семечками» под-
нимались до высокого генеральского зва-
ния «мамочек» — держателей борделей. 

— А помнишь, как все начиналось? 
— начал телефонный разговор со слов 
популярной из 80-х песни со знакомой 
Варварой (имя изменено. — Ред.) — «ноч-
ной бабочкой» на пенсии. Участвующей, 
плавающей в приснопамятные 90-е в бур-
ном неостановимом потоке жриц люб-
ви. Достигшей к увертюре двухтысячных 
полковничьей должности «смотрящей» 
за притоном. 

— Да, конечно. Разве такое забудешь? 
— ответила Варя. 

— Яркие моменты, пожалуйста, если 
не трудно.

— Да ради бога! Муж был на 10 лет 
старше. Еще с конца 1980-х тряпками тор-
говал. Ездил сначала в Польшу — возил 
оттуда джинсы-кроссовки. Затем в Китай, 
туда уже вместе ездили. Челноками. При-
везем тонну рисовых сумок, раскидаем 
по комиссионкам-барахолкам — и опять 
в путь. Заработали денег. Серега и пред-
ложил заняться бизнесом. Так я стала 
«мамочкой»… 

— Значит, нижнюю ступень приключе-
ний Мессалины ты не проходила?

— Нет! Сразу взяла быка за рога, как 
говорится.

От себя добавлю: дальнейшую судьбу 
Варвары знаю неплохо. Дружили семьями. 
Дела у них шли прекрасно. Денег имели 
прилично: купили одну квартиру, вторую, 
третью. Часто ездили за границу. Фирма 
благоденствовала. На ключевых постах 
давно уже трудились наемные менеджеры. 
Как вдруг…

Что-то там у ее супруга стряслось на 
рыбалке. Слово за слово… Случайный вы-
стрел. Внезапная смерть приятеля. По-
садка. Разгром фирмы. 

— Ну… Не дождалась. Слишком боль-
шой срок. Лагерь превратил Сергея в 
совершенно иного человека. Вышел из 
тюрьмы. Опять вскоре сел...

Видел недавно Варю в одном из киров-
ских (вятских) торговых центров. Работает 
продавцом на сувенирах. «На жизнь хва-
тает», — прошептала негромко. От былого 
счастья-богатства не осталось и следа… 
Одни морщины на грустном лице «ночной 
бабушки».

По поводу современной обстановки 
обратился к одному из кировских вла-
дельцев «женского вопроса». Так сказать, 
топ-менеджеру среднего звена Василию 
Алибабаевичу (имя изменено. — Авт.). 

С ходу в лоб:
— Крышуют ли вас сейчас менты?
— Во-первых, не менты, а полиция. 

Во-вторых, то, что ты имеешь в виду, ныне 
отсутствует. Крышеванием это вряд ли 
называется. Товарищеским общением — 
с некими взаимными обязательствами 
— вполне.

— Постукиваешь потихоньку? — 
вновь пошутил я.

Вася, чуть поморщившись:
— Задача — работать без происше-

ствий. Не будет происшествий — трудимся. 
Будут косяки — будут проблемы. 

— Но ведь штрафы у девчонок 
небольшие.

— У девчонок — да. А вот за органи-
зацию улетают надолго. Оттого все ис-
ключительно в рамках закона. Это зовет-
ся «обоюдкой». Надо аргументировать, 
мол, денежного эквивалента в любовной 
страсти нет. Тогда можно не волноваться: 
встреча по обоюдному согласию.

— О чем же беседовать с «товари-
щем майором»?

— Честно говоря, полиция не интере-
суется нашими любовными перипетиями в 
бане ли, коттедже на природке, гостишке. 
Им главное — выявить-обезвредить пре-
ступный элемент, порой ошивающийся во-
круг. Там много позиций. Это и наркотики, 
и жульничество, просто кражи.

— А как избегаете, например, того 
же воровства с обеих сторон — клиентов 
и «сотрудниц сферы обслуживания»?

— Тривиально. Работаем исключи-
тельно в местах, оборудованных камерами. 
Если что, мазурика найдут в три счета. А 
вот всякие блатхаты-«малины», «Зойкины 
квартиры» в общагах стараемся избегать. 
Насчет же «товарища майора» скажу так. 
Все ныне здравствующие «руководители 
вертепов» у органов на карандаше. При 
желании найдут в три счета.

— А сколько подобных контор в 
Кирове?

— Всего около ста. (Я аж присвист-
нул. Население города на этот год 471 754 
человека. — Авт.) Они стабильно транс-
формируются, меняют названия. Железно-
постоянных, надежных типа нашей, кото-
рые у всех на слуху, — дюжина. 

Открыл онлайн-каталог кировского 
элитного эскорта. На обложке кого только 
нет! «Мисс Румыния», «мисс Сингапур», 
американская горнолыжница, хорват-
ская телеведущая, именитые певицы с 
моделями-танцовщицами. Горячие фифы 
из глянцевых журналов. Понятно, что цирк 
затеян для завлечения богатенькой муж-
ской аудитории. Кто будет внутри каталога 
на самом деле — извините, не проверял. В 
полном смысле этого слова изнанку столь 
специфического бизнеса, которого офици-
ально вроде бы не существует, не изучал 
и не оценивал. 

«НОЧНЫЕ БАБУШКИ» 
НА ПЕНСИИ

Чем сегодня занимаются представительницы 
древнейшей профессии

Игорь ФУНТ, блогер, публицист
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Эти люди уже 
не вернутся 
домой.
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— В последние несколько лет Африка 
стала занимать большое место в инфор-
мационной картине дня. Так, одним из 
главных достижений состоявшегося на 
днях в Нью-Дели саммита G20 многие 
СМИ называли присоединение к это-
му формату Африканского союза. 
Или возьмем недавно прошедший 
в Йоханнесбурге саммит БРИКС, 
где количество членов этой орга-
низации выросло за счет стран 
Африки — Египта и Эфиопии, это 
не считая ЮАР. А на подходе еще 
Алжир, Сенегал, Нигерия... 

— Еще год назад Африка не была 
так широко представлена в российских 
СМИ, как это происходит сегодня. И в 
значительной степени  это связано с ин-
тересами и российского бизнеса, и рос-
сийской элиты в тех условиях, в которые они 
попали после начала специальной военной 
операции. Им пришлось в значительной мере 
свернуть свою деятельность на Западе.

Африка стала в этом смысле привлекать 
их внимание, потому что любой нормальный 
человек понимает: нельзя ориентироваться 
только на Восток, «поворот» на который мы 
объявили в 2014 г. после начала непростой 
ситуации в наших отношениях с Украиной. 

Сегодня пришло осознание того, что не-
западный мир не сводится исключительно к 
Китаю и Индии, а есть большой континент, 
состоящий из 54 государств, быстро разви-
вающийся, а по некоторым показателям уже 
опережающий и Китай, и Индию. Я имею в виду 
темпы прироста среднего класса, который 
является одним из основных потребителей 
современных товаров и услуг. И в этом смысле 
для России необходимость выстраивания 
отношений с Африканским континентом в 
политическом и экономическом смысле чрез-
вычайно важна. Видимо, понимание этого 
наступило не потому, что мы последовательно 
развивали отношения с Африкой и понимали, 
что нужно выстраивать свой диалог с разными 
государствами. Просто мы попали в условия, 
когда нам нужно искать новых партнеров. И 
в этом смысле Африка для нас «неожиданно» 
стала очень привлекательной. Если бы это 
случилось гораздо раньше, а не в тех условиях, 
в которых мы находимся сегодня, уверена, 
результаты этой политики были бы более 
эффективны и для африканцев, и для нашей 
страны. Потому что, на мой взгляд, любая 
внешняя политика должна выстраиваться с 
точки зрения реализации интересов собствен-
ного развития. В этом контексте встраивание 
африканской повестки в программу развития 
России — очень важный элемент.

Я очень надеюсь, что это понимают пред-
ставители и наших политических элит и рос-
сийского бизнеса. На последнем саммите 
«Россия–Африка» были сделаны очень важ-
ные политические заявления о растущей роли 
Африканского континента, о том, что наше 
партнерство надо переводить на стратеги-
ческий уровень. Об этом было заявлено и на 
предыдущем саммите, но, думаю, сейчас есть 
реальная возможность перейти от слов к делу. 
По итогам второго саммита был принят кон-
кретный план действий на 2023–2026 гг.

Те мероприятия, которые прошли после 
Санкт-Петербургского саммита (это и встреча 
БРИКС, и «двадцатка», на которой Африканский 
союз стал ее членом), говорят о том, что рос-
сийское, или, точнее, «незападное» видение 
современного мира постепенно возобладает. 
И 54 голоса африканских государств важны 
для формирования новой мировой повестки. 
С другой стороны, в экономическом плане на 
саммите в Санкт-Петербурге российских биз-
несменов было в два раза больше, чем афри-
канских. А я вспоминаю сессии Петербургского 
экономического форума 2017–2018 гг., когда в 
зале в основном сидели представители Африки 
— и буквально по пальцам можно было пере-
считать представителей российского бизнеса. 
Сейчас ситуация прямо противоположная.

Мы должны изменить свой подход к Афри-
ке. Но от деклараций — мы говорим: «Африка 
наш стратегический партнер, Африка для нас 
важна» — надо перейти к конкретным делам и 
проектам. Пусть не таким масштабным (хотя 
и масштабные проекты у нас тоже есть). Ряд 
проектов должен быть быстрореализуемым, 
наглядным. В первую очередь в сфере решения 
продовольственной и энергетической проблем 
Африки. В то же время они должны удовлет-
ворять взаимным интересам — российским 
и африканским. А интересы у нас совпадают, 
наши экономики дополняют друг друга. 

— Африка — огромный, второй после 
Евразии континент, населенный множе-
ством народов, исповедующих разные 
религии, разделенный более чем на пол-
сотни государств. То есть континент очень 
неоднородный. Так вот, о какой Африке 
мы говорим?

— Мы говорим о континенте, который на-
селяют представители многих национально-
стей, культур и религиозных конфессий. И это 
нормально. Стремление к универсализации, 
по-моему, ошибочно. Мы очень долго жили в 
глобальном мире и играли по одним и тем же 
«западным» правилам, пока не уперлись в сте-
ну. И пока не поняли, что эти правила, будучи 
на первый взгляд очень привлекательными, 
в какой-то момент перестают работать. Либо 
работают на какую-то узкую группу стран или 
народов. Конечно, очень трудно выстраивать 
полицентричный мир, где у каждого свои ин-
тересы, но нужно вырабатывать учитывающие 
общие интересы механизмы, и Россия пыта-
ется это делать.

Почему бы нам не попробовать это сде-
лать, если тот глобальный мир, который мы 

долго и упорно строили, оказался неприем-
лемым для мирового большинства? И когда 
мы говорим об отношениях с Африкой, мы 
часто воспринимаем ее как единое целое. Но 
как раз многообразие заставляет нас искать 
индивидуальный подход к каждой конкретной 
стране. Это сделать очень сложно. 

Нужны квалифицированные специали-
сты, которых практически нет. Мы видим, как 
сложно сейчас на дипломатическом фронте, 
несмотря на то что у нас высвободилась огром-
ная армия дипломатов, которые оказались 
невостребованными на Западе. Тотальной их 
переориентации на Африку не произошло по 
ряду причин. В значительной степени потому, 
что сфера их интересов и компетенций никак 
не связана с Африкой.

Но это не означает, что нам нужно хватать-
ся за голову и кричать, что нет специалистов-
африканистов. Во-первых, они есть в Институте 
Африки Российской академии наук, который 
давно уже превратился в главный российский 
«мозговой центр» африканистики. Во-вторых, 
нашим университетам нужно этих специали-
стов готовить. Да, они не возникнут в одночасье. 
Но уже сейчас надо закладывать в программу 
наших высших учебных заведений эти вопросы. 
В первую очередь не хватает специалистов-
экономистов по Африке. Достаточно много 
международников, политологов, историков, но 
квалифицированных экономистов, понимаю-
щих, как выстраивать экономическую политику 
России на африканском направлении, можно 
пересчитать по пальцам.

Мы заинтересованы в выстраивании отно-
шений с континентом в целом, с Африканским 
союзом, с многочисленными интеграционными 
группировками. И в то же время — с каждой 
отдельной страной, которая отличается от 
своих соседей. Для этого нам надо готовить 
специалистов, открывать свои представи-
тельства в этих странах, работать с местными 
элитами, людьми, которые принимают реше-
ния. Это большая серьезная работа. И она 
началась. Не только на уровне деклараций, 
но и конкретики.

То, что на последнем саммите «Россия–
Африка» был принят план действий на 2023–
2026 г., как раз говорит о том, что мы будем 
ограничиваться только словами. Да, после 
саммита 2019 года тоже были большие планы, 
и геополитическая ситуация была полегче. 
Но сначала COVID помешал (из-за пандемии 
вся мировая торговля упала на 30%), а потом 
началась СВО. Но ряд вопросов можно было 
решить даже с учетом этих обстоятельств. 

Почему мы так и не решили вопрос с авиа-
рейсами? Понятно, были и есть какие-то ограни-
чения. Но наши компании упорно отказывались 
и продолжают отказываться летать в Африку. 
Они заранее, не попробовав, считают эти рейсы 
неприбыльными. Почему турки пошли по дру-
гой схеме и теперь по сути дела превратились 
в основной хаб между Европой и Африкой? 
Потому что они прекрасно понимали, что это 
будет выгодно. А у российских авиакомпаний 
всего несколько регулярных рейсов летает, и 
все — в Египет. У нас нет прямых рейсов даже 
в ЮАР. К нам эфиопы летают, марокканцы... А 
у нас только Египет. Это нормально? И можно 
было решить этот вопрос. Сейчас, когда мы 
оказались в других условиях, думаю, потихо-
нечку эти проблемы будем решать.

— Есть впечатление, что не только 
Россия «забросила» Африку на долгие 
годы. Но и Соединенные Штаты отодви-
нули Черный континент куда-то на обочину 
своих интересов, а сейчас бросились на-
верстывать упущенное. Начались афри-
канские визиты, турне деятелей Белого 
дома. Что это? Реакция на активизацию 
здесь Китая, той же России?

— Вы правы, американцы — как и мы — 
долгое время не рассматривали Африку как 
основное направление своих геополитических 
и геоэкономических интересов. Тем не менее, 
в отличие от нас, в каждой стране у них было 
посольство, они продолжали там работать. 
Но если говорить о современной концепции 
американо-африканских отношений, то они 
официально были заявлены небезызвестным 
Джоном Болтоном в 2018 г. Основой этой стра-
тегии стало противостояние США усилиям 
Китая и России. Это было еще до специальной 
военной операции, но уже тогда американцы 
строили свою политику от слова «не». Не дать 
Китаю, не дать России помешать сохранить 
американское влияние в Африке. 

В значительной степени это связано с 
тем, что доминирование США во всем мире 
трещит по швам. Трещать оно начало задолго 

до СВО, но украинский кризис этот процесс 
ускорил. Мы видим итоги «двадцатки» — они 
действительно были удивительными. Несмотря 
на колоссальное давление Вашингтона, страны 
незападного мира почувствовали, что можно 
перестать бояться, подчиняться. Им все это 
давно уже надоело. 

Я смотрела, как выступали африканские 
лидеры на саммите «Россия–Африка» и как 
даже представители Нигерии, которая находит-
ся под очень серьезным влиянием Соединен-
ных Штатов (и Китая в том числе), не побоялись 
и пели на русском языке гимн — даже не Рос-
сии, а Советского Союза. Африканцам надоело, 
когда им диктуют условия и говорят, что те, кто 
будет «хорошо себя вести», получит деньги (как 
это случилось на саммите «США–Африка» в 
декабре 2022 года, когда Байден объявил о про-
грамме помощи Африке в размере $54 млрд). 
Очень сильное давление оказывалось на ЮАР, 
звучали конкретные угрозы. Но руководство 
ЮАР не подчинилось и приехало в Россию.

Африканцы сказали: «А что вы нам можете 
такого сделать, что полностью изменит вектор 
нашего развития?» Им надоело подчиняться 
указаниям из «вашингтонского обкома». Аме-
рика привыкла, что может диктовать условия 
всем странам. И никак не может осознать, что 
это больше не работает, после того как появи-
лись новые крупные игроки — и Китай, и Индия. 
И Россия. Будучи в процентном отношении не 
такой мощной державой, в геополитическом 
плане наша страна очень мощная. Мы считаем 
ВВП в долларах по методикам МВФ, Всемирно-
го банка. Основывается это все на той системе, 
которую предлагают Соединенные Штаты. И в 
самой Америке значительная доля этого ВВП 
базируется на виртуальных, а не реальных 
вещах. Это громадный неформальный сектор, 
включающий всевозможные гаджеты, игры, 
соцсети и т.д. Но гаджетом сыт не будешь. И 
из социальных сетей дом не построишь, а по-
требность в ресурсах не утолишь. Даже если 
взять «зеленую» энергетику, где ветер дует, 
солнышко светит и мы производим энергию, 
выясняется: чтобы эту энергию добыть, нужно 
такое количество ресурсов и затрат, которые в 
10 раз превышают обычную энергетику. 

Если мы пересчитаем ВВП и России, и 
Африки в реальных материальных богатствах 

(мы тут очень похожи: и у нас треть мировых 
ресурсов, и у них), то мировой экономиче-
ский потенциал существенно сместится в 
нашу сторону.

Американцы отлично понимают: нужны 
ресурсы, которыми располагает Африка. В том 
числе они нужны для развития американского 
ВПК. Они прекрасно осознают, что Африка — 
это быстрорастущий рынок, который удваи-
вается каждые 5 лет, а сейчас начнет расти 
еще быстрее. И им нужен этот рынок, в том 
числе для расширения своей деятельности, 
поскольку преобладание Китая (а теперь еще 
и Индии) ограничивает потенциал и возможно-
сти внешней торговли США. А если вы хотите 
сохранить доминирующее положение в мире, 
это надо учитывать.

В геополитическом плане Африка, по 
сути, делит надвое Запад и Восток, и в стра-
тегическом отношении выстраивание связей с 
этим континентом, особенно в условиях воен-
ного противостояния с Россией, а в будущем 
и с Китаем, является чрезвычайно важным 
(это и военные базы, и пункты размещения 
кораблей, авиации и т.п.). Особенно если мы 
рассмотрим блок AUKUS, то получается, что 
в него Африка вписывается очень неплохо. 
И если Вашингтон сумеет договориться (я в 
этом сомневаюсь, но американцы-то должны 
работать в этом направлении), то им от Аф-
рики никуда не деться.

Но США никак не могут свернуть со своего 
пути глобального доминирования. Америка 
утратила за последние годы способность к гиб-
кости. Они очень прямолинейно проталкивают 
свои интересы, используя в первую очередь 
инструменты давления — кнут, а не пряник.

«Пряник» — это в основном посулы. Они 
говорят: если вы сделаете, то, что мы хотим, 
завтра мы вам что-то дадим. Ну, напечатают 
еще сколько-то долларов, перекупят элиту. 
Раньше эти инструменты очень хорошо рабо-
тали, но сейчас начинают буксовать. При том 
что американцы совершенно правильно — и 
нам надо у них учиться — работали с африкан-
скими элитами, понимая, что выгоднее пере-
купить эти элиты и подготовить им «проамери-
канскую» смену, чем платить большие деньги, 
развивать экономику этих стран. Когда они 
набирают каждый год по программе «Молодые 

лидеры Африки» тысячу наиболее перспектив-
ных молодых людей и на полгода везут в США, 
это очень интересный опыт. И почему бы нам 
не перенять его? Как мы делали в советские 
годы, когда не только на базе университета 
дружбы народов имени Патриса Лумумбы, но 
и на базе других университетов, в том числе 
в наших регионах, в союзных республиках 
(очень много африканцев, кстати, обучалось 
в Украинской ССР), мы готовили квалифици-
рованные кадры для Африки? Почему бы нам 
не вернуться к этой практике? Ведь при от-
носительно небольших затратах мы получаем 
своих сторонников, которые в дальнейшем 
будут говорить на нашем языке, знать нашу 
страну, наших людей, будут заинтересованы 
в выстраивании взаимовыгодных отношений. 
Да, сейчас ежегодная бюджетная квота для 
африканских студентов увеличилась с 2,5 до 
4,7 тыс. человек в год. Но это капля в море. 
Китай ежегодно предоставляет африканцам 
более 50 тыс. стипендий. 

Америка — страна с большим опытом, 
начав «от противного», с вытеснения России и 
Китая, видимо, осознала, что путем простого 
давления с Африкой говорить, по-видимому, 
не удастся. Так что возможна некоторая сме-
на американской политики, в которой про-
порции кнута и пряника сместятся в сторону 
пряника.

— Мы говорим о позициях России, 
США, Китая. Нет такого ощущения, что 
Африка воспринимается как объект? А 
что думает Африка как субъект? Не воз-
никает ли чувство, что мировые державы 
относятся как к некоему «призу» в своей 
конкуренции?

— Мы-то никогда не рассматривали Аф-
рику как объект эксплуатации. Если не брать 
в расчет период, когда мы вообще забросили 
Африку и просили американцев, чтобы они 
сформулировали нам наши собственные наци-
ональные интересы, мы никогда не относились 
к Африке потребительски. Да, те 20–30 крупных 
компаний, которые были представлены на Аф-
риканском континенте, в основном работали 
в горнодобывающем секторе. Но даже тогда 
мы говорили, что наши отношения с Африкой 
— это дорога с двусторонним движением. Мы 
никогда не вмешивались во внутренние дела 
африканских государств. Не коррумпирова-
ли их элиты. Не требовали, чтобы африканцы 
следовали нашим ценностям. Точно такую же 
политику проводил и Китай.

Мы не вмешивались во внутриполитиче-
ские процессы на континенте. Мы сотрудничали 
в экономической сфере. Сейчас Африка осо-
знала себя как субъект. Это осознание пришло, 
когда стали появляться новые игроки, конкури-
рующие с Западом. Это произошло примерно 
после глобального кризиса 2008–2009 гг., когда 
появилась та самая «двадцатка», когда китай-
ская экономика превратилась в локомотив 
мирового развития. У африканцев появилась 
альтернатива: ориентироваться не только на 
Запад, но и на Восток.

Конечно, африканцам очень долго вбивали 
в голову, что Африка очень слабая, что без 
международной помощи она не выживет. Афри-
канцы привыкли так мыслить — и на конферен-
циях с участием африканцев очень часто идет 
речь о том, что нужно оказать им помощь. Но тут 
немного есть от лукавого, потому что реально 
Африка обладает огромными богатствами, но 
у нее не было возможности самостоятельно 
эти богатства использовать.

Мой любимый пример — Демократическая 
Республика Конго, богатейшая по природным 
ресурсам страна с беднейшим населением. 
Потому что всеми этими ресурсами распоря-
жаются бандитские формирования, которые 
подпитываются в том числе Соединенными 
Штатами и другими «интересантами». Посколь-
ку прибирать к рукам эти уникальные ресурсы 
гораздо проще и дешевле, договорившись 
с бандитами, чем говорить с официальным 
руководством страны с населением в 112 млн 
человек, которое преследует национальные, а 
не только «шкурные» интересы. Поэтому когда 
местные власти пытаются навести порядок, из 
соседней Руанды заходит контингент примерно 
в 5 тысяч человек, обученных американцами, 
и быстренько этот вопрос «решает».

Африканцы понимают, что им нужны новые 
механизмы, новые структуры, новый мировой 
порядок, который обеспечил бы им нормальное 
развитие. Без давления, без вмешательства. 
Да, они нуждаются в помощи, но все больше 
осознают свою субъектность.

И последние инициативы африканцев 
(включая и инициативу по Украине) — сви-
детельство того, что Африка перестает быть 
внутрирегиональным игроком, а выходит со 
своими предложениями на международную 
арену.

Посмотрите, как достойно держатся аф-
риканцы. Как они не позволяют более унижать 
себя. Как они вели себя на саммите G20, на 
встрече БРИКС в Йоханнесбурге. Это совер-
шенно другая Африка. Африка, которая по-
нимает: мы нужны всем, очень многие страны 
заинтересованы в развитии отношений с нами, 
но мы уже вышли на новый уровень и имеем 
право выбора. И будем смотреть, кто предло-
жит нам наиболее интересные условия.

Несмотря на то что Россия по экономиче-
скому потенциалу уступает, например, Китаю, 
у нас есть преимущество. Это историческая 
память, которая у африканцев сохраняется. 
Мы сейчас много говорим о колониализме, 
потому что понимаем, что колониализм никуда 
не ушел, а принял новые уродливые формы. 
А сейчас в связи со сложившейся в мире си-
туацией (и у России, которая тоже в 90-е пре-
вратилась в полуколонию) появился реальный 
шанс избавиться от колониализма. Африканцы 
понимают, что мы с ними в одной лодке, у нас 
одни цели и задачи.

Да, Китай, как и мы, не колонизировал 
Африку, но ему в первую очередь нужны ре-
сурсы и рынки. И по всем китайским кредитам 
африканцам придется заплатить сполна.

Даже с точки зрения менталитета мы го-
раздо ближе к африканцам. Посмотрите на 
наших и африканских женщин. И посмотрите, 
к примеру, на европейских женщин. Африканки 
всегда хотят хорошо выглядеть, у них яркие 
наряды, интересные прически. То же самое 
русские женщины. Вы никогда не увидите на 
мероприятиях россиянку, которая была бы оде-
та в какие-то штаны или бесформенную кофту, 
как это делают европейки или американки.

Второй пример: когда российский спе-
циалист приезжает в африканскую страну, 
он нанимает местный персонал. Уезжает наш 
человек, отдает своим помощникам и игрушки, 
и книжки, и одежду, и другие предметы. Китаец 
же, уезжая, ничего не оставляет. 

Это примеры на бытовом уровне. Плюс 
есть общее восприятие взаимодействия в кол-
лективе. И у африканцев, и у россиян в основе 
хозяйства очень долгое время была община, 
которая воспитывала чувство коллективизма. 
Африканцы, как и мы, не индивидуалисты. В 
этом отношении мы выигрываем в сравнении с 
Западом. В Африке есть много пословиц, схожих 
с нашими: «Сам пропадай, а друга выручай», «Не 
имей сто рублей, а имей сто друзей» и т.д.

Я читала массу работ (в том числе и запад-
ных, и российских ученых) о том, что община 
является тормозом развития, что индивидуа-
лизм позволил Западу совершить колоссальный 
рывок. С этим можно соглашаться, можно не 
соглашаться, но почему-то воспевающий свой 
индивидуализм Запад всегда умалчивает, что 
все его богатство во многом построено за счет 
грабежа тех самых африканцев. Грабеж, грабеж 
и грабеж. На чем в значительной степени строи-
лось богатство Америки? Да на использовании 
рабского труда африканцев в южных штатах. 
Это не единственный фактор первоначального 
накопления капитала в Америке, но очень суще-
ственный. Восстановление после Второй миро-
вой войны в Европе произошло не только за счет 
плана Маршалла, но и за счет продолжавшегося 
ограбления африканских колоний.

Африканцы не хотят, чтобы их грабили. А 
Россия их не грабила никогда. Африканцы пони-
мают, что если Россия, не имея таких огромных 
финансовых возможностей, как тот же Китай, 
не обладая таким развитым спектром торговых 
отношений, каким обладает Европа, сможет 
передать Африке наши технологические ре-
шения и помочь в подготовке кадров, это будет 
очень большим прорывом.

С экономической точки зрения именно 
Россия может помочь решить две громадней-
шие задачи, которые стоят перед Африкой: 
энергетическая оснащенность и решение про-
довольственной проблемы.

Россия совершила за последние годы 
колоссальный рывок в аграрной сфере. Мы 
не только накормили себя, но стали одним из 
крупнейших в мире экспортеров зерновых — а 
это то, что нужно африканцам. 

Африканцам нужно не только российское 
зерно, им нужны наши агротехнологии. Потому 
что Африка вполне способна сама себя накор-
мить, применяя наши современные методы 
ведения сельского хозяйства.

Одно дело, когда американцы из Сьерра-
Леоне (как это делали немцы на Украине во 
время Второй мировой, да и сейчас продолжа-
ют) вывозят местные почвы. И совсем другое 
— объединение уникальных ресурсов Африки с 
нашими технологиями, благодаря которым кон-
тинент сможет накормить сам себя. Вспомните, 
что уникальная коллекция сортов пшеницы (до 
400 сортов), которую собрал Николай Вавилов, 
собрана в Эфиопии.

Что же касается энергетики, то если ре-
ально подсчитать, сколько стоит навязывае-
мая африканцам «зеленая повестка» и какие 
колоссальные потери, в том числе для кли-
мата, она несет (ветряки не разлагаются, для 
производства электрических аккумуляторов 
необходимы громадные объемы и кобальта, 
и лития — а это все очень грязные производ-
ства, намного грязнее, чем уголь), понятно, 
почему представители Африки, где чуть более 
50% населения имеет доступ к электричеству, 
на всех мероприятиях говорят, что им нуж-
ны различные источники энергии. А Россия 
обладает огромным опытом, в том числе и в 
сфере атомной энергетики. Мы можем строить 
и тепловые электростанции, работающие на 
газе, и гидроэлектростанции. 

Если Россия поможет Африке решить во-
просы продовольственной и энергетической 
безопасности, плюс передать технологии для 
развития Африки, плюс подготовить квали-
фицированные кадры, то в ответ мы получим 
континент, который будет настроен на наши 
технологии, на наши товары, на наше видение 
будущего мира. Что в свою очередь помо-
жет гораздо быстрее развиваться России, 
в том числе опробовать свои технологии на 
колоссальном полуторамиллиардном по-
требительском рынке.

— Появление на уличных манифеста-
циях в ряде африканских стран (Мали, ЦАР, 
Буркина-Фасо, Нигер) российских фла-
гов укладывается в нарисованную вами 
картину? Можно ли считать это символом 
заинтересованности местных жителей в 
сотрудничестве с Россией?

— Тут есть немного иной оттенок. То, что 
российские флаги появляются именно в этих 
странах, в значительной степени связано с 
вопросом безопасности. Та тема очень широко 
обсуждалась на саммите «Россия–Африка». 
Мы говорили об экономической, энергетиче-
ской, продовольственной безопасности. Но 
существует безопасность в прямом смысле, 
когда речь идет о вооруженных конфликтах, о 
терроризме. Франция как бывшая метрополия 
(а мы сейчас говорим о бывших французских ко-
лониях) не смогла обеспечить эту безопасность, 
несмотря на операции «Бархан», «Сервал». А 
Россия — начиная с Центральноафриканской 
Республики, когда удалось посадить за стол 
переговоров представителей более 40 племен 
и добиться относительного мира в этой стране 
— послужила ярким примером для соседей. 

Заявления французских политиков, со-
храняющих, с одной стороны, свое высокоме-
рие, а с другой, демонстрирующих слабость, 
привели к тому, что Франция не рассматрива-
ется уже как гарант безопасности. Россия же 
расценивается как такой гарант по двум при-
чинам. Первое: мы не допустили устранения 
Асада в Сирии. Это была «первая ласточка», 
показавшая, что Россия своих не бросает. И 
второе: специальная военная операция. Не-
смотря на все сложности, она стала для аф-
риканцев символом того, как страна, которая 
экономически намного слабее блока НАТО, не 
побоялась защитить свои собственные нацио-
нальные интересы. А сейчас, когда на полях 
Украины горят западные танки, получается, что 
и российское оружие лучше. Так что и аспект 
военного сотрудничества с африканскими 
странами не надо сбрасывать со счетов.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Ирина Абрамова. Директор 
Института Африки РАН.

Саммит Россия—Африка 
в Санкт-Петербурге 

(27–28 июля 2023 года).
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Профессор Ирина Абрамова: «Нам надо готовить 
специалистов, открывать свои представительства, 

работать с местными элитами»

ОЧЕНЬ НУЖНА

Прошедший 
этим летом 

в Санкт-Петербурге 
саммит «Россия–Африка» 
стал важным, но одним из 

многих напоминаний о том, как 
важен для нашей страны Черный 

континент. О том, какие возможности 
связаны с восстановлением российско-

африканских связей, в интервью 
«МК» рассказывает директор 
Института Африки РАН, член 

президиума Российской академии 
наук, член-корреспондент 

РАН, профессор 
Ирина АБРАМОВА.

...И АФРИКА 



СЕГО ДНЯ

c 1-й стр.
Далее последовали обычные для 
таких тем «реверансы» в сторону 
текущей риторики: попытки вве-
дения сексуального образова-

ния в РФ, мол, были, но неизменно заканчи-
вались довольно громкими скандалами. 
«Причем не на ровном месте, ошибок хватало, 
— уточняет Анатолий Александрович. — До-
статочно надежной и хорошо проработанной 
программы сексуального обучения у нас нет. 
А без такой программы разных ошибок и 
осложнений может быть едва ли не больше в 
процессе такого образования, чем в его 
отсутствии».

Но главное слово депутатом от просве-
щения было сказано однозначно: предмет 
секс-просвещения, при условии, конечно, что 
он хорошо проработан, может быть введен в 
средних школах. Практический смысл в такой 
дисциплине есть, поэтому вероятность того, 
что его уловят все, а не только эрудиты и ин-
теллектуалы уровня Вассермана, существует. 
Сложнее с тем, зачем эти хлопоты 70-летнему 
девственнику, отягощенному депутатским 
мандатом? Но ответ без труда находится в 
высказываниях на эту тему самого Анатолия 
Александровича в течение всего его созна-
тельного целибата (обета безбрачия), пере-
валившего за полвека, благо позиция его 
последовательна. 

В свое время «знаток» Вассерман не раз 
говорил, что именно отсутствие достаточного 
количества теории на данную тему (а в Со-
ветском Союзе, в котором 70 лет назад он 

родился, секса, как известно, не было) по-
мешало ему перейти от теории к практике. 
Что ж, интеллектуала можно понять: людям 
с пытливым умом трудно руководствоваться 
одними лишь заложенными инстинктами. 
Перед испытанием чего-либо на себе им хо-
чется изучить, как выражаются представители 
точных наук, «матчасть». А если она скудна 
или наработок на заданную тему нет вовсе, 
значит, и опыт на людях небезопасен, а со-
ответственно, лучше его не проводить, тем 
более на себе. 

Анатолий Вассерман всегда гневает-
ся, если его принимают за «положительный 
пример отказа от половой жизни», называя 
себя «девственником поневоле». Его ко-
ронное поздравление молодоженам: «По-
здравляю, что не повторили мою ошибку». 
Сегодня Вассерман называет свой целибат 
«глупостью, дорого ему обошедшейся и не 
принесший очевидной пользы». Правда, 
Анатолий Александрович уверяет, что всю 
жизнь компенсировал отсутствие постельной 
практики углубленным изучением теории и 
теперь знает «про это» все. Но тем не менее 
продолжает собирать свою домашнюю кол-
лекцию эротических изданий, начатую еще в 
советское время. И вот сегодня, неожиданно 
для времени, в котором звучат призывы на-
чинать размножаться как можно раньше и 
как можно больше, Вассерман повторяет, 
что отсутствие сексуального образования в 
средних школах чревато «множеством жи-
тейских ошибок». 

И вдумчивые люди, среди которых, к 
счастью, есть и родители, и учителя, и даже 
старшеклассники, понимают, о чем говорит 
наш депутат-эрудит от просвещения. Уроки 
«секс-воспитания» в школе — это отнюдь не 
игривые рассказы «про это», подогревающие 
и без того необузданное пубертатное либидо, 
а близкая к медицинской информация, в пер-
вую очередь о контрацепции. Чтобы девочки 
не удивлялись, откуда же у них ребеночек, 
если аиста они в жизни не видели. И мальчи-
ки чтобы не думали, что с девочками можно 
делать все что угодно, главное — не ходить с 
ними в капусту, где они находят детей. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

c 1-й стр.
Николай Добронравов был на-
родным поэтом, и именно поэто-
му в Зал Чайковского, где про-
ходило прощание, уже с полудня 

текли и текли люди. Старые и очень молодые, 
дорого и совсем простенько одетые, бодрые 
и опирающиеся на костыли, кто с охапками 
роз, кто с несколькими гвоздичками, пере-
тянутыми черной ленточкой. Они заполняли 
зал, где в глубине сцены в окружении почет-
ного караула стоял гроб. Рассмотреть в нем 
Николая Добронравова, не дожившего до 
своего 95-летнего юбилея каких-то два ме-
сяца, было практически невозможно. Да и не 
надо. Его портрет с таким узнаваемым лицом, 
с сияющими глазами и как будто видящим 
тебя насквозь пронизывающим взглядом при-
ковывал к себе все внимание присутствую-
щих. Добронравав был здесь, в этом портрете, 
а еще в фотографиях, транслирующихся на 
больших экранах. Вот он молодой, вот на 
великих стройках страны, которые помнят 
сегодня по его песням, с друзьями, с Кобзо-
ном. И, конечно, с ней — с Александрой Ни-
колаевной Пахмутовой, своей Аленькой, 
всегда сияющей на этих фото: ведь вокруг 
все, что ей так дорого: люди, публика, сцена, 
артисты, герои ее песен, а рядом он — ее 
половина, ее трепетный по отношению к ней 
муж и неизменный соавтор, тот самый чело-
век, с которым они, по выражению Николая 
Николаевича, смотрели в одном направлении. 
А когда бросали взгляд друг на друга то там 
появлялась она — «своя нежность». «Опустела 
без тебя земля... Как мне несколько часов 
прожить...» — звучит в зале, и дрожь неожи-
данно бежит по позвонкам. Строчки стано-
вятся слишком, до физической боли адрес-
ными... Зал заполняется и заполняется 
людьми, на сцене рядом с гробом сидят самые 
близкие люди... Но нет среди них Александры 
Николаевны Пахмутовой… «Только пусто на 
земле одной без тебя...» 

Голос из динамиков что-то там разьяс-
няет: «В связи с внезапным ухудшением ко-
видной ситуации в Москве... доступ к вдове 
Добронравова ограничен... просьба отнестись 
с пониманием...» Но и без пояснений понятно, 
что силы Александры Николаевны небесконеч-
ны. Она, конечно, здесь, потому что ты просто 
это чувствуешь, но ей надо собраться, чтобы 
выйти вот на эту сцену, куда идти ей впервые 
в жизни смертельно больно. И на этой сцене 
нет ее рояля — рояля, с которым она — а 
я наблюдала это воочию много раз, бывая 
дома у легендарной пары, — привыкла пере-
брасываться эмоциями: подошла, наиграла 
что-то и как будто обменялась энергией. И уже 
снова ее настрой женщины творящей — и в 
этом своем творчестве счастливой и летящей 
высоко над землей. А сегодня ее выводят на 
сцену под руки. И она садится у гроба, но не 
плачет и не дрожит, а просто непрерывно 
смотрит на своего Коленьку — как она его 
всегда называла по жизни. Просто смотрит: 
с трепетностью, неотрывно, как будто хочет 
этим взглядом удержать рядом навсегда. И 
чувствуется, как и тебя саму, и других людей 

в зале накрывает ее сила. Сила творчества, 
любви и высокого отрешения от страшной 
действительности. Александра Николаевна 
несет свою страшную ношу с раннего утра и 
до позднего вечера — уже прошло утром за-
крытое отпевание в Сретенском монастыре, 
теперь гражданская панихида, потом такая 
же закрытая от посторонних процедура за-
хоронения. А Александре Николаевне... нет, 
не надо вспоминать, сколько ей лет. Потому 
что дело не в возрасте: просто они всю жизнь 
жили как одно целое, они были образцом 
тех семейных отношений, которые завеща-
ны человеку самим Господом Богом, когда 
люди вместе и в горе, и в радости до тех пор, 
пока смерть не разлучит их. Теперь в горе она 
осталась одна. И сколько ни встают перед 
ней на колени родные и друзья, говоря слова 
сочувствия, быть рядом — это не быть одним 
целым. «И придумать не могла земля, как 
прожить ей без него...»

Николай Добронравов народный поэт, а 
Александра Пахмутова — народный компо-
зитор. Они сами выбрали эту стезю. Добро-
вольно отказавшись от возможности стать 
«новыми русскими», оставшись «старыми 
советскими», со всеми неизменными цен-
ностями их военного детства, комсомольской 
юности и творческой зрелости. Отсюда и 
полные горечи и удивительной кристальной 
честности строчки стихов «Горькая моя Роди-
на», «Вот пришло письмо издалека» («Оста-
юсь с обманутым народом»), «Ты теряешь, 
родная, последние силы» и многие другие. 
Они действительно всю жизнь были со своим 
народом: в молодости там, где вершилось 

великая история Страны Советов, где был Га-
гарин и грандиозные стройки века, в 90-е там, 
где была разруха и безденежье, переживая 
забвение. Но выстояли, не изменив своему 
жесточайшему нравственному кодексу ни на 
йоту. Они не перед кем ни опустили головы, 
всех людей, властных ли, сверхбогатых ли, 
делили на тех, кто подходил им по высоко 
выставленной планке нравственности и не 
подходил. «Поближе к тем, подальше от этих», 
— эта фраза была у Николая Николаевича 
любимая, это был их общий жизненный де-
виз. Они беззаветно любили свое Отечество, 
великих героев своих великих песен, своих 
артистов, друзей и самозабвенно любили 
друг друга. И поэтому Николая Николаевича 
тот самый народ, с которым они с Алексан-
дрой Николаевной остались, отказавшись 
от богатства, пиара, должностей, наград, 
элитных знакомых, заграничных поездок и 
от всего прочего, что сегодня характеризует 
«успешного человека», провожал аплодис-
ментами. Как провожают народных любим-
цев. Потому что народный — тот, кто плоть 
от плоти и дух от духа. А такого восприятия 
у народа не купить и народу не впарить. Для 
этого надо быть частью этого самого наро-
да, прожить с ним жизнь и умереть, в глазах 
людей ничем не запятнанным. Как удалось 
Николаю Николаевичу Добронравову. «И он 
летит, и ему дарят звезды...»

А последние слова хочется написать те, 
которыми и закончилась траурная церемония 
прощания. Их сказал доктор Рошаль: «Аленька, 
береги себя… Ты всем нам очень нужна»...

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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ПРОЕКТ ЭКОНОМИКА
Грибная отрасль в России процвета-
ет. В нынешнем году ожидается, что 
сбор грибов будет на 12% выше, чем 
в 2022-м. Судя по свежим статдан-
ным, все более активное развитие 
получает промышленное выращи-
вание шампиньонов. А вообще за 
последние пять лет эта отрасль 
увеличила свои мощности аж в семь 
раз. Учтем, что на отечественный 
рынок поставляется еще около 800 
тысяч тонн лесных грибов. Но цены 
на товар кусаются.

Лесными грибами бабушки торгуют ря-
дом с супермаркетами, и не сказать, что за 
ними очередь. Белые идут по 1800 рублей за 
килограмм, размером чуть побольше — 1500, 
подберезовики — 1000, подосиновики — 800, 
опята — по 500–600 рублей за килограмм.

— Нет, я белые грибы за 1800 рублей 
покупать не буду, — решительно говорит 
проходящая мимо домохозяйка. — Лучше 
зайду в магазин, там культивированные шам-
пиньоны по 210...

Женщина добавляет, что шампиньоны 
она покупает редко — только в качестве до-
бавки к чему-то. «Вот сегодня пеку мясной 
пирог, пригодятся магазинные грибы». И, 
разумеется, их не консервирует в банках. 
«Этим занимаются те, кто сами собирает 
в лесах, профессиональные грибники. А 
покупать по 1000 или 1800 рублей, чтобы 
засолить, — это какие же деньги нужно 
иметь?..»

Великой грибоводческой державой Рос-
сию не назовешь. Например, в мировом экс-
порте каждый третий гриб — из Польши, по-
сле нее основными экспортерами являются 

Канада и Нидерланды. Но объемами про-
изводства всех давит Китай — около 7–8 
миллионов тонн в год. Хотя и Россия начинает 
развивать эту отрасль. За последние 5 лет 
производство шампиньонов у нас выросло 
в 7 раз. Ожидается, что в нынешнем году в 
стране их будет выращено порядка 150 тысяч 
тонн. В первом полугодии уже собрано более 
74 тысяч тонн.

Промышленными грибное пиршество 
не заканчивается. Есть еще лесные грибы и 
наша любимая забава — тихая охота. Мать-
природа одаривает россиян куда большим 
объемом, чем промышленные объекты. Хоть 
и трудно точно подсчитать, сколько поступает 
на наш рынок лесных опят, подосиновиков 
или белых, но по ориентировочным оценкам 
около 800 тысяч тонн. Ну и наши сограж-
дане все-таки предпочитают дикоросы — 
правда, не по 1800 рублей за килограмм. Их 
потребление составляет в 6 раз больше, чем 
культивируемых.

Нынешний год для лесных грибов во-
обще удачный. В Центральной России лето 
благоприятствовало сбору грибов, да и осень 
пока не огорчает.

Не исключено, что вкусы и предпочтения 
у россиян изменятся, если они отведают эк-
зотических грибов, которые выращиваются 
в специальных условиях. В частности, это 
шиитаке, эринги, эноки. Только найти такие 
экземпляры в свободной продаже нелегко. 

Их потребление в среднем составляет... 3–5 
граммов в год на душу населения. На то и 
экзотика...

Спрашиваю заядлого грибника (нынеш-
ним летом белых грибов он, по его словам, 
собрал мало — всего 8 ведер), заслужен-
ного лесовода РФ Михаила Сумина — чем 
отличаются натуральные грибы от культи-
вированных? Он отвечает, что выросших в 
естественных условиях, в экосистеме, даже и 
сравнивать нечего с теми, которые выросли 
на субстрате, с химическими добавками.

— Только лесные очень уж дорогие. 
Почему эта отрасль не развивается?

— Для грибов важен фактор сезонности, 
в какие-то годы их очень много, в какие-то 
мало. Власти решили, что отраслью и за-
ниматься нет никакого смысла. Что будет 
делать, если лес не одарит грибами? Это, на 
мой взгляд, ошибка региональных органов 
власти. Помню, еще в конце 60-х годов про-
шлого века во Владимирской области была 
огромная грибоварня, там покупали грибы 
от населения со всей округи. Сейчас ее нет. 
А на Владимирщине, Вологодчине — море 
грибов. Тверская область — грузди черные 
и белые, их тоже сдать некуда. 

— Нет хозяина в лесу. Раньше все зна-
ли лесников. Сейчас лесной охраны нет и 
порядка тоже, — завершает свой рассказ 
лесовод. 

Владимир ЧУПРИН.

ГРИБЫ ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ
Региональные власти не заинтересованы в сборе даров леса

СТАЛ ПОЭТ ВСЕЛЕННОЮ

ЖИТЕЙСКАЯ ОШИБКА ДЕПУТАТА

Небывалая по численности «ата-
ка» любителей острых ощущений 
произошла 19 сентября в сталинской 
высотке на Котельнической набе-
режной. В здание, согласно отчетам 
правоохранителей, несанкциониро-
ванно пробрались около 30 человек, 
несколько экстремалов поднялись 
на шпиль и «оседлали» звезду вы-
сотного здания (немедленно пре-
вратившись при этом в хулиганов). Но 
походы «на звезду» случались и ра-
нее. Почему руферов так притягивает 
именно эта высотка, выяснял «МК».

Как стало известно, руферы создали чат в 
Телеграме, для того чтобы совершить вылазку 
на шпиль сталинского небоскреба. Главным 
заводилой был некий Владимир, руфер со 
стажем. Всего в акции участвовали 14 человек. 
«День мы выбрали случайно, по принципу 
«погода хорошая, надо пойти», — добавили 
нарушители спокойствия. Примерно половина 
любителей острых ощущений — приезжие, в 
том числе из Санкт-Петербурга. Чтобы обе-
зопасить себя от контактов с правоохраните-
лями, молодые люди вывели из строя лифты, 
а техническую лестницу, ведущую на крышу 
и далее, к шпилю, завалили строительной 
арматурой. 

Разгребать «баррикады» пришлось тех-
никам, которых вызвали сотрудники полиции 
и Росгвардии. При попытке сбежать двое 
руферов, 27-летний Святослав Ермолаев и 
24-летний Александр Балакирев, прыгнули с 
высоты 2-го этажа, получили травмы и были 
госпитализированы. Состояние одного из них 
оценивается как тяжелое.

С начала 2010-х уже несколько раз ру-
феры попадали в новостные сводки именно 
применительно к высотке на Котельнической. 

Например, летом 2014 года ту самую звезду 
на шпиле «извандалили» краской, причем с 
политическим подтекстом, — тогда на хули-
ганов завели уголовное дело. Годом позже 
суд приговорил одного из группы к двум с не-
большим годам лишения свободы, остальные 
были оправданы. Однако прошлые эпизоды 
руфинга обходились без пострадавших. А 
сейчас двое получили серьезные травмы, 
значит, и отношение к происшествию будет 
серьезным. 

Второй этаж высотки на Котельнической, 
откуда «сиганул, зачем, непонятно» один из 
пострадавших, — это высоко, даже очень. 
Приблизительно 6–7 метров над асфальтом, 
такова уж высота парадного первого этажа, 
где расположены кинотеатр «Иллюзион», ма-
газины и учреждения. Прыгнуть оттуда на 
мостовую и рассчитывать на успех — надо 

действительно быть экстремалом в душе, 
причем не в лучшем смысле этого слова. Или 
быть на адреналиновом пике: «ты догоняешь 
— я убегаю»...

Но сначала-то в высотку нужно войти. 
Это никогда не было совсем просто — на Ко-
тельнической в подъездах и в советские вре-
мена присутствовали консьержи, бдительно 
спрашивавшие, «кто к кому». Сейчас к ним 
добавились многочисленные камеры: их дей-
ствительно много, за каждым входом в каждый 
из подъездов следят несколько штук. 

Внутри помпезно и торжественно — не-
даром именно этот дом всегда снимали в 
кино как архетипическую «начальственную 
крепость», даже высотка на площади Вос-
стания, она же Кудринская, будет попроще. 
Самую торжественную часть здания — цен-
тральный лифтовый холл — еще недавно 
можно было легко увидеть, записавшись 
на экскурсию в музей-квартиру Галины 
Улановой. Но сейчас этот музей — филиал 
Театрального музея им. Бахрушина — на 
реконструкции. 

Вахтеры и консьержи, сидящие в холлах 
подъездов центрального корпуса, — люди, 
похоже, старой выучки: ни впускать, ни ве-
сти по домофону разговоры с посторонними 
не расположены. Охрана, таким образом, 
вполне бдительная. Как же группа в тридцать 
«левых» посетителей прошла мимо армии 
вахтеров? 

Ответ ищем в достаточно тихом для та-
кой пафосной высотки дворике. Тут, кста-
ти, очень любопытно (и открыто для любого 
желающего): как в каком-нибудь Путилкове, 
каждый квадратный метр тротуара заставлен 
автомобилями (демократия!), но только здесь 
итальянский спорткар ценой в немаленькую 
квартиру внутри МКАД соседствует с «Мо-
сквичом», который был кому-то выдан собесом 
в 1999 году да, кажется, с тех пор с места и 
не двигался. 

То же и с людьми, проходящими по двору: 
здесь можно одновременно увидеть деклас-
сированных личностей, «сшибающих» пустые 
бутылки (именно так — как в СССР!), ухоженных 
господ, быстро перебегающих от машины к 
подъезду, гуляющие парочки — и породистых 
пенсионеров на скамейках (если там же не 
курят работники офисов с первого этажа).

— Этот молодняк ненавижу, из-за них 
живем как в тюрьме, — раздраженно говорит 
бывшая сотрудница одного из госбанков Ва-
лентина Петровна. — Камеры, электронные 
замки... Одна из моих соседок, заслуженный 
ученый, ей уже к 90 годам, не может по воз-
расту освоить эту систему, периодически 
мне приходится ее сопровождать, так как 
не может войти в подъезд. Когда работали 
только вахтеры — но вахтеры настоящие, с 
хорошей подготовкой, — все было гораздо 
легче. Подобного безобразия в советские 
времена просто не допустили бы.

Как пояснила жительница высотки, по-
хоже, что в здание экстремалы проникают 
по приглашению арендаторов какой-либо 
квартиры. В огромном доме всегда можно 
найти недвижимость, которую можно снять, 
— несколько квартир и сейчас сдаются по-
суточно (соседи против, но поделать с этим 
ничего не могут, хозяева платят налоги). А 
если ты снял квартиру — можешь пригласить 
и «гостей», и вот они уже попадают в подъезд 
на законных основаниях. 

— После каждой громкой истории по-
лиция проводит работу, арендаторы, гово-
рят, «вылетают», но приходят новые, и все 
продолжается, — рассказывает Валентина 
Петровна. 

Еще один вид «чужих» посетителей, по 
поводу которых волнуются обитатели скамеек 
во дворе высотки, — курьеры: «Ведь пронести 
могут черт-те что в такой коробке, и никто на 
входе их не досматривает!» Другой вопрос, 
что курьер толпу экстремалов с собой не 
приведет... 

«Почему именно эта высотка? Пото-
му что отличный вид на Кремль и Москву-
реку, и в целом бренд!» — ответил один 
из московских краеведов, несколько лет 
организовывавший экскурсии внутрь зда-
ния. Сейчас, как и в случае с диггерскими 
«залазами» в Неглинку после недавней 
трагедии, подобный «малый бизнес» вре-
менно приостановлен. Но проблема — как 
совместить «закрытый» характер сталин-
ского небоскреба и потребность людей в 
красивой панораме — никуда не делась. 
Хорошо ньюйоркцам — у них Эмпайр стейт 
билдинг сразу был оборудован общедо-
ступной смотровой площадкой...

Антон РАЗМАХНИН, 
Виктория ЧУМАКОВА.

НО ВРЕДЕН 
РУФЕР 
ДЛЯ МЕНЯ
Жители столичной 
высотки устали от визитов 
экстремалов

Лев ЛЕЩЕНКО: «Надеюсь, Господь 
примет его с любовью, с которой от-
носились к нему мы»

Лев Лещенко провел с Александрой 
Пахмутовой весь день и, конечно, тоже 
вышел на сцену на церемонии прощания, 
чтобы сказать несколько слов. 

«...Сколько талантливых людей он окру-
жил вниманием, скольких вывел на боль-
шую дорогу, но главное — он был нашим 
учителем. Он учил любить, дружить, заме-
чать самое настоящее, что было в стране 
в то время. Невозможно представить без 
песен Александры Николаевны и Николая 
Николаевича замечательные страницы на-
шей истории. Наверное, без его стихов не 
прошло ни одно важное событие в нашей 
жизни: с ним мы вспоминаем Гагарина, 
олимпийского мишку, которого любили 
всей душой. Он любил людей, Отечество 
и беззаветно своего дорогого человека 
Александру Пахмутову. Недаром появилась 
песня: «Ты — моя мелодия», которую он 
посвятил Александре Николаеве. Он был в 
каждой семье, нет дома или уголка, где бы 
не знали их песни. Были такие пластинки 
маленькие, гибкие, и звучали бесконечно 
удивительные песни этого прекрасного 
дуэта. Наверное, это все родилось оттого, 
что свои жизненные постулаты он вложил 
в свое творчество. Николай Николаевич 
был нашим учителем, мы учились у него 
любить и быть порядочными в этой жизни. 
Я не знаю, как примет его Господь Бог, но 
мы любили его безгранично, и я надеюсь, 
что Господь примет его с такой же любовью, 
с которой относились к нему мы».

Зара: «Они — ангелы-хранители 
нашей страны»

Певица Зара была одной из первых, 
кто пришел почтить память Николая Добро-
нравова. Артистка рассказала, что была 
в хороших отношениях с супругами Алек-
сандрой Пахмутовой и Николаем Добро-
нравовым, и они ей доверяли исполнять 
свои песни.

«Я счастливый артист, я была вхожа в 
дом к таким замечательным, гениальным 
людям. Я не побоюсь этого слова: они — 
ангелы-хранители нашей страны, они так 
близки каждому из нас:  такие родные, 
дорогие. Однажды они меня пригласили 
к себе и доверили песню «Вера». Ее ис-
полняли очень редко, но впоследствии 
это исполнение закрепилось за мной. При 
этом они разбирали каждую фразу. Там 
есть строки: «Есть любовь, и есть печаль. 
Остальное — ложь». Наверное, только со 
временем я стала осознавать глубину этой 
фразы. И, конечно, я сегодня не могла не 
прийти и не почтить память Николая Нико-
лаевича. Очень переживаю за Александру 
Николаевну, потому что действительно, 
когда начинала говорить она — он под-
хватывал, когда он начинал — она под-
хватывала. Они были единым целым. Их 

дети — это их песни. Они останутся с нами 
навсегда. Они нас сформировали, сделали 
лучше, чище, светлее. И я надеюсь, что на 
этих произведениях вырастут мои дети и 
мои внуки».

Сергей ПЕНКИН: «Это была хорошая 
советская семья»

Сергей Пенкин признался, что в такой 
ситуации не находит даже подходящих 
слов, чтобы описать свои эмоции.

 «Ушел человек с 
большой буквы. 
Нельзя даже ска-
зать много слов — 
их просто не хватит. 
Очень хотелось, 
чтобы эти песни 
слушала нынешняя 
молодежь, а не то, 
что происходит 
сейчас на нашей 
эстраде. Уходят та-
кие люди, которых 

никем не заменить. И еще важный показа-
тель — Александра Николаевна прожила 
со своим супругом почти 70 лет вместе. 
Это была хорошая советская семья».

Леонид РОШАЛЬ: «У него нет 
ни одного сегодняшнего почетного 
звания»

Доктор Рошаль был представлен на 
траурной церемонии как друг семьи. Он за-
вершил прощание с Николаем Добронраво-
вым. Обращаясь к Пахмутовой, Рошаль был 
очень искренен: «Ты потеряла возможность 
физического общения с Колей, это трудно 
недооценить, но мы постараемся по макси-
муму сделать все возможное, чтобы скрасить 
твое горе. Конечно, это невозможно, но есть 
родственники и брат, который сидит здесь». 
Рошаль припомнил, как много лет назад они 
с Рождественским встретились за границей: 
«В час-два ночи мы пошли на переговорный 
пункт, чтобы поговорить с Москвой. Нас долго 
не соединяли, и мы говорили о литерату-
ре, о песнях. В это время мимо шла толпа 
монгольской молодежи, и я сказал: «Ребята, 
остановитесь! Скажите, кого из российских 
композиторов и поэтов-песенников вы знае-
те?» На удивление Рождественского, они ска-
зали: «Пахмутову и Добронравова». Леонид 
Михайлович также поделился эмоциями, 
которые испытывает от песен Пахмутовой и 
Добронравова: «Песня «Усталая подлодка» 
не выходит из головы, крутится целый день в 
башке… Там сколько магии, чувств!» Рошаль 
посетовал, что у Добронравова мало званий 
от России: «Ни одного почетного звания се-
годняшнего у него нет, но все можно и по-
смертно сделать. Это ему ничего не прибавит, 
но есть чувство необходимости». В конце он 
очень проникновенно закончил свою речь: 
«Пусть земля ему будет пухом! Но мы встре-
тимся, я не говорю «до свидания», не говорю 
«прощай». Мы все там встретимся». Послед-
ние его слова были обращены к Александре 

Николаевне Пахмутовой: «Аленька, береги 
себя… Ты всем нам очень нужна».

Продюсер Юрий АКСЮТА: «Уже бо-
лел, но был бодрый духом»

Музыкальный продюсер рассказал, что 
Николай Добронравов старался не падать 
духом даже тогда, когда уже чувствовал 
себя не очень хорошо.

«Ушел из жизни 
очень добрый, без-
умно талантливый 
и гениальный чело-
век. Это банальные 
слова, но нам его 
будет не хватать. 
Без него страна 
осиротела. У меня 
самая любимая его 
песня «Нежность». 
Это песня, которая 
написана на века. 

И, слава богу, она останется для других 
поколений. Мне кажется, что просто так ее 
написать невозможно. Это пишется 
сердцем.

Последний раз мы встречались с Ни-
колаем Николаевичем несколько месяцев 
назад, просто обычно мы общались по 
телефону. Николай Николаевич уже болел, 
но все равно он был человек хорошего  
настроения, бодрый духом. Он шутил, раз-
говаривал, читал свои стихи. Это было 
невероятно трогательно. Хотя, конечно, 
все понимают, что жизнь неумолимо идет 
вперед, мы все стареем. И еще скажу, что 
это великий поэт, даже не просто поэт-
песенник, я читал его стихи и имею о них 
представление».

Владислав ТРЕТЬЯК: «Спорт-
смены пришли сказать ему слова 
благодарности»

Легендарный хоккеист принес огромный 
букет роз.

«Сегодня мы скорбим 
со всеми людьми, 
которые любят му-
зыку, поэзию и спорт. 
А песня «Трус не 
играет в хоккей» ста-
ла гимном, потому 
что эти слова звали 
в бой наших хоккеи-
стов, и под эти сло-
ва, под эту музыку 
мы выигрывали 
очень много в Совет-

ском Союзе. Надеемся, что и дальше под 
этим же гимном российский хоккей будет 
идти вперед. В 80-й год весь мир плакал под 
эту музыку, под эти стихи. Николай Николае-
вич был настоящим патриотом нашей страны, 
поэтому сегодня спортсмены пришли сказать 
ему слова благодарности за то, что он сделал 
для нас, для нашего спорта и для наших 
людей». 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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Александру Пахмутову 
поддерживали друзья и близкие.
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Правительство готовит поправки в 
Земельный кодекс, которые позво-
лят изымать у нерадивых дачников 
заброшенные участки. Над новым 
законом работают сразу несколь-
ко министерств и ведомств. Мнения 
экспертов по поводу необходимости 
данного законопроекта разделились. 
Одни уверены, что такой закон очень 
нужен. Земля должна работать, поэ-
тому лучше ее отнять у лодырей и от-
дать рачительным хозяевам. Другие 
специалисты опасаются, что новым 
законом могут злоупотреблять рей-
деры, и нас ждет очередной передел 
собственности. Попробуем разо-
браться, кто из них прав. 

Увидели и прослезились

Мария и Сергей — многодетные ро-
дители. У них четверо малышей, мал мала 
меньше. Поэтому когда им как многодетной 
семье выделили бесплатно 15 соток земли 
под дачу в Можайском районе, они прыгали 
до небес.

«Пока ехали смотреть место под буду-
щую дачу, такого себе нафантазировали — 
смешно вспомнить… И какой дом построим, 
чтобы можно было там круглый год жить, и что 
сад с огородом разведем, чтобы дети ели все 
свое, свежее с грядки», — вспоминает Маша 
и горько вздыхает, потому что ее счастье 
было недолгим. Осмотр местности быстро 
охладил восторг будущих землевладельцев. 
Оказалось, что участок находится в чистом 
поле, поблизости никакой инфраструктуры, 
ни дорог, ни электричества, про газ и прочие 
блага цивилизации и говорить нечего.

«Знаете, я даже расплакалась от обиды 
и досады, когда мы подсчитали, во что нам 
обойдется строительство подъездной до-
роги. Даже если поделить на всех многодет-
ных, кому там выделили участки, все равно 
выходит по миллиону! Откуда у нас такие 
деньги?»

В общем, хоть и говорят, что дареному 
коню в зубы не смотрят, но Маша и Сергей 
от выделенного участка отказались. И, как 
оказалось, правильно сделали. Потому что 
те, кто землю там все-таки взял, восполь-
зоваться ею не могут, только налоги платят. 
Даже спустя четыре года там по-прежнему 
нет ни света, ни дороги.

«История ваших читателей типичная, и 
чем дальше от Москвы, тем больше таких 
СНТ-призраков. На периферии Московской 
области — например, в Шатуре или Можай-
ске — в некоторых садовых товариществах 
количество пустующих участков достигает 
70–90%. Но я не считаю, что виновны в этом 
сами дачники, — комментирует проблему 
Федор Мезенцев, лидер общественного 

движения «Народный сад». — У нас очень 
плохо работает государственная программа 
по обеспечению дачников инфраструктурой. 
Муниципалитеты не строят подъездные до-
роги к дачным поселкам, и социальная гази-
фикация на СНТ не распространяется. Если 
бы власти хотя бы построили дороги и под-
вели свет, земля была бы востребована».

Змеи, змеи кругом

 Сегодня любой собственник, которому 
земля не нужна, может отказаться от нее в 
пользу государства. Обычно так и бывает там, 
где она дешево стоит. Например, в Шатуре 
можно приобрести участок по цене 2 тыс. 
рублей за сотку, но добираться туда при-
дется на вездеходе. Поэтому земля там не 
особо пользуется спросом, много участков 
продолжают пустовать, и хотя они числятся 
за муниципалитетом, но фактически лежат 
тяжким бременем на членах СНТ, на чьей 
территории находятся. 

Однако бывает и так, что поселок дав-
но обжит, вся необходимая инфраструкту-
ра есть, а «заброшек» и на его территории 

хватает. У Ирины Поповой дача находится 
под Ореховом-Зуевом. Дачи там старые, 
участки маленькие — по шесть соток, землю 
выделяли еще при советской власти. Сейчас 
многие из тех, кто их получал, уже умерли, 
а их наследники не всегда имеют возмож-
ность или желание регулярно навещать свои 
фазенды. Поэтому участки зарастают сорня-
ками выше человеческого роста, а еще там 
селится разная недружелюбная к человеку 
живность.

«У меня с двух сторон заброшенные 
дома стоят, старики умерли, дети не ездят. 
Хотели у одних купить землю, чтобы уве-
личить свой участок, куда там — заломили 
цену, не подступишься. А вместе с тем у них 
там один борщевик растет и семена ко мне 

летят. Приходится нам не только свой, но и 
соседские участки косить. В прошлом году 
мужа в этих зарослях цапнула какая-то тварь 
за ногу, кто это был, мы не знаем, в траве не 
видно, на всякий случай поехали в больницу, 
делать уколы от столбняка», — рассказывает 
дачница.

По словам женщины, ползучие твари на 
самом деле еще не самые опасные. В том же 
СНТ в другом заброшенном доме обосно-
вались зимой бомжи, решили обогреться и 
развели на полу костер, а когда пожар охватил 
весь дом, убежали. К несчастью, в товари-
ществе нет сторожа, поэтому, пока ехали 
пожарные, огонь захватил еще несколько 
соседних строений. 

Пожары на заброшенных участках случа-
ются регулярно. Если не бомжи подожгут, так 
само по себе может воспламениться. Летом 
от солнца любой осколок стекла способен 
сработать как линза, под ним начнет тлеть 
какая-нибудь ветошь, бумага, а дальше огонь 
перекинется на деревянные части дома или 
на бурьян и хлам во дворе, и вот уже готов 
пожар. 

«Мне кажется, было бы разумным раз-
решить органам местного самоуправления 
передавать заброшенные дачи, расположен-
ные на территории СНТ, членам этих садо-
вых товариществ без торгов, чтобы соседи, 
которые и так вынуждены косить там траву, 
бороться с сорняками, могли воспользо-
ваться землей. Потому что купить земельный 
участок с аукциона бывает чаще всего не по 
силам обычному садоводу, простые люди, 
например те же пенсионеры, не смогут кон-
курировать на аукционе с бизнесменами, 
если тем приглянется один и тот же участок 
земли. Другое предложение касается как раз 
многодетных. Поскольку в стране действует 
программа по предоставлению этим семьям 
земельных участков, давайте сделаем так, 
чтобы они получали заброшенные или не-
используемые участки в уже обжитых СНТ, 
где есть вся необходимая инфраструктура, 
а не в чистом поле».

Отнять и поделить?

Многих критиков нового закона беспоко-
ит, что критерии определения заброшенной 
земли являются нечеткими, размытыми, и 
этим смогут воспользоваться рейдеры, 
если захотят отжать лакомые участки у 
садоводов.

На самом деле новый закон не предлага-
ет ничего нового. Вообще-то у собственника 
уже сейчас могут изъять землю, если участок 

захламлен более чем на 50%. Или если объ-
екты, расположенные на садовой террито-
рии, находятся в аварийном состоянии и не 
ремонтируются в течение пяти лет. То же 
касается и неиспользуемых земель: срок 
освоения участков — три года. Это касается 
всех, и застройщиков, и сельхозпроизводи-
телей, а теперь вот будет распространяться 
и на дачников. 

«А где гарантии, что с принятием попра-
вок не начнутся злоупотребления со стороны 
местных властей и бизнеса? — спрашивает 
Мезенцев. — Допустим, что семья попала в 
трудную ситуацию и не смогла летом приехать 
и покосить траву у себя на даче. Такой участок 
точно будет выглядеть как заброшенный. А 
если зимой снег крышу провалит — вот вам 
и типичный вид «заброшки». Кто будет вни-
кать, когда это произошло, есть ли у людей 
средства на ремонт и так далее? Рейдеры 
и застройщики — народ ушлый, они лучше 
дачников знают всевозможные лазейки в за-
коне и уж точно используют их себе во благо, 
если им позарез понадобится земля. Очень 
внимательно нужно работать над форму-
лировками закона, иначе мы увидим новую 
волну раскулачивания землевладельцев».

Но есть и другие мнения относительно 
нового закона. Например, адвокат Роман 
Кондауров настроен к нему вполне лояль-
но и считает, что изъять земельный участок 
совсем непросто даже через суд. Поэтому 
добросовестным собственникам опасаться 
нечего.

«Сначала эти участки нужно выявить, 
далее Росреестр посылает сведения о них 
местным властям, те, в свою очередь, вы-
носят предписание о зафиксированных на-
рушениях владельцам земли и назначают 
штраф. Кроме того, дачникам будет дан срок 
для ликвидации нарушений. На ремонт той же 
крыши или других повреждений жилого стро-
ения отводится целых 5 лет, думаю, за это 
время можно привести свою собственность 
в порядок. И только если дачник не устранит 
все нарушения и участок будет оставаться 
захламленным и неухоженным, дело могут 
направить в суд, чтобы изъять собственность. 
Кстати, суд при рассмотрении дела должен 
будет учесть все жизненные обстоятельства, 
в которые попала семья, в том числе болезнь 
хозяина или другие какие-то проблемы. Но 
в одном я согласен с коллегой: на торгах, 
куда будут выставлять изъятые земельные 
участки, приоритет должен быть отдан чле-
нам того СНТ, на территории которого он 
находится. Такое правило сейчас действует 
в отношении собственников квартир — им 
предоставляется право первыми выкупить 
долю в общей квартире, будет справедливо, 
если так же поступят и с дачниками», — пред-
ложил эксперт.

Елена БЕРЕЗИНА.

«РАСКУЛАЧИВАНИЕ» ДАЧНИКОВ: КАКИМ ОНО БУДЕТ
Правительство готовит важные поправки 
в Земельный кодекс: мнения разделились

К ОСЕНИ ОВОЩНАЯ 
КОРЗИНА ПОДЕШЕВЕЛА 

НА ТРЕТЬ
Самым подешевевшим продуктом в 

Подмосковье стал картофель — по сниже-
нию стоимости он обогнал лук, морковь 
и капусту. 

Как сообщили «МК» в Мосстате, авгу-
стовские цены на продовольственные 
товары в Московской области снизились 
по сравнению с июлем на 0,8%. Прежде 
всего это связано с сезонным пониже-
нием цен на овощи и фрукты. В топ-3 по-
дешевевших овощей вошли картофель 
(на 35,2%), белокочанная капуста (на 
35,1%) и лук репчатый (на 31,3%). Также 
специалисты зафиксировали уменьше-
ние ценника на морковь — на 24,7%, на 
свеклу — на 18,4%, на помидоры — на 
16,1%, чеснок — на 2,5%. На фруктовых 
прилавках тоже было на чем сэкономить: 
цены снизились на виноград — на 10,2%, 
лимоны — на 1,4%, яблоки — на 0,9%. Вме-
сте с тем некоторые другие продукты, 
наоборот, подорожали. На первом месте 
апельсины (на 22,9%), также повысилась 
стоимость свежих огурцов (на 5,5%), груш 
(на 3,3%) и бананов (на 2,4%). Выросли 
цены на мясные продукты: свинина по-
дорожала на 4,8%, куры охлажденные и 
мороженые — на 4,5%. 

В августе 2023 года стоимость мини-
мального набора продуктов питания в 
Московской области составила 6052 ру-
бля. По сравнению с июлем она снизилась 
на 3,2%, по сравнению с декабрем 2022 
года — выросла на 3,8%. 

Что касается непродовольственных 
товаров, отмечается подорожание мо-
торного топлива: дизельного — на 3,8%, 
газового — на 2,3%. Бензин Аи-98 вырос 
в цене на 4,4%, Аи-92 — на 2,4%, Аи-95 — 
на 2,3%. Видимо, в преддверии осеннего 
сезона увеличилась стоимость шерстя-
ных тканей — на 2,9%. На 2% подорожали 
швейные машинки.

В связи с окончанием сезона летних 
отпусков цены на услуги воздушного 
транспорта снизились на 22,8%. Также 
подешевели услуги железнодорожного 
транспорта — на 8,4%, экскурсионные 
услуги — на 7,5%, услуги в сфере туризма 
в целом — на 3,2%. В то же время вырос-
ли тарифы на услуги банков — на 3,7%, 
гостиниц и прочих мест проживания — на 
1,5%.

В ПОДМОСКОВЬЕ НАШЛИ 
ВКУСНЫЙ ГРИБ, КОТОРЫЙ 

ЗАПРЕЩЕНО СРЫВАТЬ

В Подмосковье обнаружили уникаль-
ный гриб-коралл. Он отличается нежным 
вкусом и приятным ароматом, но срывать 
его запрещено: гриб занесен в Красную 
книгу.

Как сообщили «МК» в Комитете лесного 
хозяйства, на территории московского 
учебно-опытного лесничества был най-
ден один из самых необычных грибов, 
произрастающих в России. Речь идет о 
грибе под названием ежовик коралло-
видный. В народе он также известен как 
гриб-коралл. 

Уникальный гриб сочетает в себе два 
качества: он и красивый, и вкусный. Внеш-
ность лесного обитателя соответствует 
его названию. Чаще всего гриб-коралл 
белого цвета, но иногда можно встретить 
бежевую, светло-желтую и даже розо-
ватую окраску. Мякоть гриба упругая, 
сначала белая или с розоватым оттенком, 
затем желтеющая. 

По внешним особенностям гриба можно 
определить его возраст. Молодые экзем-
пляры растут, вытягиваясь в разные сто-
роны. А «ветви» зрелого ежовика устрем-
ляются вниз, к земле. 

Коралловые грибы населяют леса раз-
ного типа. Они могут расти как на мертвых 
стволах и ветвях, так и в дуплах живых 
лиственных деревьев. В южных регионах 
они предпочитают вяз, дуб и липу. В наших 
краях они выбирают преимущественно 
березу, белую иву и осину.

Лесной коралл имеет приятный гриб-
ной аромат и нежный вкус. Однако для 
грибников этот плод — запретный, так как 
находится под охраной как вид, включен-
ный в Красную книгу. 

НАСИЛЬНИК ПОПЫТАЛСЯ 
ЗАМЕНИТЬ ПОГИБШЕГО 

СЫНА В ПОСТЕЛИ ЕГО 
ЮНОЙ ПОДРУГИ

16-летняя школьница обвинила в изна-
силовании отца погибшего бойфренда. 
Она долго не решалась рассказать о слу-
чившемся, но в конце концов поделилась 
своими переживаниями с психологом, а 
тот обратился в полицию.

Как выяснил «МК», 27-летний молодой 
человек, в которого была влюблена де-
вятиклассница, разбился в автоаварии 
весной этого года. Он сел пьяным за руль 
и не справился с управлением. Школьница 
тяжело переживала смерть любимого 
человека. С ним она познакомилась в 
январе этого года по Интернету и после 
конфликта с отцом ушла жить к мужчине в 
его московскую квартиру. Мать пыталась 
уговорить строптивую дочь вернуться, но 
та отказывалась. Женщина вызывала по-
лицейских, но ситуацию это не меняло.

После похорон девушка впала в депрес-
сию и так тяжело переживала утрату, что 
в апреле переехала в подмосковный кот-
тедж, где проживал 53-летний отец по-
гибшего со своей второй женой. Родители 
юной особы были против такого решения, 
но повлиять никак не могли — школьница 
категорически не желала возвращаться в 
отчий дом. Девушка была под наблюде-
нием психолога, который посоветовал 
родителям оставить ее в покое и дать 
погоревать в компании родственников 
погибшего. Но после смерти хозяйки дома 
(она скончалась от онкологии в июле) ро-
дители стали настаивать на возвращении 
дочери домой. В августе ее отправили в 
лагерь, где она сильно заболела. В кот-
теджный поселок девушка приехала за-
брать вещи прямиком из лагеря. В тот же 
день уехать она не смогла, так как сильно 
простудилась и температурила. Хозяин 
дома воспользовался беспомощным со-
стоянием гостьи и изнасиловал ее. На 
данный момент девушка занимается с 
психологом и временно школу не по-
сещает. Что касается насильника, то он 
скрывается от следствия.
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Двое бойцов МЧС погибли при повтор-
ном обрушении конструкций взорван-
ного жилого дома в Балашихе. Началь-
ник спасательного расчета Ногинского 
спасотряда МЧС Магомед Нальгиев и 
пожарный 201-й части Мособлпож-
спаса Олег Калмыков пытались до-
браться до погребенных заживо под 
плитами жильцов девятиэтажки. И не 
успели укрыться от падающих плит. 
О героях нам рассказали их друзья.

Калмыков был постоянным персонажем 
хроник спасательного отряда. В отчетах о тру-
довых буднях ПСЧ его фамилия встречается 
регулярно. Однажды он снимал застрявшего 
на столбе человека, в другой раз извлекал пса 
из колодца, куда животное провалилось по 
недомыслию. Перстни, застрявшие на паль-
цах, лоси, выбежавшие на дорогу, — все эти 
нетривиальные ситуации заканчивались бла-
гополучно в том числе благодаря стараниям 
Калмыкова. В армии он служил на флоте.

Пару недель назад у Калмыкова родился 
сын Семен. Кроме того, у него есть старшая 
дочь Ева — ей чуть больше трех лет.

«Олег с детства мечтал быть машини-
стом, а вовсе не спасателем, — рассказали 
его близкие друзья. — Это неудивительно: у 
него и бабушки, и дедушки на железной дороге 
работали. Отслужил он на Северном флоте. А 
потом так получилось, что рядом с домом была 
часть МЧС. Вот он и пошел в спасатели».

Калмыков целиком отдавался своему 
делу. Даже в свободное время подрабаты-
вал спасателем — на пляже в Электростали. 
А недавно ему вручили медаль по случаю 15-
летия службы.

А Магомед Нальгиев был младшим ребен-
ком в дружной многодетной семье. Он родом 
из Ингушетии. У него четыре старших брата 
и три старшие сестры. В детстве Магомед не 
мечтал о карьере спасателя, но после службы 
в армии (Магомед служил в Калининграде) ре-
шил поступить в академию МЧС. Первое время 
он работал в министерстве по чрезвычайным 
ситуациям Ингушетии, но 10 лет назад приехал 
в Москву. К тому времени он был уже женат: с 
Мариной они познакомились 12 лет назад. 

Детей супруги завести не успели. Но год 
назад взяли в ипотеку дом, которую предстоит 
выплачивать еще 5 лет. «Поможем Марине, 
конечно же, — говорят друзья. — Только мужа 
уже не вернуть».

Магомед увлекался дзюдо, а также был 
настоящим фанатом работы. Он впахивал 6 
дней в неделю, кроме воскресенья, приходил 
домой очень поздно. И когда в среду поступил 
вызов в Ногинский спасательный отряд МЧС о 
ЧП в Балашихе, он, конечно же, в числе первых 
выехал на взрыв.

Мария УСОВА.

ПОГИБЛИ КАК ГЕРОИ
За две недели до 
смерти спасатель Олег 
Калмыков стал отцом 
второй раз

б

Магомед 
Нальгиев. Олег Калмыков.

«Думали, прилетела 
ракета»

…Первые секунды после взрыва. Жилец 
квартиры 87 Артем Артемьев стоит на улице, 
еще не понимая, что он жив. Но уже осознает, 
что произошло нечто ужасное — его жена 
Ирина, скорее всего, погибла.

— Я находился в комнате, Ира — на кух-
не. Она собиралась готовить завтрак, скорее 
всего, включила плиту. Вдруг страшный грохот. 
Кухня просто обвалилась. Каким образом 
я выбрался — не знаю, не могу сказать. А 
Иры, видимо, больше нет, — голос собесед-
ника прерывается. На заднем фоне — крики, 
сирены.

Ирину в итоге достали первой. Она еще 
дышала, но травмы оказались слишком се-
рьезными. Женщина скончалась в машине 
«скорой помощи». Красавица, умница, она 
трудилась в Российском биотехнологическом 
институте. Артемьева была доцентом кафедры 
технологии и биотехнологии мяса и мясных 
продуктов. В 2014 году женщина защитила 
кандидатскую диссертацию. 

Соседка Артемьевых очень спокойна — 
сказывается шок первых минут.

— Все загрохотало, очень страшно было. 
Я пошла посмотреть по комнатам, что произо-
шло. На кухне все цело, в маленькой комна-
те тоже вроде все цело, а в большой стекла 
почему-то вылетели внутрь. Я попыталась 
открыть дверь, а ее заклинило. Мне спасатели 
говорят — подождите, сейчас мы вас вытащим. 
Пока открывали дверь, я быстро оделась, даже 
документы взять не догадалась. 

— С кем вы были в квартире?
— С котом. 
Спасение домашних животных — отдель-

ная тема, но это будет позже. Пока главное 
— найти живых людей.

Местный житель Владимир в момент ЧП 
был около соседнего дома — ждал, когда 
откроется почта. 

— Взрыв был жуткий. Я сначала подумал, 
прилетела ракета или дрон какой-то. Оббежал 
дом и увидел — разрушения страшные, не-
сколько квартир вынесло. Из завалов женщина 
кричала очень сильно: «Спасите, помогите!» А 
на этаже на пятачке парень суетился, пытался 
что-то там откопать. Но тут уже спасатели 
приехали. Еще парня с первого этажа достали. 
Он почти не пострадал, только контужен был. 
Все кричал: «Я спал, я спал!» Я ему голову 
держал, а какая-то женщина, врач, перевя-
зала его.

Теплый пар над обломками — взрывной 
волной разрушило водопровод… Двор зава-
лен битым щебнем, домашним скарбом. И — 
деформированные плиты, которые угрожающе 
нависли над разрушенным 4-м этажом.

«Крики стихли после 
обрушения»

11.30. Спасательная операция в разгаре. 
Пожарные работают с удвоенной энергией: 
из-под завалов доносятся крики. Уже понятно, 
кто зовет на помощь. В 82-й квартире про-
живала семья Лопатиных. Глава семейства, 
Дмитрий, сварщик по профессии, успел уйти 
на работу. Маленькую Соню (в октябре ей 
должно было исполниться 7 лет) во вторник 
не повели в детский сад — девочка простыла. 
Скорее всего, в момент взрыва Соня и ее мама 
Мария спали. 

В 11.33 происходит страшное — рушат-
ся несколько панелей. Тяжелые конструкции 
летят с 5-го этажа на 4-й, накрывая бригаду 
спасателей.

— «Скорую» сюда, живее, — кричат 
коллеги.

Выносят одного пожарного. Вроде живой. 
Просит пить, говорят, что болят рука и нога. 

Троих бойцов отправляют в больницу. А еще 
двое… Их больше нет — Олег Калмыков и Ма-
гомед Нальгиев погибли под обломками.

Спасатели в шоке. Но продолжают рабо-
тать. Правда, спасательная операция, судя по 
всему, превращается в поисковую — женских 
криков о помощи больше не слышно. 

За происходящим из окна напротив на-
блюдает бабушка Сони. Она живет в соседнем 
доме (Мария и Дмитрий снимали квартиру), и 
ужасный взрыв произошел буквально у нее на 
глазах. Дай бог сил пожилой женщине пере-
жить этот кошмар.

Сразу же возникает вопрос: почему со-
трудники МЧС так неосмотрительно полез-
ли в опасную зону? Ведь в их распоряжении 
имеется мобильный диагностический ком-
плекс «Струна», который позволяет оценить 
устойчивость конструкций. Но, во-первых, 
его еще надо доставить на место трагедии. 
А во-вторых, когда спасатели знают, что под 
завалами еще могут быть люди, собственная 
безопасность отступает на второй план.

Чтобы добраться до тел Марии и Сони, 
спасатели спустились ниже — даже взяли 
ключи от 79-й квартиры на втором этаже, ду-
мая, что там будет проще разобрать завалы. 
И попутно нашли… кошку. Мурлыка за пять 
минут до взрыва спряталась под диван, будто 
чувствовала что-то. И в итоге воссоединилась 
со счастливой хозяйкой. Кстати, по опыту спа-
сатели знают: при подобных взрывах боль-
шинство домашних питомцев выживает — в 
отличие от людей.

Тело Марии Лопатиной нашли только 
около 17.00.

 «Моя мама не виновата»

Штаб по ликвидации последствий взрыва 
находится в огромной военной палатке рядом 
с разрушенным домом. Оттуда периодически 
выходят официальные лица и сообщают по-
следнюю информацию. Свежие данные озву-
чивает вице-губернатор Московской области 
Евгений Хромушин. Семьям погибших будет 
оказана материальная помощь в размере 1 
млн рублей, семьям тяжело пострадавших 
— 500 тысяч рублей, получившим ранения 
средней тяжести — 300 тысяч рублей, полу-
чившим легкие ранения — 100 тысяч рублей. 
Будет выплачена матпомощь владельцам 
пострадавших квартир из расчета 30 тысяч 
рублей на человека и 50 тысяч рублей на оди-
нокого человека.

Предполагается, что в четверг жители 
1-го и 5-го подъездов вернутся к местам по-
стоянного проживания, вопрос по жителям 
2-го и 4-го подъездов будет решаться в опе-
ративном порядке. Всем жителям предло-
жено взять в аренду жилье, оплата которого 
будет производиться из резервного фонда 
городской администрации. После проведения 
технического обследования жилой дом будет 
восстанавливаться, ориентировочный срок 
восстановления — 9 месяцев. На весь этот 
период жителям 3-го подъезда, где произошел 
взрыв, будет выплачена компенсация за арен-
ду жилья. Восстанавливать дом предлагается 
монолитным способом (с нулевой точки), а ре-
монт будет сделан с полной отделкой квартир. 
У властей уже есть удачный, хотя и печальный 
опыт — аналогичным образом восстанавли-
вали дом в Ногинске после разрушительного 
взрыва 8 сентября 2021 года. Тогда «газовая 
атака» унесла жизни 7 человек.

Особняком держится мужчина с военной 
выправкой по имени Алексей. Его можно по-
нять: по версии следствия, именно в квартире 
86, где жила его мама Маргарита Алексеевна 
Горнеева (женщина тоже погибла), произо-
шла утечка газа. Невидимый убийца заполнил 
вентиляцию, и когда соседка Ирина Артемьева 
попыталась зажечь плиту, этаж разнесло в 
клочья. 

Соседи считают Горнееву косвенной ви-
новницей случившегося. Якобы из квартиры и 
раньше воняло гарью — 86-летняя женщина 
порой забывала выключить огонь, и у нее регу-
лярно что-то подгорало. Более того, сигнал о 
подозрительном запахе поступал газовщикам 
во вторник, накануне ЧП. Но коммунальщики 
то ли проигнорировали вызов, то ли ничего 
подозрительного не унюхали.

Мужчина утверждает, что Маргарите 
Алексеевне недавно поменяли плиту. Так-
же сын заявил, что не в курсе относительно 
жалоб на запах газа из квартиры пожилой 
женщины.

«Она была нелюдимая, да. Мало с кем 
общалась. Даже отказалась от любой соци-
альной помощи — сама себя обслуживала, 
— добавил мужчина. — Почему сразу на маму 
валят? Она не виновата. Кроме того, она не-
сколько дней была в отъезде. Приехала на-
кануне вечером».

Кстати, альтернативная версия трагедии 
тоже присутствует. Якобы в одной из квар-
тир на 4-м этаже делался ремонт, рабочие 
проводили монтаж натяжного потолка и ис-
пользовали газовый баллон. Может, причина 
взрыва — в утечке из емкости? Но спасатели, 
не раз работавшие на подобных ЧП, говорят, 
что характер разрушений свидетельствует 
именно в пользу взрыва бытового газа.

Опасная тенденция

По состоянию на 17.00 среды погибшими 
при взрыве числились 6 человек — Ирина 
Артемьева, Мария Лопатина, Маргарита Гор-
неева, еще один жилец, а также двое спаса-
телей, Олег Калмыков и Магомед Нальгиев. 
Еще 13 человек обратились за медпомощью. 
Скорее всего, печальный список увеличится 
еще как минимум на одну фамилию (за счет 
маленькой Сони).

Как сообщила старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по Московской области Ольга 
Врадий, возбуждено уголовное дело по факту 
оказания услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности, повлекшего смерть двух и бо-
лее лиц (ст. 238 часть 3 УК РФ). 

Уже вчера прошли обыски в офисе управ-
ляющей компании «Квартал» и ООО «Газовая 
служба», которая отвечает за обслуживание 
газовых коммуникаций в доме. Кстати, в рее-
стре ООО проверка дома 10 как раз была на-
мечена на сентябрь. Директор УК Оксана Ки-
селева немногословна и категорична: «Взрыв в 
квартире старушки. Неосторожное обращение 
с газом. К нам претензий нет».

Но если подтвердится, что газовщики 
проигнорировали сигнал о ЧП, отвечать им 
все же придется. Как это было при взрыве в 
Ногинске два года назад, о котором мы уже 
вспоминали, — там именно халатность ма-
стеров привела к трагедии, их привлекли к 
суду.

Есть, правда, и другой пример — жут-
кий случай в Ступине в апреле 2022 года, 
где местный житель, поругавшись с женой, 
взорвал ее, а заодно и весь подъезд. Погиб-
ли шестеро, сам виновник выжил, и сейчас в 
Мособлсуде идет процесс над ним. Кто знает: 
может, и вчерашняя трагедия — результат не 
случайности, а чьей-то безумной (и последней) 
злой воли?

Отметим, что сами жители Балашихи 
жалуются на газовщиков с пугающей ре-
гулярностью. «50 лет живу в квартире, где 
не работает вытяжка. Газовщики приходят, 
жалом водят, дают подписать акт и уходят». 
«К нам приехала аварийка газовая, они лишь 
посмеялись… А утром уже другая приехала, и 
нашли дыру в газовой трубе с пятирублевую 
монету». Это лишь малая часть рассказов на 
официальных сайтах. Но есть и более печаль-
ные примеры — совсем свежие. 22 августа в 
той же Балашихе, на улице Победы, взрывом 
разнесло квартиру. Тогда чудом никто не 
погиб. Причина — самовольное подключе-
ние к плите, неправильная эксплуатация и, 
как результат, утечка. Невольно думаешь: 
если газ так опасен, может, дешевле и проще 
перейти на электроплиты? Чтобы не оплаки-
вать жертв «голубого топлива» с пугающей 
регулярностью.

Антон ЛОМАКИН, Мария УСОВА, 
Анна РАЧИНСКАЯ, Светлана ОСИПОВА.

ГАЗОВАЯ РУЛЕТКА...
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Двукратный олимпийский чемпион, 
чемпион мира, заслуженный мастер 
спорта и один из лучших нападаю-
щих в истории отечественного хок-
кея Александр Кожевников рассказал 
«МК», как живет и что делает на славу 
отечественного хоккея.

21 сентября 65-летний юбилей отмечает 
наш прославленный хоккеист, двукратный 
олимпийский чемпион Александр Кожевников. 
Накануне этой знаменательной даты легенда 
столичного «Спартака» и сборной Советского 
Союза дала интервью «МК».

— Александр Викторович, расскажи-
те, как, где и когда вы начали заниматься 
хоккеем и почему решили выбрать именно 
эту игру? 

— В хоккей я пришел, когда 
мне было уже девять лет — по нынешним 
временам очень поздно, да и тогда тоже. А 
до этого я у себя во дворе, в Пензе, играл 
в футбол. Поначалу приходилось тяжело. 
Нужно было догонять сверстников, они-то 
уже умели кататься. Но я был шустрым, длин-
ноногим. Забил пару голов, и меня быстро 
заметили.

— Как вы шли к своим двум золотым 
олимпийским медалям?

— Этот путь быль очень тяжелым. Прихо-
дилось каждый день идти на тренировку через 
весь город. Тогда в Пензе был всего один каток 
с искусственным льдом. Сумку с формой на 
плечо, и вперед — туда-обратно по два раза в 
день. Встаешь в пять утра, тренировка, потом 
за час надо успеть в школу, а после нее — опять 
на тренировку. Так несколько лет, пока мы не 
переехали поближе к стадиону.

А когда переехали, я уже по восемь часов 
катался. Оттачивал до автоматизма технику, 
броски, катание. Я был очень трудолюбивым 

и упертым, а по-другому тогда и нельзя было, 
если ты хотел пробиться в люди. Вот через 
труд и упорство и пробился в Москву.

— Почему вы выбрали именно 
«Спартак»? 

— А потому, что мне с детства всегда нра-
вился именно «Спартак». Я любил эту команду 
и никуда больше переходить не хотел. Даже 
мыслей о каких-то там ЦСКА или «Динамо» 
не было. Тогда в этой команде играли много 
хороших ребят: Якушев, Шалимов, Шадрин, 
Ляпкин, которые и в сборной были на первых 
ролях. Поэтому я решил попасть именно в 
«Спартак». И когда меня пригласил Анатолий 
Ватутин, не мог отказаться.

— Даже несмотря на то, что путь в 
сборную был ближе через ЦСКА? 

— Да, тогда действительно путь в сборную 
был ближе через «Динамо» или ЦСКА. Но я 
любил «Спартак» и относился к этому очень 
серьезно — менять часто клубы не хотел. Я 
всегда знал, что если буду здорово играть, 
меня обязательно пригласит Тихонов в сбор-
ную. Так в итоге и произошло.

— Это правда, что в 1988 году вас хо-
тели отправить на пенсию и не брать на 
Олимпиаду в Калгари, но вы всем сказали, 
что все равно на нее попадете?

— Там немного другая ситуация была. 
У меня была серьезная травма, и я даже 
не думал, что поеду. Но Виктор Василье-
вич настоял, что Кожевников должен быть в 
сборной. И я прямо из больницы поехал во 
второй раз на Олимпийские игры. Отыграл 
весь турнир фактически на одной ноге. Я был 
уже опытным игроком и показывал своей 
игрой пример молодым хоккеистам. Очень 
благодарен Тихонову, который, несмотря на 
обстоятельства, включил меня в состав.

— Вы довольны тем, как сложилась 
ваша игровая карьера? 

— Конечно, очень доволен. Как счастлив 
и тем, какие у меня появились друзья за это 
время. С которыми я дружу и общаюсь до 
сих пор: Слава Фетисов, Леша Касатонов, 
Александр Сергеевич Якушев. Если всех 
перечислять — места в газете не хватит. 
(Улыбается.) Да и обидеть, если кого за-
буду, не хочу.

— Какие у вас ближайшие творческие 
планы, чем сейчас занимаетесь? 

— Ночной хоккейной лигой занимаюсь, 
членом правления которой явлюсь. Курирую 
регион «Москва». Часто езжу в свою родную 
Пензу, где ежегодно провожу детский турнир. 
Недавно мне вот присвоили титул почетного 
жителя этой области. Я люблю этот город, за-
ряжаюсь там энергией. Там спокойная, разме-
ренная жизнь, люди очень доброжелательные. 
Родина есть Родина. Многие говорят «малая 
родина», но какая же она «малая», когда все 
тебе дала — образование, работу. Родина — 
она большая.

Павел САВЧИК.
«Московский комсомолец» от всей 

души поздравляет Александра 
Викторовича с юбилеем и желает ему 

крепкого здоровья!

Несколько лет назад основатель и бес-
сменный руководитель группы «Мираж» 
Андрей Литягин как будто бы пропал со 
светских радаров, на тусовках его особо 
не было видно. Казалось, Литягин со-
бирается отойти от дел, но нет, просто 
формат жизни продюсера значительно 
изменился. Композитор, автор многочис-
ленных хитов перебрался жить в Европу, 
где и встретил свой 61-й день рождения 
20 сентября. «МК» пообщался с именин-
ником и выяснил, как сейчас ему живется 
за рубежом, зачем он судится с бывшей 
солисткой Маргаритой Суханкиной и по-
чему продюсер предпочитает не водить 
дружбу в российском шоу-бизнесе.

— Андрей, для начала хотелось бы по-
здравить с днем рождения. Правда, он 
выпадает на середину недели, как будете 
отмечать? 

— У меня очень много работы в студии. Я 
живу в Европе, и здесь не любят бездельников. 
Поэтому приходится постоянно что-то делать. 
И если я беру какие-то небольшие работы — 
рекламные саундтреки или кино, — я должен 
соблюдать график. Так что в день рождения я 
буду на работе.

— Не секрет, что вы были у истоков 
шоу-бизнеса 80–90-х, и еще помните, как 
тогда отмечали дни рождения. Наверное, 
можно было и сорить деньгами...

— На самом деле денег мы зарабатывали 
очень много, а купить на них было практически 
нечего: ни квартиру, ни машину; а одежду, 
технику и аппаратуру — только у спекулянтов. 
Да, жили на широкую ногу, да, было весело, но 
убого. Это был крик души людей, которые не 
имели таких денег и вдруг они у них появились. 
И им нужно было часть их потратить, чтобы 
привыкнуть к этим большим гонорарам и не 
стать зависимыми. Мы жили весело, но я без 
умиления вспоминаю те годы. 

— Почему вообще решили переехать 
в Европу?

— Я очень любил советскую аудиторию, 
продолжаю любить российского слушателя. 
Я сделал прекрасные проекты — «Мираж» и 
«Маленький принц», и на моей музыке растет 
уже третье поколение слушателей. Я искренне 
доволен тем, что моя музыка уже стала класси-
кой и фактически иконой стиля. Но по аналогии 
со спортом отвечу так: любой спортсмен хочет 
выиграть мировой чемпионат. У себя в стране 
я уже был первым, теперь хочу заявить о себе 
миру. Чтобы чувствовать рынок, нужно изучить 
его изнутри. Поэтому я стараюсь быть здесь. 
Есть и чисто материальная причина. Здесь 
платят хорошие деньги, которых мне хватает 
и на благополучную жизнь, и на содержание 
студии, где я могу заниматься проектом, ко-
торый мечтаю реализовать. 

Я здесь уже седьмой год. Конечно, не 
бывает идеального места, где нравится аб-
солютно всё! Весь вопрос в том, комфортно 
работать или некомфортно. Мне комфортно. 
У меня прекрасная студия в замечательном 
месте на берегу моря. Я владею несколькими 
языками: английским в совершенстве, немного 
говорю по-испански, немного по-эстонски, не-
много по-фински. Я жил и в США, и в Панаме, 
и в Латинской Америке. Благодаря знанию 
английского я везде чувствую себя как дома. 
Я человек мира, воспринимаю нашу планету 
как единый дом и со всем людьми быстро и 
легко устанавливаю контакт. 

— Не скучаете по России?
— Скучаю, конечно. Приезжаю, правда, не 

так часто, навещаю родных и близких. Но я там, 
где моя музыка, моя студия, моя работа. 

— Какие творческие планы у вас 
сейчас?

— Я хочу запустить англоязычный про-
ект, который по-настоящему выстрелит. Но 
это не так просто и не так быстро, в том числе 
из-за подбора солисток. Моя работа делится 
на две части. Первая — которую я делаю, как 
говорится, для поддержания штанов. Это по-
зволяет мне нормально жить в Европе, и я 
не особо стеснен в средствах. С основным 
проектом сложнее. Я прекрасно отдаю себе 

отчет в том, что таких, как я, здесь пруд пруди. 
Конкуренция дикая. Нужно что-то изобре-
сти, что побьет их карту. Я знаю, в каком 
направлении идти, но быстро это не 
будет. Нужно душой прочувствовать 
рынок англоязычной музыки и принять 
правильное решение. Могу сказать 
одно: это точно будет не танцеваль-
ная музыка, это будет серьезный 
поп-рок.  

— А с семьей часто время 
проводите? 

— Я не очень люблю все эти се-
мейные истории, потому что это лич-
ное. Все хорошо. Общаюсь с семьей. Не 
женат — пока не хочу, но с личной жизнью 
все в порядке. Езжу по разным странам, куча 
знакомых девушек, которые активно поддер-
живают во мне интерес к этой жизни!

— Оно и понятно: выглядите неплохо, 
кстати. Как форму поддерживаете?

— Знаете, человек искусства питается ис-
кусством. Я считаю, что, если человек занима-
ется своим делом, он всегда в форме. Потому 
что как только он перестает заниматься своим 
делом, у него появляется пузо и ряха распухает. 
Меня в тонусе держат моя целеустремленность 
и желание еще раз попробовать покорить этот 
непростой мир шоу-бизнеса.

— Какое для вас любимое европейское 
времяпровождение?

— Люблю по клубам ходить. Нужно всегда 
знать, какую музыку слушают. Я стараюсь сле-
дить за тенденциями: подо что народ танцует и 
как это можно использовать. Стараюсь бывать 
на мероприятиях, где много людей, следить за 
их реакциями и эмоциями.

— Поговорим о вашем детище — группе 
«Мираж». Тем более что в последнее время 
вокруг него  даже судебные разбиратель-
ства. Как вообще началось знакомство с 
Маргаритой Суханкиной и Натальей Гуль-
киной? Почему взяли двух солисток?

— Я уверен, что в группе должны быть две 
солистки. Да, возможно, в гримерке они друг 
другу глаза выцарапают, зато на сцене будут 
соперничать, и в итоге проект будет выглядеть 
привлекательнее. С Маргаритой познакомился 
на студенческой дискотеке, а с Наташей — в 

Доме культуры работников коммунального 
хозяйства на Калужской. Я пришел, послушал. 
Там, кстати, и Светлана Разина была. Девушки 
выходили на сцену и пели какие-то народные 
песни. И Наташа вышла, что-то спела. Мне 
понравился ее звонкий голос. Кстати, на са-
мом деле когда Суханкина в первом альбоме 
спела три песни, а потом сказала, что больше 
не будет, мол, «я консерваторская», Наташа 
прекрасно ее заменила и спела оставшиеся 
пять. Прекрасный повод напомнить, что не-
заменимых людей нет. В том числе и среди 
вокалисток!

— А на что еще вы тогда обращали вни-
мание при выборе солисток в коллектив?

— Когда я выбирал солисток, я прежде 
всего обращал внимание на вокал. Совковый 
вокал сразу отметал. Блеянье в стиле «Утрен-
ней почты» с совковым взвизгиванием, вся 
эта цыганщина не имели никакого отношения 
к мировой музыке. Лучше всего подходили 
люди, прошедшие школу народного пения. 
В том числе Наталья Гулькина и Маргари-
та Суханкина. Как и Екатерина Болдышева, 
окончившая дирижерско-хоровое отделе-
ние музыкального училища им. Октябрьской 
Революции. 

— По поводу ухода солисток из группы 
ходило много разговоров. Сами певицы 
тоже периодически высказывались, на-
пример говорили, что их выгнали... 

— Инициаторами смены солисток были 
всегда сами солистки. Я не помню ни одного 
случая, чтобы я кого-то взял и выгнал. Просто 
контрактов тогда не было, но были договорен-
ности. А солистки постоянно пытались какой-
то крендель выкинуть. Но вы понимаете, что 
проект должен функционировать как часы, 
иначе все разваливается.

— Вы с Маргаритой работали столько 
лет вместе. Как же вышло, что вы не просто 
поссорились, но и дошли до суда? 

— Мы не ссорились. Наш суд — это вопрос 
утряски лицензионных отношений между двумя 
юридическими лицами: компанией, которая 
занимается делами Маргариты, и компанией, 
которая управляет моими авторскими права-
ми. Я автор всей музыки группы «Мираж» и 
двадцати пяти процентов текстов. Чтобы ис-
полнять мои песни, Маргарита Суханкина (ее 
официальные представители) должна купить 
у меня лицензию и получить право их петь. 
Авторское право — это такая же собствен-
ность, как квартира или земля. Закон нужно 
соблюдать.

— Вы пытались сначала договориться, 
прежде чем идти в суд? Все-таки она вам 

не посторонний человек...
— Посторонний или не посторонний, не 

знаю. Конечно, мы творчески связаны, но 
для того чтобы проект работал, нужны жест-
кие договоренности. Это не понятийные 
договоренности. Должны договариваться 

фирмы. А у Маргариты, насколько я по-
нимаю, нет права решающего голоса, и 
она делает то, что решили ее директора 
или продюсеры.

— Маргарита как-то сказала, что 
вы требуете миллионы за исполне-
ние песен. А как на самом деле?

— Она за шесть с половиной лет 
«напела» на миллионы. По моим под-
счетам, примерно на 30 миллионов, 
которые нужно заплатить и спокойно 
продолжать работу.

— Не все знают, что произо-
шло после ухода из «Миража» 
Гулькиной и Суханкиной. Как раз-
ворачивались события?

— Мы с Наташей и Ритой в рам-
ках проекта работали десять лет. 
Как только обязательства начали 
трещать по швам и перестали ис-
полняться, монолитность проекта 
была потеряна. Я сказал, что меня 
это не устраивает, и мы начали 
работать с Алексеем Горбашо-
вым и Катей Болдышевой. Пони-

маете, мне интересно, чтобы проект 
жил и радовал на концертах своих 

поклонников. 
— Да, вижу, непросто 

работать в шоу-бизнесе… 
А уж приятельствовать, на-
верное, еще сложнее. Вы, 
кстати, дружите с кем-то?

— Из российского шоу-
бизнеса ни с кем не дружу и 

никогда не дружил. Общаюсь 
с некоторыми продюсерами, 

аранжировщиками и звукоре-
жиссерами — людьми, от которых 

зависит технология шоу-бизнеса. 
Эти люди для меня интересны по 

всему миру. Общение с ними приносит 
дополнительный опыт. Я черпаю опыт у 

них, делюсь с ними своим. Это, безусловно, 
продуктивно. А понтами меряться… Не хочу. 
Противно.

— Неужели и подлянку кто-то делал из 
известных деятелей шоу-бизнеса? 

— Есть такой персонаж Максим Галкин 
(признан в РФ иноагентом). Прекрасно знает, 
что я являюсь автором и создателем группы 
«Мираж», мы неоднократно бывали в его про-
грамме. А тут провел две программы с Марга-
ритой Суханкиной, представил ее как группу 
«Мираж», дал исполнить песню «Музыка нас 
связала», петь которую она не имеет никакого 
права. Полностью проигнорировал меня как 
руководителя, продюсера и композитора, зная, 
что я являюсь обладателем авторских прав. Это 
я считаю настоящей подлянкой. Сейчас по по-
воду того, что Маргарита Суханкина снимается 
в телевизионных передачах, идут суды. И так 
будет продолжаться, пока вопрос с нарушени-
ем моих авторских прав не будет решен.

— Ходят слухи, что Алла Пугачева 
должна вернуться в следующем году. Вы 
что-то слышали об этом? 

— Я в крысиной возне не участвую. Мне 
абсолютно все равно, кто уехал, кто остался. 
Уехавшие артисты — частично совок, от кото-
рого меня воротит, частично диссиденты. Что 
они там делают, мне абсолютно все равно. Я 
уехал, чтобы про них не слышать. Так что этот 
вопрос не ко мне.

— Вернувшемуся и вновь уехавшему 
Дане Милохину стоит послужить в армии, 
на ваш взгляд?

— Я, к счастью, не в курсе, кто это такой. И 
потому у меня нет мнения по этому поводу.  

— А вы сами не служили?
— Не служил. Я окончил Московский авиа-

ционный институт. У нас была военная кафедра, 
и мы из института вышли лейтенантами. Так что 
военная служба обошла меня стороной.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ПЕРСОНА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горящая масленка 
перед образами. 4. Фрагмент скалы, скатив-
шийся к подножию. 10. Запасы в каморке коче-
гара. 11. Одно имя для алмаза и графита. 13. 
Покрывало, наброшенное на кресло-качалку. 
14. Гадательный слой на дне кофейной чашки. 
15. Ручная гармоника с фортепианными кла-
вишами. 16. Единый федеральный «каталог» 
надежных туроператоров. 18. Югославская 
обувь в советском магазине. 20. «Популярная» 
в гололедицу травма. 22. Пункт связи, захва-
ченный большевиками в 1917 году. 23. Руко-
пись, изучаемая студентом перед экзаменом. 
24. Соревнование с форой для слабейших. 
27. Лауреат до объявления результатов. 30. 
Неуч, до которого долго доходит. 32. Судья, 
считающий над лежащим боксером. 34. При-
ложение к дипломной работе архитектора. 
35. Вторжение вражеской армии. 36. Алко-
голь в чаше с фруктами на вечеринке. 38. 
Труба, поднимавшая пионерский лагерь. 39. 
Приобретение Эллочки-людоедки за стул. 
40. Воздушный «посыл» от прелестницы. 41. 
Голливудская звезда в юбке. 42. «Пельмени 
без начинки» в меню хуторянки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пятнистый «законодатель 
моды» из кошачьих. 2. «Дивиденд», которого 
не дождаться от пустоцвета. 3. «Портрет» Ва-
шингтона в кошельке жителя Вашингтона. 5. 
Нелепые выводы в псевдонаучной статье. 6. 
Травма, полученная во время тушения пожара. 
7. Часы, оповещающие о начале Нового года. 
8. Профессионал, перед которым позирует 
модель. 9. «Собрат» упыря и вампира. 10. 
«Попутка» плывущей по реке лодки. 12. Гриб, 
который растет между желудей. 17. Подросток 
на современный лад. 19. Мелкие фруктовые 
леденцы в коробочке. 20. Каменистое мел-
ководье в речном русле. 21. Нижний уровень 
воды в чайнике. 25. Красавчик, живущий на 
деньги любовницы. 26. «Каземат», где дегу-
стируют напитки посетители. 27. Кухарка, у ко-
торой вечно молоко убегает. 28. Боевая злость 
боксера перед поединком. 29. Трава, которую 
голыми руками не возьмешь. 31. Лес, сквозь 
который пробираются с мачете. 33. Высчитан-
ный по формуле «код» массы тела. 34. Трава в 
воде для купания младенца. 37. «Артикул» на 
обложке библиотечной книги. 38. Проводник 
буддиста на пути к просветлению.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Текучка. 4. Грешник. 10. Сорочка. 11. Пломбир. 13. Клен. 14. Кеды. 
15. Кустарник. 16. Сварка. 18. Свиток. 20. Паритет. 22. Проселок. 23. Оползень. 24. Кро-
восос. 27. Алебарда. 30. Стелька. 32. Рюкзак. 34. Реноме. 35. Рисование. 36. Штат. 38. 
Мисс. 39. Детство. 40. Адресат. 41. Кульман. 42. Квартал.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Танкист. 2. Урон. 3. Кромка. 5. Ремикс. 6. Шпик. 7. Кубышка. 8. Масте-
рок. 9. Упорство. 10. Семафор. 12. Рентген. 17. Красавица. 19. Воззвание. 20. Пылесос. 
21. Теорема. 25. Расклад. 26. Светофор. 27. Альманах. 28. Депозит. 29. Орешник. 31. 
Бейсбол. 33. Краска. 34. Резерв. 37. Течь. 38. Мавр.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Муж Толечка,
Всех Благ, РОДНОЙ,
Богородицы Святой
С Рождеством!

Удач, ЛЮБИМЫЙ,

ВДВОЁМ с ПОБЕДОЙ
С Верной Зиной!

Нам дольше Века
Здравия,

Друг друга любим
НАВСЕГДА!

20232023

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на «Столплит»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
22 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, 
д. 133, стр. 3, у ярмарки на автостоянке
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, 
д. 52, у КЦ «Москворечье», справа на автостоянке
23 сентября с 8.30 до 18.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Соколиная Гора, пр-т Будённого, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»

25 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское шоссе, 
д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
26 сентября с 14.00 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Университет», выход к МГУ, пл. Джавахарлала 
Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, 
д. 15, стр. 2 — д. 15б, в районе к/т «Байконур»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
23 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, парк «Питомник»

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1829,76 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1571,46 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес., 5 раз в неделю) МК301 3150,00 руб. ПН301 3540,48 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК301В 2700,00 руб. ПН301 2998,13 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес., 5 раз в неделю)
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ПРОДЮСЕР ПРОДЮСЕР 
АНДРЕЙ АНДРЕЙ 

ЛИТЯГИН: ЛИТЯГИН: 
«В КРЫСИНОЙ ВОЗНЕ 

НЕ УЧАСТВУЮ»

ПРЕСС-СЛУЖ
БА

Накануне дня рождения 
создатель «Миража» 

рассказал, почему уехал 
в Европу и что происходит 

с его легендарным детищем

Андрей Литягин 7 лет живет 
в Европе. (С Екатериной 

Болдышевой.) 

Прославленному 
хоккеисту — 65!

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ:
«С ДЕТСТВА МЕЧТАЛ ИГРАТЬ 
ТОЛЬКО ЗА «СПАРТАК» И СБОРНУЮ»
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Группа 
«Мираж».
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Хорошо помню те дни. Увидев расклеенные 
на стендах афиши, которые информировали о 
начале показа новой комедии, мы с приятелем 
засобирались в кино. Отец-медик, когда узнал, 
какой фильм я собираюсь посмотреть, дал 
неожиданный для меня комментарий: «Эта 
картина снята по пьесе Михаила Афанасьевича 
Булгакова — замечательного писателя и, между 
прочим, тоже по профессии своей врача…» 
После такой преамбулы я ожидал увидеть на 
экране что-то «с медицинским уклоном», но 
сюжет оказался совсем иным. Впрочем, убе-
диться в этом удалось не сразу. В маленький 
кинотеатрик «Аврора», расположенный на вто-
ром этаже старого дома на углу Бульварного 
кольца и улицы Чернышевского (Покровки), мы 
с приятелем смогли попасть лишь с третьей 
попытки: билеты на сеансы нового фильма по-
пулярного режиссера раскупали моментально, 
возле касс выстроились длинные хвосты.

Комедия про «перепутавшихся» двойников 
— царе и домоуправе — доставила большое 
удовольствие. С тех пор смотрел «Ивана Васи-
льевича» бессчетное количество раз. Однако 
сюжетные повороты до поры воспринимал 
«по инерции». И лишь годы спустя уже журна-
листский интерес заставил более внимательно 
отнестись к деталям фильма, к скрытым в нем 
намекам, попытаться узнать подробнее, как 
он создавался.

Кое-что из накопленной информации 
пригодилось сейчас, когда гайдаевской ленте 
«стукнуло» 50. 

Реквизит «на двоих» 

Во время работы над комедией часть 
реквизита позаимствовали со съемок других 
фильмов.

Например, чтобы одеть соответствующим 
образом главного персонажа «Ивана Василье-
вича» из времен Средневековья, костюмерам 
пригодилась сохранившаяся в закромах кино-
студии летняя, с собольим воротником и пур-
пурной шелковой подкладкой шуба, которая 
была изготовлена для знаменитой киноленты 
«Иван Грозный» Сергея Эйзенштейна. (Именно 
эту роскошную шубу государь Иван Васильевич 
дарит режиссеру Якину.)

Эскиз наряда царя Ивана разработала 
художник по костюмам Лидия Наумова. А шил 
шубу по ее рисункам из реквизированных в 
храмах при большевиках церковных тканей 
(их с немалым трудом «выбил» для фильма 
сам Эйзенштейн) знаменитый до революции 
мужской портной, владелец ателье на Кузнец-
ком Мосту Яков Райзман — отец известного 
советского кинорежиссера середины прошлого 
века Юлия Райзмана.

Для массовых сцен, происходящих в древ-
ней Московии, пришлось специально шить 
многочисленные комплекты соответствующей 
эпохе одежды. В частности, по заказу съе-
мочной группы было изготовлено несколько 
десятков красных стрелецких кафтанов. В 
них марширует войско, отправляющееся по 
царскому указу «выбить крымского хана с Из-
юмского шляха». 

Леонид Гайдай вспоминал позднее: 
«Часть съемок проходила в старинном рус-
ском городе Ростове Ярославском. Наша 
киногруппа работала около музея, располо-
женного в древнем кремле. Снимали мы сцену 
«Проезд конницы Ивана Грозного». А тут как 
раз приехали в музей иностранные туристы. 
И вдруг поблизости от них промчались всад-
ники в древнерусских кафтанах, с берды-
шами в руках. Затем промчались еще раз. 
Это живописное зрелище вызвало у гостей 
бурный восторг. По-своему отреагировали 
на происшедшее работники музея. Когда 
мы окончили съемку в Ростове Ярославском, 
они обратились к нам с просьбой подарить 
им два красных кафтана и пару топориков-
бердышей. Дело в том, что каждую группу 
иностранных туристов при входе встречают 
по русскому обычаю хлебом-солью. Их пре-
подносят гостям на расшитом полотенце. 
Съемки подсказали новый ход — встречать 
гостей в образах царских стрельцов».

Актрисе Наталье Селезневой, сыгравшей 
в комедии Зиночку — жену одного из главных 
героев, инженера-изобретателя Тимофеева, 
реквизиторы подобрали парик «с биографи-
ей». Постижеры сделали его для легендарной 
Любови Орловой, которая играла главную роль 
в фильме «Русский сувенир», но прима его 
забраковала (а картину, вышедшую на экра-
ны летом 1960-го, почти сразу «положили на 
полку» как крайне неудачную). Что касается 
нарядов Зиночки-Селезневой, то их для этой 
экранной модницы специально создал ставший 
впоследствии всемирно известным советский 
модельер Вячеслав Зайцев.

Еще один «неодушевленный персонаж», 
фигурирующий в комедии, Леонид Гайдай взял 
«у самого себя». Речь идет о фаэтоне «ЗиС-
110Б», в котором режиссер Якин (артист Михаил 
Пуговкин) с его новой пассией (роль исполни-
ла звезда советского экрана тех лет Наталья 
Кустинская) подкатывают к дому инженера 
Тимофеева. Шикарный черный автомобиль с 
открытым кузовом несколькими годами ранее 
«сыграл» в другой гайдаевской комедии — 
«Бриллиантовая рука»: во второй части фильма 
именно в этот «ЗиС» опускают при помощи 
автокрана Семена Семеновича Горбункова со 
сломанной и загипсованной ногой. 

Справедливости ради следует упомя-
нуть, что данный фаэтон засветился еще в 
нескольких фильмах, например в финальной 
сцене комедии «Полосатый рейс» он везет по 
московским улицам укротительницу с одним 
из ее тигров. Столь богатая фильмография 
отнюдь не удивительна. Ведь «зисок»-то мос-
фильмовский. Правда, его основная работа 
— быть киносъемочной машиной (кстати, со-
ответствующую надпись можно прочитать на 
дверце якинского «ЗиСа»). Именно на таком 
автомобиле без жесткой крыши удобно пере-
двигаться режиссеру при съемках динамичных 
массовых сцен, руководя (в том числе и жеста-
ми) процессом. А порой в фаэтоне, который 
изготовлен на основе правительственного 
лимузина и обладает великолепной плавно-
стью движения, даже располагался оператор 
со своей кинокамерой, чтобы снимать эпи-
зод на ходу. Естественно, сам автомобиль 
при этом в кадр не попадал. Ну а упомянутые 
сцены с его участием — фактически «работа 
по совместительству».

Двойная нагрузка выпала на долю постро-
енных в павильоне киностудии декораций для 
гайдаевской комедии, изображающих лест-
ничную площадку в доме, где живут Тимофе-
ев, Бунша, Шпак. Вереница ступенек, двери 
квартир, двери лифта мелькают в нескольких 
мизансценах фильма. А после того, как все эти 
эпизоды были отсняты, бутафорскую лестнич-
ную клетку разбирать не стали: оказалось, что 
она пригодится создателям другой ленты, за-
пущенной в производство в то же самое время. 
Речь идет о популярном сериале «Большая 
перемена», который снял режиссер Алексей 
Коренев.

Виражи истории 

По сюжету «Иван Васильевич» хоть и коме-
дийный фильм, но с уклоном в историзм. Только 
с историческими фактами там порой по воле 
создателей возникают явные нестыковки. Так 
что изучать события прошлого в нашей стране, 
используя в качестве подсказки гайдаевскую 
ленту, не стоит.

Приведем несколько примеров.
Эпизод в лифте многоэтажного дома, 

где Ивана Грозного «замуровали демоны». На 
экране мы видим, как царь осеняет себя крест-
ным знамением и после этого двери кабины 
«волшебным образом» открываются. «Вот что 
крест животворящий делает!» Но внимательный 

зритель наверняка заметит, что крестится го-
сударь по-современному, сложив три паль-
ца правой руки щепотью. Между тем, чтобы 
данная сцена соответствовала историческим 
реалиям, царь должен был бы использовать 

лишь два пальца. Ведь 
именно двоеперстно 
православные крести-
лись на Руси в XVI сто-
летии, а троеперстие 
вошло в церковный 
обиход значительно 
позднее — после ре-
форм уже в середине 
XVII века.

Другая хроно-
логическая наклад-
ка (вероятно, на нее 
решился Леонид 
Гайдай ради эф-
фектных комиче-
ских кадров). Во 
время торжествен-
ного приема посла 

в кремлевской палате 
лжецарь Иван Бунша усаживает-
ся на трон и вслед за тем про-
ворный «церемониймейстер» 
Жорж Милославский передает 
ему в руки скипетр и державу, с 
которыми управдом обращает-
ся весьма неумело, что вызыва-
ет смех у зрителей. На самом 
же деле ничего подобного не 
могло произойти в принципе, 
поскольку во время правле-
ния Иоанна Грозного еще не 
существовало на Руси этих 
регалий — знаков верховной 
власти монархических прави-

телей страны. Согласно имею-
щимся данным, скипетр и держава впервые 
появились лишь при сыне Ивана Васильевича, 
взошедшем на русский трон после смерти отца 
под именем Федора I. На церемонии его коро-
нации в 1584 году были использованы скипетр 
и держава, которые торжественно несли на 
подушке перед новым государем. 

«Киношный» царь Иван Васильевич, пере-
мещенный при помощи машины времени в ХХ 
век, в одной из своих фраз допустил сразу две 
исторические ошибки. Речь идет о сцене, когда 
его ловят милиционеры и устраивают опрос 
для протокола. Среди прочего люди в форме 
спрашивают: «Год рождения?» На что задер-
жанный отвечает: «Тысяча пятьсот тридцать 
третий от Рождества Христова». Но, во-первых, 
доподлинно известно, что будущий царь Иоанн 
родился летом 1530-го. А во-вторых, на Руси 
в ту пору вели отсчет годам «от сотворения 
мира», привычное же нам летоисчисление «от 
Рождества Христова» было узаконено в стра-
не лишь на рубеже XVIII столетия государем-
реформатором Петром Великим.

Еще одна коронная сцена в комедии тоже 
содержит подвох с точки зрения фактов из 
отечественной истории. Ну кто же не помнит 
«презентацию» царской трапезы, устроенную 
дворцовым дьяком Феофаном в исполнении 
неповторимого Савелия Крамарова! «Почки 
заячьи верченые, головы щучьи с чесноком, 
икра черная, красная. Да! Заморская икра 
— баклажанная!» Все это гастрономическое 
великолепие со смаком показывается зрите-
лю крупным планом. Не мудрено, что Леонид 
Гайдай наотрез отказался от предложений 
поставить на стол перед объективом кинока-
меры бутафорские блюда, изготовленные из 
папье-маше, и потребовал доставить в 
съемочный павильон настоя-
щие деликатесы старой рус-
ской кухни. А когда директор 
картины заявил, что в смете 
расходов на это не предусмо-
трено, режиссер без колеба-
ний потратил 200 рублей (очень 
внушительная по тем временам 
сумма!) из собственного карма-
на, чтобы закупить в ресторане 
все необходимые блюда. Так 
вот, при всей упомянутой нату-
ральности «икра заморская» не 
выдерживает критики знатоков 
отечественной кулинарии. Дело в 
том, что данный продукт в русской 
кухне стали использовать лишь в 
XVII веке. Но и это еще не все. На 
экране мы видим внушительного 

вида фигурную серебряную тарелку, на которой 
лежит малюсенькая порция… хорошо узна-
ваемой по внешнему виду консервированной 
кабачковой икры. Впрочем, при желании можно 
объяснить и такое усугубление парадокса: 
вероятно, Гайдай хотел подчеркнуть именно 
контраст восприятий современной утилитар-
ной еды (в данном случае овощной икры) и 
представлений о ней в далеком прошлом. Ну а 
кабачковой заменили объявленную Феофаном 
баклажанную из колористических соображе-
ний или ввиду отсутствия в нужный момент 
именно банки с баклажанным содержимым 
(к слову сказать, помнится, что именно этот 
сорт икры реже встречался тогда на полках 
магазинов). 

Молодой царице — 
100 рублей 

Вопрос денежный всегда интересен для 
публики. Один из любителей, собирающих 
факты о съемках советских фильмов, в свое 
время сумел найти в архивах «Мосфильма» 
ведомость, где были указаны гонорары соз-
дателей фильма «Иван Васильевич меняет 
профессию» и участвовавших в нем актеров. 
Этой информацией он любезно поделился с 
корреспондентом «МК».

Итак, считаем деньги в чужом кармане.
Сам Леонид Гайдай заработал на своем 

новом проекте почти 8 тысяч рублей: 5948 
целковых ему выплатили как режиссеру-
постановщику и еще 2000 — как одному из 
авторов сценария (этим творческим процессом 
Леонид Иович занимался совместно с литера-
тором и сценаристом Владленом Бахновым).

А вот доходы исполнителей главных и не-
которых второстепенных ролей в комедии.

Юрий Яковлев (един в двух лицах — Бунша 
и Грозный) получил 4350 рублей (естествен-
но, за вычетом подоходного налога). К слову 
сказать, первоначально приглашенному на 
эти роли Юрию Никулину Гайдай обещал в 
случае его согласия пробить повышенный го-
норар — 6,5 или даже 7 тысяч. Однако актер на 
столь соблазнительные условия не согласился: 
цирку, где он работал, предстояли зарубежные 
гастроли, а в успех со съемками ленты по пьесе 
фактически запрещенного тогда в СССР писа-
теля Михаила Булгакова Юрий Владимирович 
не верил и полагал, что фильм неминуемо по-
ложат на полку.

Леонид Куравлев (Жорж Милославский) 
— 2312 рублей.

Александр Демьяненко (в очередной раз 
Шурик, инженер Тимофеев) — 1663 рубля.

Савелий Крамаров (дьяк Феофан) — 1129 
рублей.

Михаил Пуговкин (режиссер Карп Якин) 
— 788 рублей.

Владимир Этуш (зубной врач-пройдоха 
Антон Семенович Шпак) — 630 рублей.

Наталья Селезнева (Зиночка, жена Тимо-
феева) — 362 рубля.

Сергей Филиппов (шведский посол) — 
258 рублей.

А Нина Маслова, коротко мелькнувшая 
лишь в одном дворцовом эпизоде, изображая 
молодую царицу Марфу Васильевну, зарабо-
тала на съемках 101 рубль.

В качестве оценочного критерия — на-
сколько это внушительные суммы — напомним, 
что автомобиль «Жигули» ВАЗ-2101, заветная 
мечта многих артистов в то время, стоил в 
магазине 5620 рублей.

«Танцуют все!» 
А теперь о музыке.
В этой комедии Гайдая ее много, причем 

очень разной. И песни, написанные компо-
зитором Александром Зацепиным, ставшие 
популярными после выхода на экраны филь-
ма, и старинные русские напевы, и даже пес-
ни «полуподпольного» в ту пору Владимира 
Высоцкого.

Вот с Владимира Семеновича и начнем. 
Из числа самых эффектных сцен в «Иване 
Васильевиче» — эпизод приобщения царя к 
пользованию магнитофоном. Помните, царь 
случайно присаживается на небольшой кас-
сетник, лежащий на диване, нажимает таким 
образом клавишу «Пуск», и в квартире звучит 
надрывный голос знаменитого на всю совет-
скую страну поэта и барда: «Поговори хоть ты со 
мной, подруга семиструнная…» Грозный сперва 
пугается, а потом услышанное его берет за 
душу. Знатоки творчества Высоцкого утверж-
дают, что специально созданный автором для 
этого фильма вариант песни уникален. В до-
ступном ныне полном собрании произведений 
Владимира Семеновича есть ее записи, но с 
несколько измененным текстом и манерой 
аккомпанемента. К сожалению, «киношную» 
версию полностью услышать невозможно: в 
фильме звучат лишь несколько фрагментов, а 
полная фонограмма, которая наверняка была 
записана автором и исполнителем для «Ивана 
Васильевича», не найдена.

По договоренности с Леонидом Гайдаем 
Высоцкий написал и исполнил еще одну песню 
— «Очи черные». В первоначальной версии сце-
нарного плана Грозный ее тоже слушал, коротая 
время в одиночестве, будучи заперт в квартире 
инженером Тимофеевым, убежавшим покупать 
транзисторы для ремонта машины времени. 
Однако в окончательный вариант киноленты 
кадры, сопровождающиеся звучанием этого 
произведения Высоцкого, не вошли. Впрочем, 
годы спустя фонограмма «Очей…» все-таки 
была обнаружена.

Задуманную создателями картины как 
главный ее музыкальный хит песню «Звенит 
январская вьюга», написанную композито-
ром Александром Зацепиным на слова поэта 
Леонида Дербенева, сперва записали в испол-
нении популярной эстрадной певицы Софии 
Ротару. Однако потом пришлось делать другой 
вариант. Леониду Гайдаю показалось, что голос 
Ротару слишком заметно отличается по тембру 
от голоса Натальи Селезневой (именно она 
«поет» на экране под эту фонограмму). В итоге 
«Вьюгу» исполнила Нина Бродская. Хотя и этот 
вариант не избежал корректив при оконча-
тельном монтаже ленты: из-за необходимости 
втиснуться в запланированный хронометраж 
сцену с поющей Зиночкой Тимофеевой при-
шлось подрезать, а потому из фонограммы 
убрали один куплет.

Пошла в народ еще одна песня, написан-
ная для комедии. Стрелецкая строевая про 
Марусю, у которой «кап-кап-кап!» — из ясных 
глаз капают слезы прямо на копье. Помимо 
весьма оригинального исполнения (поют от-
дельные фразы два разных певца — тенор и 
баритон) это музыкальное произведение за-
помнилось зрителям еще и персоной стрельца 
— главного экранного запевалы. Гайдай не 
сразу нашел человека на эту малюсенькую 
роль. В итоге выбрал непрофессионального 
актера, обладающего зато очень колоритной 
внешностью. Анатолий Калабулин работал 
инженером в одном из подмосковных совхозов, 
где его и заприметили ассистенты главного 
режиссера.

Прозвучал в «Иване Васильевиче» 
совершенно «ископаемый» музыкально-
литературный фрагмент. Это та самая воз-
мутившая подвыпившего лжецаря Ивана Буншу 
песня о нашествии крымских татар на Русь («То 
не сильная туча затучилась… А не сильные 
громы грянули… Куда едет собака крымский 
царь…»), которую затянули придворные гусляры 
во время дворцовой трапезы. Данное стихотво-
рение, положенное на музыку, появилось, судя 

по всему, в начале XVII столетия и дошло 
до нас благодаря английскому путеше-
ственнику Ричарду Джемсу, приехавшему 
с английским посольством в Московию 
зимой 1619 года и пробывшему здесь 
более года. В это время Джемс среди 
прочего занимался тем, что собирал в 
своих тетрадях-дневниках записи услы-
шанных им произведений местного 
фольклора — русских песен.

Царский кроссворд

Наконец, о паре словесных за-
гадок, оставленных нам Леонидом 
Гайдаем (ну и, конечно, автором 
пьесы-первоисточника, писателем 
Михаилом Булгаковым).

Первая из них — в сцене, где 
инженер Тимофеев угощает Ива-
на Грозного, наливая ему «Столич-
ной». Отведав, царь придушенным 

голосом (горло от непривычного напитка из 
ХХ века перехватило?) спрашивает: «Водку 
ключница делала?» Вместе с изобретателем 
машины времени мы, зрители, не очень-то 
понимаем смысл и логику этого вопроса. При 
чем здесь ключница? На самом деле во фра-
зе царской несколько смыслов. И очередная 
историческая нестыковка.

В старину ключником называли самого 
надежного из слуг, которому боярин доверил 
ключи от дверей всех помещений в доме. По-
мимо этого в список обязанностей входило и 
выполнение некоторых деликатных поручений 
господина по хозяйству. В том числе ключнику 
надлежало — чтобы не пропадали начавшие 
терять свои товарные свойства запасы фрук-
тов и варений из них — утилизировать всю эту 
некондицию, делая из нее настойки «с граду-
сом» или вовсе перегоняя на самогон. При 
том что в Московии времен Ивана Грозного 
была введена царская монополия на произ-
водство крепких напитков, подобные действия 
оказывались явным нарушением закона, так 
что если бы ключника кто-то «заложил», его 
ожидало бы серьезное наказание. Конечно, 
постоянная возможность дегустировать про-
изводимые нелегально хмельные напитки была 
большим искушением и пагубно сказывалась 
на поведении и работоспособности ключника. 
Поэтому в практику вошло назначать на эту от-
ветственную должность женщин, благо они не 
падки на спиртное. В итоге «вино-водочные» 
обязанности перекочевали к представитель-
ницам слабого пола.

Судя по интонации, с которой царь задал 
вопрос инженеру Тимофееву, содержимое 
поднесенного ему стакана с «беленькой» не вы-
звало у Ивана Васильевича особого восторга. 
Именно поэтому и появилась у него версия с 
ключницей. Ведь Грозный знал, что в отличие 
от казенного «зелья», за качеством которого 
осуществляется строгий надзор, самопальная 
выпивка, произведенная «на глазок», зачастую 
без соблюдения требуемой технологии и про-
порций, может иметь весьма сомнительные 
вкусовые достоинства.

В этой ставшей знаменитой фразе царя 
из гайдаевской комедии (в пьесе Булгакова 
эпизод с выпивкой тоже есть) заложена еще 
одна «историческая мина». Пояснения на сей 
счет «МК» дал Евгений Архаевский, который 
давно занимается изучением истории суще-
ствования хмельных напитков на Руси.

— С точки зрения реалий русского Средне-
вековья герой Юрия Яковлева должен был бы в 
своем вопросе упомянуть не водку, а хлебное 
вино, курёное вино. Ведь именно так называ-
ли бесцветный водно-спиртовой раствор в 
эпоху Ивана Грозного. А под понятие «водка» 
тогда подпадали различные травные, ягодные, 
фруктовые настойки. В нашем привычном ныне 
понимании термин «водка» окончательно укре-
пился лишь с XIХ века.

Еще одна словесная закавыка, привычная 
поклонникам фильма, но непонятная боль-
шинству из них, — диалог на официальном 
приеме в царских палатах, когда шведский 
посол требует отдать некую «Кемску волость». 
Что за географический объект? Существовал 
ли он в реальности?

Оказывается, как сообщил «МК» историк 
Юрий Польнов, не только существовал, но и 
сейчас существует. 

— В наши дни это Кемский район Карелии. 
Полтысячелетия назад шведы положили глаз 
на территорию, примыкающую к побережью 
Белого моря. Их войска в течение нескольких 
десятилетий неоднократно вторгались на эти 
земли, атаковали и пытались захватить сам 
приморский городок Кемь. Но все попытки ин-
тервенции были успешно пресечены отрядами 
русских стрельцов. Для более надежной защи-
ты от агрессивных западных соседей пришлось 
построить у Кеми специальную «крепостицу» 
и дополнительно укрепить и вооружить рас-
положенный в нескольких десятках километров 
на острове Соловецкий монастырь, которому 
Кемская волость была отдана «под опеку».

Польнов отметил очередную историческую 
вольность, допущенную в комедии:

— Мы можем очень точно, буквально до 
нескольких дней, определить время, в кото-
рое проник при помощи своей чудо-машины 
инженер Тимофеев. Подсказкой служит при-
сутствие на «банкете» в Кремле молодой ца-
рицы, которая представилась лжецарю Ивану 
Бунше как Марфа Васильевна. Это реальная 
историческая личность — третья жена Ивана 
Грозного, дворянская дочь Марфа Васильевна 
Собакина. Из документов известно, что их су-
пружеская жизнь продлилась всего две недели. 
Молодая красавица скончалась (была отрав-
лена?) через 15 дней после свадьбы, которую 
отпраздновали 28 октября 1571 года. Таким 
образом, мы знаем, что домоуправ Бунша 
стараниями машины времени мог оказаться 
в палатах Ивана Грозного в один из дней се-
редины осени 1571-го. Но именно тогда ни о 
каком визите шведского посла к царскому 
двору в принципе не могло быть речи. Ведь 
в разгаре Ливонская война, русские войска 
противостоят шведским. Естественно, что 
такое военное противостояние отразилось 
на дипломатических отношениях, сведя их к 
нулю. Известно, например, что членов русского 
посольства в Стокгольме заточили в темницу. 
На фоне этого факта совершенно невозможно 
представить, что в Москве шведский посол 
получает аудиенцию у царя, да еще в столь 
агрессивной форме, напористо требует отдать 
«Кемску волост». Наверняка шведы знали, что 
царь-батюшка Иоанн Васильевич запросто 
может разгневаться, а в гневе он весьма крут 
и скор на расправу: моментально велел бы 
отправить наглеца «с медальоном» в узилище 
или вовсе отдать его в руки палача. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ольга Книппер-Чехова (1868–1959) — 
актриса МХАТа, жена А.П.Чехова, народная 
артистка СССР
Александр Кожевников (1958) — хоккеист, 
чемпион мира, двукратный олимпийский чем-
пион, заслуженный мастер спорта СССР
Юрий Лужков (1936–2019) — политик, 
государственный деятель, 2-й мэр Москвы 
(1992–2010)
Ольга Остроумова (1947) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Светлана Ромашина (1989) — спортсменка, 

7-кратная олимпийская чемпионка по син-
хронному плаванию

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 13…15°, 
днем 20…22°. Облачно, с прояснениями. По 
области местами небольшой дождь. Ветер 
юго-западный, западный, 5–10 м/c. Восход 
Солнца — 6.11, заход Солнца — 18.32, долго-
та дня — 12.21. По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день мира
День победы русских полков в Куликов-
ской битве
Всемирный день русского единения
Международный день распространения 
информации о болезни Альцгеймера
День коллекционера
1933 г. — выходит приказ Реввоенсовета 
СССР о создании в Москве Реактивного 
научно-исследовательского института на 
базе ГДЛ и МосГИРД
1968 г. — впервые в истории советская 

автоматическая станция «Зонд-5», запущен-
ная 15 сентября, облетев Луну, возвращается 
на Землю. На ней, между прочим, находится 
среднеазиатская черепашка 
1973 г. — на основании постановления СМ 
СССР на базе Высшей школы МВД СССР соз-
дана Академия МВД СССР
1993 г. — Президент России Б.Н.Ельцин под-
писал указ о роспуске Верховного Совета
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Иногда чувствую себя сусликом во время 
Куликовской битвы: чувствую, что что-то 
происходит, а понять ничего не могу.

Когда-нибудь человечество забудет 
слова «склероз», «маразм» и «инфаркт», 
потому что благодаря усилиям наших 
врачей мы будем умирать молодыми и 
здоровыми...

Если жена увидела в витрине бриллиантовое 
кольцо и воскликнула: «О, это предел моих 
мечтаний!», не спешите ей его покупать, ибо 
дальше уже начнется беспредел.

А вы заметили, как плавно «бизнес-ланчи» 
превратились обратно в «комплексные обе-
ды»? Вот так же незаметно банковские кар-
точки превращаются в «хлебные»...

— Плесни мне винишка в стакан.
— Но тебе нельзя, ты же болеешь.
— Да мне только лекарство запить.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

од 1973-й — один из самых «высококачественных» в истории 
советского кинематографа. Не успела отгреметь летняя премьера 
— чудо-сериал «Семнадцать мгновений весны», а в начале осени 
зрительский ажиотаж вызвал уже показ комедии «Иван Васильевич 
меняет профессию», которая с тех пор прочно заняла место в списках 

отечественных фильмов «на все времена». Сегодня мы рассказываем 
о некоторых «заэкранных» моментах, связанных со съемками 
гайдаевского шедевра, вышедшего на экраны полвека назад. 

В ГОСТЯХ
У «ИВАНА 
ВАСИЛЬЕВИЧА»
Исполнилось 50 лет 

выходу на экраны 

популярнейшей 

советской комедии

На царе его любимая 
шуба, но вместо 
привычной «Анисовой» 
пришлось пить 
«Столичную».

Управдом Бунша 
на троне: и царь 
ненастоящий, 
и символы власти 
у него в руках 
неправильные.

Роскошный 
фаэтон «ЗиС-
110Б» снялся 
в «Иване 
Васильевиче»... 

...и в комедии 
«Полосатый 
рейс».

Съемки одного 
из эпизодов 
фильма.
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